
МеТодиЧеСКое рУКоВодСТВо
По ВерСТКе КорПораТиВноЙ ПреССЫ
доЧерниХ оБЩеСТВ Пао «ГаЗПроМ»



Целью выпуска данного методического руководства является создание единого визуального образа  
корпоративных газет дочерних предприятий ПАО «Газпром». Использование руководства позволит создать газету, 
соответствующую последним тенденциям оформления периодических изданий с точки зрения дизайна  
и подачи контента, и поможет достичь целей, стоящих перед корпоративной газетой.

Методическое руководство содержит указания по оформлению, верстке и производству корпоративных газет  
дочерних обществ ПАО «Газпром», включая подробные описания модульной сетки, стандартов оформления  
и технических характеристик издания.

Предназначено для использования в редакциях корпоративных газет.
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1. Технические характеристики издания
1.1. Формат – 297х420 мм.
1.2. Минимальный объем – 4 полосы, далее любой кратный 2.
1.3. Красочность – 4+4 (в случае технической невозможности – 2+2 или 1+1).
1.4.   Бумага офсетная, плотность 90–100 г/кв.м. При красочности 4+4 можно использовать мелованную бумагу  

плотностью 115 г/кв.м.

2. Шрифты
2.1. Для акцидентного набора используется шрифт Helios Cond и Helios Cond Bold.
2.2.  Для текстового набора используется шрифт Times New Roman (светлое, полужирное,  

курсивное и полужирное курсивное начертания).

3. Цвета издания
3.1. Цвета для оформления материалов в издании:
 –  Черный (C  0, M 0, Y 0, K 100) – используется для набора текстов;
 – Pantone 300 C (C 100, M 44, Y 0, K 0) – используется для акцидентного набора текстов;
 – Голубой (C 15, M 0, Y 0, K 0) – используется для оформления блоков подверстки.
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4. Модульная сетка

4.1. Поля издания – 8 мм.
4.2. Сетка состоит из 12 модулей, межмодульное расстояние – 4 мм.
4.3.  Базовые линии являются основным горизонтальным элементом модульной сетки. К ним привязывается большинство 

элементов текстового набора и иллюстративный материал. Шаг базовых линий – 12,183 pt.
4.4. В издании используются 3 вида разделительных линеек:
 – горизонтальные (толщина 3 pt) используются в шапке издания, в шапках рубрик;
 –  горизонтальные (толщина 0,5 pt) используются для разделения пунктов содержания, для разделения материалов 

внутри рубрики, соседствующих по вертикали;
 –  вертикальные (толщина 0,5 pt) располагаются посередине межколонника, используются для разделения материалов, 

соседствующих по горизонтали.

Полоса  
набора

Базовая  
линия

Горизонтальная
линейка
3 pt

Горизонтальная
линейка
0,5 pt

Вертикальная
линейка
0,5 pt

Модуль Межмодульное 
расстояние
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5. Шапка издания

Шапка издания состоит из фирменного блока дочерней компании, логотипа издания, номера издания, даты выхода  
издания, названия выпускающей организации.

5.1. Фирменный блок дочерней компании Пао «Газпром»
Фирменный блок дочерней компании располагается в верхнем левом углу первой полосы издания. Используется 
инвертированный вариант фирменного блока. Размер плашки 67,25 мм (3 модуля) х 40,3 мм. Фирменный блок 
размещается по центру плашки, наименьшее расстояние от фирменного блока до края плашки – 4 мм (ширина 
межколонника). Не допускается непропроциональное масштабирование фирменного блока.

5.2. Логотип издания
Логотип издания размещается справа от фирменного блока на расстоянии одного межмодульного расстояния.  
Блок логотипа имеет размеры 209,75 (9 модулей) х 40,3 мм. В логотипе издания используются фирменные шрифты 
ПАО «Газпром» – Helios Cond Bold, Helios Cond Black. Также возможно использование других рубленных шрифтов 
близких по стилистике к шрифту Helios. 

5.3. номер, сквозной номер, дата выхода издания и название выпускающей организации
Номер (Helios Cond Bold, 11 pt), сквозной номер (Helios Cond, 11 pt), дата выхода издания (Helios Cond Bold, 11 pt)  
и название выпускающей организации (Helios Cond, 11 pt) располагаются под фирменным блоком по центру блока, 
ограниченного сверху и снизу горизонтальными разделительными линейками толщиной 3 pt.  
Оформление блока идентично оформлению шапки рубрики (см. п. 7). Блок выравнивается низом по базовой линии.  
Номер издания и название выпускающей организации разделяются вертикальной линейкой толщиной 0,5 pt,  
расположенной по центру третьего межколонника. Расстояние от вертикальной линейки до горизонтальных – 1 мм.

№ 9 (20). Сентябрь 2008 г. Газета администрации и Объединенной профсоюзной организации ООО «Газпром трансгаз Москва»

ПРОМЕТЕЙ

4 4

4

4

4 4

х

х 4

4

хх

Фирменный блок
дочерней компании

Блок логотипа
издания

Название выпускающей 
организации

Номер,  
дата выхода

Размещение фирменного блока



6

6. Служебная информация

6.1. Колонтитул
В оформлении газеты может использоваться колонтитул, содержащий название газеты, дату выхода и номер.  
Колонтитул размещается вверху каждой полосы, кроме первой. Колонтитул набирается шрифтом Helios Cond, 8 pt,  
цвет черный. На левой полосе колонтитул выравнивается по левому краю плосы набора, на правой – по правому.  
Если используется колонтитул, шапка рубрики (см. п. 7) опускается на одну строку.

6.2. Колонцифра
Колонцифра располагается на всех полосах, кроме первой, в шапке первой рубрики на полосе. Колонцифра набирается 
шрифтом Helios Cond Bold, 11 pt, цвет черный. На левой полосе колонцифра выравнивается по левому краю полосы  
набора, на правой – по правому. По вертикали колонцифра выравнивается по центру шапки рубрики.

6.3. Колофон (выходные данные)
Выходные данные располагаются внизу последней полосы издания, набираются на ширину 12 модулей шрифтом  
Times New Roman Bold, 8 pt, цвет черный. Отбиваются одной горизонтальной линейкой толщиной 3 pt.

В 
конце июня на базе Заволжского линей-

ного производственного управления ма-

гистральных газопроводов прошло двух-

дневное научно-техническое семинар-совеща-

ние молодых работников филиалов Общества 

на тему«Перспективы и направления разви-

тия молодого работника на уровне филиала, 

ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 

и ПАО «Газпром».

На сегодняшний день руководство Обще-

ства   уделяет молодым кадрам большое вни-

мание, создает механизмы для их развития, 

профессионального роста и, как следствие, 

продвижения по карьерной лестнице. «Сей-

час мы определяем периметр и инфраструкту-

ру взаимодействия с Советом. Нам нужно рас-

смотреть различные формы участия молодежи 

в производственных процессах: индивидуаль-

ные, локальные или синтезированные вари-

анты. В любом случае мы будем переходить 

от этапа планирования к непосредственному 

сотрудничеству. Это важно для всего предпри-

ятия, так как молодые работники лишены сте- 

реотипов. Это некий чистый лист: конкрет-

но, четко и есть понимание, какими должны 

бытьрезультаты», – делится планами на бли-

жайшую перспективу генеральный директор 

Общества Вячеслав Югай.

В мероприятии приняли участие 45 моло-

дых работников из 8 структурных подразде-

лений предприятия: Администрации, Инже-

нерно-технического центра, Управления ава-

рийно-восстановительных работ, Управления 

технологического транспорта и специальной 

техники, Заволжского, Чебоксарского, Волж-

ского и Моркинского ЛПУМГ.

Открывая пленарную часть заседания, стар-

ший специалист Отдела кадров и трудовых 

отношений – структурного подразделения, 

курирующего направление молодежной по-

литики, Алиса Вьюженко отметила, что ме-

роприятие является примером активной дея- 

тельности молодежи предприятия, плодотвор-

ного сотрудничества Совета молодых ученых 

и специалистов с руководством филиалов 

и Общества.

Председатель СМУС Екатерина Путило-

ва, обращаясь с приветственным словом, по-

благодарила всех участников за проявленный 

интерес, а руководство предприятия и Отдел 

кадров – за помощь в организации, выразив 

уверенность в том, что «в Обществе для мо- 

лодого рабочего или специалиста открывают-

ся широкие возможности – необходимо толь-

ко быть активным и не бояться проявлять себя 

в различных направлениях деятельности».

Заместитель начальника Заволжского 

ЛПУМГ, Председатель Комиссии по работе 

с молодежью ОППО Общества Яков Мали-

нин продолжил: «Наш филиал поддерживает 

выбранный руководством Общества вектор 

работы, направленный на развитие молодо-

го сотрудника, его адаптацию и привлечение 

к решению актуальных производственных 

задач». Заместитель председателя СМУС 

по производственному направлению Тимо-

фей Огурцов рассказал о перспективах и на-

правлениях развития молодого работника. 

В своем докладе он отметил, насколько важ-

но в самом начале профессионального пути 

построить индивидуальную карьерную тра-

екторию. Это необходимо для того, чтобы 

сотрудник понимал, для чего он выполняет 

ту или иную задачу, и к какой цели ему необ-

ходимо двигаться.

Одним из приоритетов работы Совета мо-

лодых ученых и специалистов является разви-

тие рационализаторской деятельности. Заме-

ститель председателя СМУС по инновацион-

ному направлению Григорий Топчий в своем 

докладе отметил, что необходимо фиксиро-

вать все рационализаторские идеи, возника-

ющие у работников, даже те, которые недо-

статочно проработаны и, следовательно, не 

могут быт оформлены в рационализаторское 

предложение. Необходимо вести учет таких 

идей, оценивать их и в дальнейшем с помо-

щью более опытных работников и руководи-

телей подразделений превращать в инноваци-

онные проекты. Для того чтобы потенциаль-

но эффективные предложения не оставались 

незамеченными, уже сегодня ведется работа 

по созданию ресурса на портале СМУС, где 

сотрудники смогут поделиться своими вари-

антами по улучшению деятельности различ-

ных направлений, а координаторы будут фик-

сировать эти идеи и разрабатывать варианты 

их доработки и реализации.

Как в рационализаторской работе, так и 

в целом в процессе трудовой деятельности 

важной составляющей является коллектив, по-

этому не теряет актуальности и тема настав-

ничества.Заместитель председателя СМУС 

по взаимодействию с образовательными уч-

реждениями Дмитрий Феофанов представил 

проект программы адаптации молодых работ-

ников, в рамках которой за каждым вновь при-

нятымсотрудником будет закрепляться настав-

ник из числа представителей рабочих групп 

по работе с молодежью структурных подра-

зделений предприятия. 

Такая система позволит быстрее раскрыть 

потенциал работника, адаптировать его на ра-

бочем месте, вовлечь в производственную и 

социальную деятельность предприятия. 

Ольга ПЕТРОВА 
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Этим летом в Пензенском управлении 

стартовал цикл производственных встреч 

молодых специалистов и рабочих фили-

ала с руководством и начальниками служб и 

ведущими специалистами, объединенных про-

ектом «Профессия – газовик». 

Большое внимание как в Обществе, так и в 

филиале уделяется молодёжной политике. Се-

годня около 30% сотрудников управления – это 

молодые работники, возраст которых не пре-

вышает 35 лет. Создание благоприятных усло-

вий для адаптации таких работников – одна из 

основных целей Рабочей группы по работе с 

молодежью филиала. По их инициативе стар-

товал проект «Профессия – газовик», который 

направлен на повышение уровня знаний, рас-

ширения профессионального кругозора, мо-

тивации к качественному труду сотрудников. 

3 июня прошла первая встреча цикла, на 

которой участники рассказали о своих спе-

циальностях, обменялись профессиональным 

опытом. В повестке дня было 4 доклада: «Про-

фессия – приборист», «Профессия – прибо-

рист-метролог», «Профессия – трубопровод-

чик линейный» и «Профессия – мастер ЛЭС». 

Молодые сотрудники подготовили презента-

ции, качественно и полноценно представили 

информацию о своей работе.

Приборист Алексей Вовк рассказывает: 

«Специалисты службы обеспечивают пол-

ный технический сервис и надзор за работой 

управляющих устройств и систем. КИПовцы 

не только знают, как работают подведомствен-

ные им приборы, но и профессионально мо-

гут разобраться с любой проблемой с датчи-

ками и измерителями».

Продолжил встречу приборист-метролог 

Николай Малецкий: «Приборы и средства 

измерений являются одними из наиболее 

важных элементов работы всех служб, тех-

нических объектов и сооружений в филиле, 

поэтому к профессии прибористаметроло-

га предъявляется повышенные требования в 

профессиональном плане. Мы гордимся на-

шей работой». Очень интересными оказались 

и доклады трубопроводчика линейного Сер-

гея Савкина и мастера ЛЭС Сергея Егорова. 

Они использовали в своих презентациях мно-

го производственных фотографий.

Юлия ГЛАЗУНОВА,
Пензенское ЛПУМГ 

В конце июня на базе Заволжского линейного производственного управления магистральных газопроводов прошло двухдневное научно-
техническое семинар-совещание молодых работников филиалов Общества на тему «Перспективы и направления развития молодого работника 
на уровне филиала, ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» и ПАО «Газпром»

ПРОЕКТ «ПРОФЕССИЯ  ГАЗОВИК»
НОВОСТИ ФИЛИАЛОВ

Очень интересными оказались и доклады трубопроводчика линейного Сергея Савки-

на и мастера ЛЭС Сергея Егорова. Они использовали в своих презентациях много про-

изводственных фотографий, что позволило молодым коллегам «побывать» на огневых 

и газоопасных работах, «поучаствовать» в работах по проведению планово-предупре-

дительного ремонта линейной части магистральных газопроводов, увидеть, как проис-

ходит управление грузоподъёмными механизмами, поспорить о способах праймирова-

ния внутренней поверхности труб и даже стать членами дежурной аварийной бригады.

«Работа мастера ЛЭС является сложной, но интересной. С одной стороны она тре-

бует активности и коммуникабельности, так как находишься в постоянном контакте 

с людьми. Но, в тоже время, она нужно быть очень сосредоточенным, внимательным 

и ответственным» – характеризует свою профессию Егоров Сергей. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
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выбранный руководством Общества вектор 

работы, направленный на развитие молодо-

го сотрудника, его адаптацию и привлечение 

к решению актуальных производственных 

задач». Заместитель председателя СМУС 

по производственному направлению Тимо-

фей Огурцов рассказал о перспективах и на-

правлениях развития молодого работника. 

В своем докладе он отметил, насколько важ-

но в самом начале профессионального пути 

построить индивидуальную карьерную тра-

екторию. Это необходимо для того, чтобы 

сотрудник понимал, для чего он выполняет 

ту или иную задачу, и к какой цели ему необ-

ходимо двигаться.

Одним из приоритетов работы Совета мо-

лодых ученых и специалистов является разви-

тие рационализаторской деятельности. Заме-

ститель председателя СМУС по инновацион-

ному направлению Григорий Топчий в своем 

докладе отметил, что необходимо фиксиро-

вать все рационализаторские идеи, возника-

ющие у работников, даже те, которые недо-

статочно проработаны и, следовательно, не 

могут быт оформлены в рационализаторское 

предложение. Необходимо вести учет таких 

идей, оценивать их и в дальнейшем с помо-

щью более опытных работников и руководи-

ПРОИЗВОДСТВО

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ

32

В конце июня на базе Заволжского линейного производственного управления магистральных газопроводов прошло двухдневное научно-
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ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
узла очистки газа, куда первоначально для 

обработки пылеуловителями и фильтросе-

параторами поступает газ из магистрально-

го газопровода. Далее гостей проводили на 

пункт охлаждения газа 60 вентиляторами об-

щей мощностью 390 кВт. И наконец, участ-

никам пресс-тура представили «ядро» ком-

прессорной станции      – 4 современных газо-

перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 

и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 

56 МВт. Рассказали о принципах работы и ав-

томатической системе безопасности, установ-

ленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-

ным щитом управления КС «Волоколамская», 

куда стекается полная информация со всех 

технологических установок станции и отку-

да осуществляется централизованное управ-

ление ими. Гиды объясняли журналистам, что 

дежурный диспетчер может, к примеру, вклю-

чить насос, подняв давление питьевой воды 

(это самая элементарная операция). И так же 

легко с помощью систем телемеханики где-

нибудь за 50 км от КС переставить кран, за-

ставив газ двигаться в нужном направлении. 

Именно такую манипуляцию проделал, клик-

нув мышью, Президент Дмитрий Медведев      – 

и меньше чем через минуту голубой поток по-

шел по другой трубе.

Во время экскурсии переполненные впе-

ректора ООО «Газпром трансгаз Москва» 

Алексея Голубничего, который состоялся в 

заключение пресс-тура. Вот ключевые темы, 

обсуждавшиеся в беседе.

Два вопроса от Натальи Арсеньевой 

(газета «Сенеж» Солнечногорского района 

Московской обл.).

     – Алексей Сергеевич, как вы оцениваете 
все сделанное вашим предприятием в 2008 
году и каковы ближайшие планы на будущее?

     – Думаю, что читателям действительно ин-

тересно об этом узнать, потому постараюсь от-

ветить подробно на этот вопрос. Работа в га-

зовой промышленности тяжелая и непростая. 

Если схематично      – это добыча, транспорти-

ровка газа, доставка его по требителям. У газо-

виков год делится на два основных периода. 

портной системы. Именно это направление 

является ключевым в деятельности нашего 

предприятия.

Три года назад перед нами в связи с ростом 

газопотребления была поставлена масштаб-

ная задача      – увеличить на 30% поставки газа 

в Московский регион. Москва и область уже 

сейчас являются крупнейшими потребителя-

ми      – свыше 50 млрд. кубометров газа в год. 

Эта цифра сопоставима с поставками газа 

в Германию, Францию и Италию, вместе 

взятыми. А теперь газопотребление долж-

но увеличиться еще на 20 млрд. кубометров. 

Решается эта задача комплексно. На КС «Во-

локоламская» тоже ляжет часть работ. Кроме 

этого, в нынешнем году мы завершим стро-

ительство второй нитки магистрального 

ление по эксплуатации газопровода «Сара-

тов      – Москва», Московское управление 

магистральных газопроводов, ПО «Мостранс-

газ», ООО «Мос  трансгаз».

С 1 марта 2008 г. мы в пятый раз стали на-

зываться по-другому. Конечно, и я, и мои кол-

леги еще долго будем привыкать к новому на-

званию. Но оно не означает каких-либо кор-

поративных или структурных перемен. Все 

наши приоритеты      – прежние.

МНЕНИЯ
Пресс-тур будет широко и всесторонне 

освещен средствами массов ой информации 

и наверняка вызовет значительный резонанс, 

особенно в регионах, входящих в зону произ-

водственной ответственности ООО «Газпром 

трансгаз Москва». Вот несколько фрагментов 

репортажей, написанных и отснятых в рамках 

визита журналистов на КС «Волоколамская».

«Мне, как представителю тульского края, 

было приятно увидеть на емкостях      – камерах 

приема      – надпись: Тула     –Торжок. Следует от-

метить, что по потреблению газа Тульская об-

ласть занимает 3 место после Москвы и Мос-

ковской области. Директор Белоусовского УМГ 

Е.А. Смирнов, который сопровождал прессу на 

этот узел, рассказал об очистке газопровода от 

мусора, о внутритрубной диагностике. Также 

речь шла и о защите газопровода от злейше-

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Наша компания      – одно из важных 
пред приятий «Газпрома», ее газо-
транспортная система, доставляющая 
ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении 
последних 20 лет. 
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* * *
Засентябрило. Душу занавесило,
И грусть светла, и даль вокруг светла.
За все по полной мне судьба отвесила      –
За темные и светлые дела.
Забыты лето, разнотравье, грозы,
Не хочется ни плакать и ни петь…
А хочется в преддверии морозов
В последний раз кого-то обогреть.

* * *
Ветры водную гладь узором распишут,
 Принесут легкий запах
расцветающих слив.
Теплый дождь постучит
в запыленную крышу,
Ребятишек намочит, чтоб скорее росли.

Лунный свет поплывет над травою высокой,
Будут грозы резвиться среди белого дня.
Для России моей я не сбоку припека,
И она для меня      – не чужая родня.

* * *
Мосточком радуга над речкой,
Звон капель лился над селом.
И только гром, как дед на печке,
Ворчал и кашлял за холмом.

* * *
За деревней зори словно ситцы,
Тихо льется утро с алых крыш.
Вот и месяц скоро отвисится,
Уплывет в лазоревую тишь.
Воздух густ и вкусен, как сметана,
Яркий луг деревню взял в кольцо.
И земля большим платком тумана
Протирает сонное лицо.

* * *
Спозаранок по деревне слухи,
Обсуждали новость стар и мал:
Сын вернулся к матери-старухе,
Город на деревню променял.
Каждой ночью матери он снился.
И ждала его, и не ждала.
Молодежь решила      – не прижился!
Старики      – земля не отдала!

* * *
Я встану на рассвете. Не спеша
Уйду в дубняк кудрявый, крутолобый,
Пусть отдыхает бедная душа
От суеты, от зависти, от злобы.
Душа моя      – на плаче и крови.
Она устала, жизни этой внемля.
Но пусть не отдыхает от любви
И от тревоги за людей и землю.

* * *
Себя не тешу      – каждый тленен.
И я хочу, чтоб кто-нибудь
Сумел мне в душу заглянуть,
Поднявшись по стихам-ступеням.

* * *
А город колдует
Разливом холодных огней,
А город тревожит
И ждет ненаписанной оды.
И все же деревня,
А все же деревня родней,
С ее неуступчивой грязью
И добрым народом.

ПОДКОВА
Подкову ржавую, в пыли
Найдя однажды на дороге,
Покрепче, чтоб не унесли,
Сосед приколотил к порогу.
Прибил, поцокал языком:
     – Теперь-то будет все иначе…
И ждал, и верил      – хлынут в дом
К нему и счастье, и удача.
Но все по-старому опять.
Не понимал сосед, возможно,
Что счастье надо отковать,
А не искать в пыли дорожной.

* * *
Как мало нужно мне для счастья,
Как мало нужно.
Делилось горе бы на части,
Как хлеб на ужин.
Дожди бы падали отвесно,
Поили жито,
Звучало бы веселой песней
Все, что прожито.
Чтоб мысли были на рассвете
Не без печали.
И чтоб, в войну играя, дети
Войны не знали.

ДОЛГОЕ
Поселок городского типа,
А он на город не похож.
Здесь петухи кричат до хрипа
И прямо за домами      – рожь.
Сюда и вправду долго ехать,
Но где еще, в каком краю
Услышу я такое эхо,
Пойму так Родину свою?

ОРЛОВЩИНЕ
Мне уже с годами не забыть
Красоты твоей равнинно-броской.
Не хочу горою где-то быть,
Пусть былинкой буду, но орловской.

БАЛЛАДА О ВИШНЕ
Всем, кто вернулся и не вернулся,
Всем, кто дождался и не дождался,      –
Посвящаю
Сын родился.
И на счастье в тот же год
Посадила мама вишню у ворот.
Где-то слышала она, примета есть:
Будет жив сынок      –
и вишня будет цвесть.
Подрастали сын и вишня. Шли года,
Им бы цвесть, да только грянула беда!

Были избы плачем с песнями полны,
Только песни те, что стоны у войны.
Попрощались. И уехал сын на фронт.
Но осталась маме вишня у ворот      –
Как надежда, от тревог ее броня,
Берегла ее от ветра и огня.
Мать боялась почтальона и ждала.
А соседу похоронная пришла…
Похоронная! Сосед весь день молчал,
Ночью плакал, сына звал, потом стучал
Топором, не зажигая свет в избе.
Посылал проклятия судьбе.
А наутро вышла мама на заре,
Видит      – вишни нету больше во дворе.
Мать метнулась,
мать упала, словно тень,
Застонала, прижимая к сердцу пень:
     – Нет! Не верю!
Врет примета, знаю, врет!
И ждала ночами сына у ворот.
Нету писем, нету сына, нету снов,
Побелела, словно вишенка весной.
Не примете      – сердцу верила она…
Сорок пятый! И окончилась война!
И ступило счастье к маме на порог      –
На рассвете постучался в дверь сынок!
Мать смеялась, мать рыдала:
     – Ты живой!
И ласкалась белой-белой головой.
Целовала сына, падала на грудь
И шептала в сотый раз:
     – Приметы врут!
Мать узнала через много-много лет:
Деревцо срубил в ту ночь сосед…
Знать, березы порубили все окрест,
Он из вишни этой сделал сыну крест.

* * *
Ты улыбнулась:      – Ну и что ж?
Подумаешь      – намокнет платье.
И вышла. И веселый дождь
Затих, попав в твои объятья.
Я на тебя из-под куста
Смотрел с улыбкою счастливой,
Ведь ты была как дождь проста
И, словно радуга, красива.

* * *
Бабье лето. В небе паутина
Словно карта сказочной страны.
И грустят ракиты беспричинно
Посреди осенней тишины.
Бабье лето. Только грустно бабам,
Песни их печальны и длинны.
Значит, осень бабья где-то рядом
С первыми снегами седины. 

Колька бросил портфель на стул.  Прасковья 
Даниловна погладила мальчика по голове и 
тайком смахнула слезинку. Михаил Ильич 
крякнул, протянул ему конфету. Оба не скры-
вали счастья      – вырастет, грамотным будет, гля-

дишь, в начальники выбьется.
Мир несправедлив. Одни рождаются в ру-

башках, с детства не знают ни в чем отказа. А 
вот Кольке не повезло: отец их бросил, мать 
уехала «на шахты». И повезло, что в полуто-
рагодовалом возрасте попал в заботливые до-
брые руки бабушки и дедушки. Так они его и 
воспитывали, свыкшись со статусом родите-
лей. С детства и до конца дней своих проне-
сет Николай Иванович Пикалов огромную лю-
бовь и признательность к своим «старшим». 
И когда трудно, когда уж совсем невмочь, мы-
сленно будет просить у них совета и поддер-
жки. Он помнит, как радовались дедушка с ба-
бушкой его поступлению в Воронежский сель-
скохозяйственный институт. Как рассказывали 
всем о талантливом внуке. 

Некому было вести за ручку по жизни, сам 
карабкался. Его быстро стали звать в деревне 
Николаем Ивановичем. Даже ровесники. Не 
дань постам, а дань человеческим качествам. 
Таким уж он уродился непоседливым. До все-
го дело. Собрал молодежь      – и сообща постро-
или стадион. Да не просто спортивную лужай-
ку, а с кортом, тренажерами, отличным фут-
больным полем. Николай Иванович тогда уже 
имел диплом и работал в колхозе имени Ка-

линина инженером, а по совместительству      – 
секретарем комсомольской организации. Сам 
был отличным спортсменом. Особенно лю-
бил футбол и волейбол. Да и теперь не прочь 
вспомнить молодость.

Вот его трудовые вехи: главный инженер 
райсельхозуправления, секретарь парткома 
колхоза, заведующий орготделом РК КПСС. 
А тут и путч подоспел, распустили райкомы. 
Два месяца сидел без работы. Вот тогда и сде-
лал шаг, очень важный, поступил на компрес-
сорную станцию. 

Тогдашняя станция      – не нынешняя: зар-
плата      – гроши, оборудование в запущенном 
состоянии, рабочие разбегаются по другим ор-
ганизациям. Очень тяжело было. Каждую ночь 
звонки: «Срочно приезжай      – поломка». Пика-
лов был нужен везде и всегда. Однако ту по-
ру Николай Иванович вспоминает с удоволь-
ствием, справедливо полагая, что трудности 
помогли закалять характер.

Сейчас Н.И. Пикалов      – ведущий инженер 
Компрессорной станции 1. Уважаем в Орлов-
ском ЛПУМГ. Его фотография на доске раци-
онализаторов. С его помощью внедрено более 
50 рацпредложений, что обеспечило надеж-
ность и экономичность оборудования. 

А еще Николай Иванович      – депутат райсо-
вета народных депутатов от родной Калинов-
ки. Земляки не потужили, что отдали за него 
свои голоса на выборах. Когда приезжает в 
деревню, не дают ему прохода. Каждый спе-
шит засвидетельствовать свое уважение, свою 
признательность за газификацию деревни. 
Огромное дело он сделал. Но мало кто знает, 
сколько нервной и физической энергии поте-
рял. «Носился» в Орел, бегал по организаци-
ям и... уговаривал односельчан на газифика-
цию. Некоторые отказывались проводить газ 
в дома из-за цены. 

Он      – настоящий человек. Радуется хороше-
му, болеет за других. А еще      – за своих детей. 
Гордится: «Я многодетный отец»! У Елены 
три высших образования, Александр закон-
чил Орловский государственный технический 
университет, работает программистом, Дмит-
рий учится в школе.

Николай Иванович мог бы получить дру-
гую профессию, работать в другой отрасли. 
Но в любом случае он остался человеком, ра-
деющим за дело, за тех, кто рядом, кто нужда-
ется в помощи. И в этом он весь!  

Николай Иванов 

ЛЮБОВЬ НЕ ЗНАЕТ ОСЕНИ
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ДОРОГА, 
КОТОРУЮ 
ОН ВЫБРАЛ

Считается, что мужчина 
прожил жизнь недаром, 
если построил дом, поса-
дил дерево, вырастил сы-
на. Я собственными рука-

ми построил дом, посадил сад, вырастил 
двух сыновей и дочь (все с высшим обра-
зованием). Мне повезло в жизни на хо-
роших людей. 

Родился и живу в селе К.-Демьянов-
ском, знаменитом садами и добрыми 
людьми. Наверное, потому и взялся в 
первый раз за перо, что хотел выразить 
чувства к родине малой, соседям своим.

И вот уже изданы две книги рассказов 
(«Солнце для всех», «Любовь не знает 
осени») и поэтический сборник «При-
знание в любви».

Помню времена, когда по наше-
му району тянули ветки газопроводов 
«Уренгой     –Помары     –Ужгород». Много 
писал в газету «Знамя труда» о труде 
и быте газовиков. И до сих поaр держу 
тесную связь с людьми этой благодар-
ной профессии. 

Мой старший сын Игорь уже восемь 
лет работает на КС «Долгое» Орловско-
го ЛПУ МГ. Он машинист технологи-
ческих компрессоров шестого разряда.

А об остальном… 
Пусть вам расскажет мое творчество.

Леонид ФОМИН,
корреспондент газеты «Знамя 
труда» Должанского района 
Орловской области

Николай Иванович Пикалов

Колофон
(выходные данные)
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НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Фран-

цию. В рамках визита в Париже прошла рабо-

чая встреча Алексея Миллера и Президента, 

Генерального директора EDF Жана-Бернара 

Леви. Особое внимание стороны уделили во-

просам создания новых маршрутов для экс-

порта российского газа в Европу с учетом воз-

обновления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ: АКЦЕНТ НА АТР
Выступление Алексея Миллера на Восточ-

ном экономическом форуме – 2016

cтр. 1–3

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный 

праздник в филиалах компании

cтр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
В рязанском поселке Тума возвели 

современную компрессорную станцию

cтр. 6

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, МЫ ЗАБОТИМСЯ 
О БУДУЩЕМ
Cеминар-совещание молодых работников 

cтр. 4–5

НОВОСТИ ГАЗПРОМА

Что касается конкурентоспособности 

«Газпрома», мы, в первую очередь, долж-

ны говорить о цифрах, которые иллю-

стрируют положение компании на рынке. 

В первую очередь, это рынок Европы. В насто-

ящее время мы вышли на максимальный исто-

рический уровень доли на европейском рынке 

газа – это 31%. При этом доля увеличивается, 

и тому подтверждение – рост объемов постав-

ки российского газа на экспорт в страны Евро-

пейского союза. С начала года по отношению 

к такому же периоду 2015 года наш экспорт 

вырос на 10%. И мы ожидаем, что в этом го-

ду мы можем достигнуть рекордных объемов 

поставок газа на экспорт в Европейский союз.

При этом мы наблюдаем внутритоплив-

ную конкуренцию. Это касается европейско-

го, азиатского рынков, и это внутритопливная 

конкуренция между углем и газом. За первую 

половину 2016 года объем потребления газа 

в секторе электроэнергетики в Европе увели-

чился на 16,5%, газ выигрывает межтоплив-

ную конкуренцию у угля. 

С другой стороны, мы фиксируем, что 

продолжает развиваться конкуренция между 

основными центрами потребления, в частно-

сти, между Европой и странами АТР. И, не-

смотря на снижение цен на сжиженный при-

родный газ на рынке АТР, объемы сжижен-

ного природного газа с европейского рынка 

уходят на азиатский. Эта тенденция продол-

жается. По итогам первых шести месяцев 

2016 года объем поставок сжиженного при-

родного газа из Катара, а вы знаете, что Ка-

тар является крупнейшим поставщиком сжи-

женного природного газа на европейский ры-

нок, уменьшился на 12,4%. Катарский СПГ 

с европейского рынка ушел на Ближний 

Восток и на азиатский рынок. Без сомнения, 

Азиатско-Тихоокеанский  регион – самый 

динамичный и быстрорастущий газовый 

рынок в мире. Его масштаб существенно 

отлича ется от европейского рынка по объему 

сделок, которые заключаются, и по объему сде-

лок, по которым ведутся переговоры.

Нашим крупнейшим потребителем газа 

в Европе является Федеративная Республика 

Германия, объем поставок газа в Германию 

превышает 40 млрд куб. м газа в год. В про- 

шлом году был установлен рекорд – более 

45 млрд куб. м газа. Германия к этому уровню 

объема потребления, к этому объему импорта 

нашего газа шла в течение 40 лет, а Китайская 

Народная Республика буквально в течение 

одного дня в 2014 году, подписав контракт на 

покупку 38 млрд куб. м газа на 30 лет, встала 

в один ряд с нашими крупнейшими покупа- 

телями в Европе. И те переговоры, которые 

2–3 сентября во Владивостоке состоялся Восточный экономический форум – 2016, главной целью которого стала интеграция Дальне  восточного 
федерального округа в систему экономических связей Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). Форум в Приморье посетили около 
2,5 тысяч гостей из 28 стран мира. Были обсуждены предложения для инвесторов, механизмы и инструменты поддержки предпринимателей, 
как реализуемые, так и только готовящиеся к реализации инфраструктурные, сырьевые и энергетические проекты на Дальнем Востоке. 
В мероприятии приняли участие топ-менеджеры 57 иностранных компаний, первые лица более чем 200 российских компаний. ПАО «Газпром» 
на форуме представил Председатель Правления компании Алексей Миллер.

ГАЗПРОМ: АКЦЕНТ НА АТР
ВЫСТУПЛЕНИЕ АЛЕКСЕЯ МИЛЛЕРА НА ВОСТОЧНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ – 2016

>>> стр. 3
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ОТ ТЕОДОЛИТА 
ДО СПУТНИКОВЫХ СИСТЕМ
Службе главного 

маркшейдера – 30 лет

cтр. 1–3

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ 
И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес-

сиональный праздник 

в филиалах компании

cтр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
Всего за полгода 

в рязанском поселке Тума 

возвели современную 

компрессорную станцию.

cтр. 6

ЗДЕСЬ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПРОИГРАВШИХ
В Воронежском УМГ 

прошел ежегодный 

шахматный турнир

cтр. 7

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
Cеминар-совещание 

молодых работников 

филиалов Общества

cтр. 7

НА ВЕРШИНЕ
Трое сотрудников 

нашей компании совершили 

восхождение на Эльбрус

cтр. 8

Примеры горизонтального размещения содержания/анонса
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При вертикальном размещении содержание/анонс может занимать часть колонки или всю колонку, может  
верстаться с иллюстрациями или без них. Пункты содержания разделяются черными линейками толщиной 0,5 pt.
Иллюстрации размещаются так, чтобы обеспечить равные расстояния между текстами, иллюстрациями  
и разделительными линейками. Если все пункты содержания/анонса начинаются с иллюстрации, разделительные  
линейки могут отсутствовать.

Газета администрации и Объединенной профсоюзной организации ООО «Газпром трансгаз Москва»№ 9 (20). Сентябрь 2008 г.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
Как журналисты знакомились 

с КС «Волоколамская»

cтр. 1–3

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
Всего за полгода в рязанском поселке Тума 

возвели современную компрессорную 

станцию

cтр. 5

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ 
И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный праздник 

в филиалах компании

cтр. 10

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
Двухдневное научно-техническое 

семинар-совещание молодых 

работников филиалов

cтр. 4–5

НА ВЕРШИНЕ
Трое сотрудников нашей компании 

совершили восхождение на Эльбрус

cтр. 6

Открыл пресс-тур заместитель гене-

рального директора      – главный инже-

нер ООО «Газпром трансгаз Москва» 

Борис Буховцев. 

В начале своего выступления он подроб-

но рассказал о деятельности компании, яв-

ляющейся одной из крупнейших «дочек» 

«Газпрома» сразу по нескольким показате-

лям: протяженности линейной части газо-

проводов      – предприятие эксплуатирует око-

ло 22 тысяч километров (15% трубопроводов 

ОАО «Газпром»); количеству газораспредели-

тельных станций      – свыше 720 ГРС (1/5 часть 

всех ГРС «Газпрома»), а также по установ-

ленной мощности газоперекачивающих аг-

регатов на компрессорных станциях      – око-

ло 3000 МВт (что соответствует мощности 

100 реактивных самолетов типа МИГ-31). 

     – ООО «Газпром трансгаз Москва» обеспе-

чивает газом 14 субъектов европейской ча-

сти России. 

Общий объем поставок      – около 300 мил-

лиардов кубометров в год, в том числе около 

90 миллиардов кубометров      – непосредственно 

российским потребителям. Особая гордость      – 

«сердце» предприятия      – его 24 компрессор-

ных станции, насчитывающие 47 производ-

ственных цехов. 

Далее был сделан акцент на работе КС «Во-

локоламская»      – новейшем объекте компании, 

расположенном в 120 километрах от Москвы. 

Станция входит в состав одного из ее филиа-

лов      – Белоусовского управления магистраль-

ных газопроводов, эксплуатирующего свы-

ше 1600 км газовых труб и поставляющего 

природный газ в объеме 1 миллиард кубоме-

тров в год потребителям Московской и Ка-

лужской областей. 

КС «Волоколамская» относится к маги-

стральному газопроводу «Тула     –Торжок» си-

стемы газопроводов «Ямал     –Европа». Ввод 

объекта в эксплуатацию в 2007 году позволил 

увеличить возможность подачи газа в этом на-

правлении до 70 миллионов кубометров в сут-

ки. Главная достопримечательность станции      – 

4 современных отечественных, полностью 

автоматизированных, газоперекачивающих 

агрегата с приводом от авиационных газо-

турбинных двигателей, с центробежными на-

гнетателями, оснащенными сухими уплотне-

ниями.

ЭКСКУРСИЯ
По завершении тематической части для участ-

ников пресс-тура была организована своео-

бразная экскурсия по КС «Волоколамская».

Начальник Белоусовского УМГ Евге-

ний Смирнов показал журналистам пол-

ностью автоматизированный узел подклю-

чения КС к магистральному газопроводу 

«Тула      – Торжок». Все его параметры      – давле-

ние, температура, состояние запорной армату-

ры      – в режиме «он-лайн» передаются на глав-

ный щит управления «Волоколамской», от-

куда эти данные поступают в диспетчерское 

управление ООО «Газпром трансгаз Москва» 

и ЦПДУ ОАО «Газпром». На территории 

узла подключения также находятся каме-

ра приема очистного сооружения, при помо-

щи которого производится очистка полости 

газопровода мот загрязнений и камеры при-

ема-запуска «снарядов» дефектоскопа, пред-

назначенных для регулярного (не реже одно-

го раза в 3–5 лет) проведения внутритрубной 

диагностики газопровода. Затем около полу-

сотни журналистов в сопровождении трех 

гидов      – инженеров КС Алексея Батина, Вади-

ма Хухлякова и Владимира Ногаева      – обошли 

всю территорию станции. Они побывали на 

насосном складе турбинных масел КП-22Ф 

и МС-8П, необходимых для бесперебойной 

работы компрессорного цеха. «Экскурсово-

ды» подробно рассказали о принципах функ-

ционирования узла очистки газа, куда перво-

начально для обработки пылеуловителями и 

фильтросепараторами поступает газ из маги-

стрального газопровода. Далее гостей прово-

дили на пункт охлаждения газа 60 вентилято-

рами общей мощностью 390 кВт. И наконец, 

участникам пресс-тура представили «ядро» 

ком прессорной станции      – 4 современных газо-

перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 

и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 

56 МВт. Рассказали о принципах работы и ав-

томатической системе безопасности, установ-

ленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-

ным щитом управления КС «Волоколамская», 

куда стекается полная информация со всех 

технологических установок станции и отку-

да осуществляется централизованное управ-

ление ими. Гиды объясняли журналистам, 

что дежурный диспетчер может, к примеру, 

включить насос, подняв давление питьевой во-

ды (это самая элементарная операция). И так 

же легко с помощью систем телемеханики 

где-нибудь за 50 км от КС переставить кран, 

заставив газ двигаться в нужном направлении. 

Именно такую манипуляцию проделал, клик-

нув мышью, Президент Дмитрий Медведев      – 

и меньше чем через минуту голубой поток 

пошел по другой трубе.Во время экскурсии 

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
В преддверии профессионального праздника – Дня работников нефтяной и газовой промышленности – ООО «Газпром трансгаз 
Москва» организовало пресс-тур для представителей 40 федеральных, региональных и районных средств массовой информации 
из 14 регионов России на компрессорную станцию «Волоколамская», считающуюся лидером российской газовой отрасли в сфере 
использования новейших технологий. 

>>> стр. 2
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Правда, вместе с газом из скважины до-

бывалась не просто вода, а некая серо-

коричневая эмульсия. Газодобытчики 

долго пытались разобраться в природе этой 

жидкости. Были предположения, что это либо 

ретроградный газовый конденсат, либо нефть. 

Сама скважина была пущена в эксплуатацию 

в 1987 году. Для предотвращения поступле-

ния эмульсии она работала в периоди ческом 

режиме с минимальной добычей жидкости. 

В результате турбулентности, которая проис-

ходила в газопроводе, эмульсия все же обра-

зовывалась. Было решено провести иссле-

дование скважины и опробовать техноло-

гию предупреждения образования эмульсии 

и асфальтосмолистых отложений, используя 

линию утилизации продуктов поршневания. – 

Эта линия используется раз в квартал во вре-

мя проведения поршневания трубопроводов 

УЭСП. Все остальное время она простаива-

ет. Сырье со скважины № 2062 мы направи-

ли на данную линию, предварительно заме-

нив в метанолопроводе комплексный ингиби-

тор гидратообразования и коррозии на раствор 

деэмульгатора с другим ингибитором в ста-

бильном конденсате. Результаты превзошли 

ожидания. Полученная со скважины продук-

ция внешним видом и плотностью похожа на 

нефть, а ее добыча составляет полторы тон-

ны в час. Это отличный показатель. 

Кроме того, отключив эту скважину от об-

щего коллектора, избавились от турбулент-

ности и добились стабилизации режима под-

готовки в технологической линии, – поясня-

ет начальник оперативно-производственной 

службы № 2 газопромыслового управления 

Александр Гребенников. Пробу данной эмуль-

сии отправили на изучение в лабораторию. 

Если специалисты подтвердят, что это нефть, 

можно будет с уверенностью говорить о неф-

тяной природе скважины № 2062. Подбор 

Операторы по добыче нефти и газа Артур Такташев и Александр Зеленков 
выполняют отбор пробы эмульсии

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

ТАМ, ГДЕ КОРОТКОЕ ЛЕТО
cтр. 1–3

ТУРБУЛЕНТНАЯ ЗОНА
cтр. 4

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ И ВЕСЕЛИТЬСЯ –
КАК ОТМЕЧАЛИ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПРАЗДНИК В ФИЛИАЛАХ КОМПАНИИ
cтр. 5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
cтр. 6

ЗДЕСЬ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ПРОИГРАВШИХ
cтр. 7

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
cтр. 8

О ЧЕМ ДУМАЕТ В ДЕНЬ 15-ЛЕТИЯ АТП 
ЕГО БЕССМЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
В.Ф. ДОЛБЕШКИН?
cтр. 9

НА НПЗ НАЧАЛАСЬ ВТОРАЯ  
ВОЛНА РЕМОНТОВ
cтр. 10

ЧЕЛОВЕК-ТАЛИСМАН 
ИЗ МОРШАНСКОГО УМГ
cтр. 11

БЫТЬ КЛИЕНТОМ ГАЗЭНЕРГОПРОМБАНКА 
ВЫГОДНО, НАДЕЖНО, УДОБНО
cтр. 12

ТАМ, ГДЕ КОРОТКОЕ ЛЕТО
КАК СЕВЕР МАГИСТРАЛИ ГОТОВИТСЯ К ЗИМЕ

Считается, что наиболее горячее время для газовиков – это зима, когда потребление газа увеличивается в разы, система магистральных 
газопроводов работает в полную силу, а мера ответственности за ее бесперебойную работу – максимальная. Однако и летом нашим 
специалистам скучать не приходится, ведь эти три месяца для них – пора ремонтов и скрупулезной подготовки к очередному осенне-зимнему 
периоду. Сегодня эта ремонтно-профилактическая страда охватила всю трассу без исключения, в каждом ЛПУ, на каждой промплощадке кипит 
работа. Корреспондент «Сибирского газовика» принял участие в одной из рабочих поездок руководства Общества на север магистрали – 
в Ново-Уренгойское и Вынгапуровское ЛПУ и своими глазами увидел, как там обстоят дела.

Оренбургские газовики давно научились бороться с обводненностью скважин, которая, доставляет немало хлопот. 
Вода добывается вместе с газом, потом разделяется, после чего жидкость отправляется в поглощающую скважину. 
Примерно так было и со скважиной № 2062, которая находится на куполе месторождения.

>>> стр. 3

>>> стр. 4

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты-

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про-

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО «Газпром», утвержденной в новой ре-

дакции в 2010 году. 

Документ отображает направленность кор-

порации на повышение прозрачности расче-

та и предсказуемости для акционеров уровня 

дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГЛАВНОЕ ДЕЛО НОВОСТИ ГАЗПРОМА

ТУРБУЛЕНТНАЯ ЗОНА

Примеры вертикального размещения содержания/анонса
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8. рубрика

Основной структурной единицей газеты является рубрика. Она может содержать один материал или объединять в себе 
несколько материалов. Высота колонок внутри рубрики одинакова.

В начале каждой рубрики размещается шапка рубрики – название рубрики, расположенное в блоке, ограниченном сверху  
и снизу горизонтальными линейками толщиной 3 pt. Высота блока – 11,274 мм. Блок шапки рубрики выравнивается верхним 
краем по базовой линии. Название рубрики выравнивается по вертикали по центру блока. 
Не рекомендуется располагать шапку рубрики сразу под блоком выпускающей организации. Если это необходимо,
нижняя линейка блока выпускающей организации становится верхней линейкой шапки рубрики; заголовок содержания
оформляется как название рубрики.

Название рубрики набирается шрифтом Helios Cond Bold, 11 pt, цвет Pantone 300 C, прописными буквами. 
Название рубрики выравнивается по левому краю шапки рубрики, за исключением шапки рубрики в начале левой полосы.  
В этом случае название рубрики сдвигается на один модуль. Перед названием по центру межколонника ставится вертикальная 
линейка толщиной 0,5 pt, отступ от нее до горизонтальных линеек – 1 мм. 

Рубрики, соседствующие друг с другом по горизонтали, разделяются вертикальной линейкой толщиной 0,5 pt, 
расположенной по центру межколонника. При этом нижняя линейка шапки рубрики разрываеся на ширину межколонника.

3НАЗВАНИЕ РУБРИКИ
x

x

3 pt

3 pt

11,274 мм

Построение шапки рубрики

2 ПРОИЗВОДСТВОНОВОСТИ ГАЗПРОМА

Значительное большинство автоматизиро-

ванных систем управления технологиче-

скими процессами (АСУТП) Общества 

в настоящее время в качестве операционной 

системы персональных компьютеров исполь-

зуют Microsoft Windows различных модифи-

каций, к примеру NT/2000/XP/Vista. Однако 

прогресс не стоит на месте, и с течением вре-

мени появляются новые версии операционных 

систем, которые приходят на замену старым. 

В связи с чем компания Microsoft объявила 

о завершении расширенной поддержки пре-

дыдущих версий операционных систем, и это 

означает, что обновления и пакеты исправле-

ний для данных версий выпускаться больше 

не будут. Антивирусное программное обеспе-

чение и другие средства защиты стали огра-

ниченными в своих возможностях и не смогут 

более обеспечить безопасность платформы.

Особенность этого процесса такова, что 

одновременно с прекращением поддержки 

устаревших версий Windows существует 

проблема прекращения производства и, со-

ответственно, продажи компьютерного обо-

рудования, серверов, операторских станций, 

способных работать под управлением этих 

операционных систем. По этим причинам, 

с одной стороны, становится невозможным 

ремонт и замена автоматизированных рабо-

чих мест операторов АСУТП в случае выхода 

их из строя. С другой стороны, используемое 

в компании «Газпром нефтехим Салават» 

системное программное обеспечение АСУТП 

жестко привязано именно к старым версиям 

Windows, поэтому после замены оборудо-

вания и перехода на новые операционные 

системы потребуется также и обновление 

(так называемая «миграция») программно-

го обеспечения АСУТП.

Для исключения неблагоприятного разви-

тия событий Управление главного метролога 

заблаговременно разработало план модерни-

зации применяемых в Обществе комплексов 

технических средств от ведущих производите-

лей АСУТП ООО «Иокогава Электрик СНГ» 

и ЗАО «Хоневелл». План охватывает период 

с 2016 по 2018 год и включает в себя такие 

мероприятия, как замена станций операторов 

и инженеров, серверного оборудования с пол-

ным обновлением системного программно-

го обеспечения АСУТП, которое способно 

работать под управлением операционной 

системы Windows 7.

Принимая во внимание необходимость 

оптимизации расходов Общества, объемы 

и календарные планы модернизации тщатель-

но прорабатывались по каждой конкретной 

установке. На 2016 год было запланировано 

и уже проведена модернизация двух систем 

на ГХЗ и одной на НПЗ. 

В 2017 году планируется проведение мо-

дернизации на четырех объектах завода «Мо-

номер», двух объектах НПЗ и одном объекте 

ГХЗ, при этом АСУТП ГХЗ будет модернизи-

рована полностью. На 2018 год планируется 

модернизация на одном объекте завода «Мо-

номер» и на трех объектах НПЗ.

По итогам запланированной работы будет 

существенно повышена надежность работы 

АСУТП Общества. 

Сергей ФЕДОРОВ 

В первую очередь, нужно сказать, что все 

требования пропускного и внутриобъ-

ектового режима в Обществе прописа-

ны в СТО 14.07-2015 «Обеспечение охраны 

объектов Общества и внутриобъектового ре-

жима». Сотрудник охранной организации на 

КПП проверяет наличие электронных клю-

чей с нанесенным пропуском, заявки на ма-

териальный пропуск при вносе или выносе 

товарно-материальных ценностей и другие 

разрешительные документы. Обеспечивает 

соблюдение работниками Общества и лица-

ми, прибывшими на территорию Общества, 

Правил внутреннего трудового распорядка 

и стандарта «Обеспечение охраны объектов 

Общества и внутриобъектового режима». Вла-

делец электронного ключа при проходе через 

КПП обязан предъявлять сотруднику охран-

ной организации личный электронный ключ 

и не закрывать при этом посторонними пред-

метами фотографию, фамилию, имя и отчест-

во, шифры, штампы и необходимые для про-

верки отметки. В случае использования разо-

вого или гостевого электронного ключа без 

фотографии предъявить сотруднику охран-

ной организации документ, удостоверяющий 

его личность. Также необходимо предъявлять 

к осмотру сотруднику охранной организации 

ручную кладь. При проходе через КПП про-

нос личных вещей запрещен. Исключения 

составляют дамские сумочки, барсетки, зон-

ты, средства личной гигиены, канцелярские 

принадлежности, кроме колюще-режущих 

предметов, одежда, обувь, сотовые телефоны. 

Работники Общества при проходе через КПП 

обязаны исполнять законные требования 

сотрудников охранной организации в соответ-

ствии с требованиями Закона о частной детек-

тивной и охранной деятельности в Российской 

Федерации в части обеспечения внутриобъ-

ектового и пропускного режимов на объек-

тах охраны. Для осмотра работников, посе-

тителей и транспорта сотрудником охранной 

организации на КПП применяются техниче-

ские средства, не причиняющие вреда жиз-

ни и здоровью граждан и окружающей среде. 

Олег ПЕТРОВ  

С 2016 по 2018 год в ОАО «Газпром нефтехим Салават» запланирована работа по замене 
станций операторов и инженеров, а также серверного оборудования в целях полного 
обновления системного программного обеспечения АСУТП и возможности функционировать 
под управлением операционной системы Windows 7.

На страницах «СН» стартует новая рубрика, посвященная безопасности каждого работника 
«Газпром нефтехим Салават», сторонних организаций, дочерних и зависимых обществ. По этому 
направлению, а также по антитеррористической защищенности объектов Общества проводится 
обширная работа. Первая публикация касается процедуры прохода всех лиц на охраняемые 
объекты Общества, который осуществляется через контрольно-пропускные пункты.

 В КОМПАНИИ НАЧАЛАСЬ МОДЕРНИЗАЦИЯ АСУТП

 КАК ВЕСТИ СЕБЯ  НА КОНТРОЛЬНО-ПРОПУСКНЫХ       
 ПУНКТАХ ПРЕДПРИЯТИЯ

Обновленные операторские станции АСУТП на установке ГО-2 . Инженер АСУТП НПЗ Сергей Потапов
(слева) и старший оператор цеха № 9 Евгений Грешнов обсуждают особенности нового интерфейса

Обновленные операторские станции АСУТП на установке ГО-2

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Фран-

цию. В рамках визита в Париже прошла рабо-

чая встреча Алексея Миллера и Президента, 

Генерального директора EDF Жана-Бернара 

Леви. Особое внимание стороны уделили во-

просам создания новых маршрутов для экс-

порта российского газа в Европу с учетом воз-

обновления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ ЗАКЛЮЧИЛ НЕСКОЛЬКО 
КОНТРАКТОВ НА ХРАНЕНИЕ ПРИРОДНОГО 
ГАЗА В ЕВРОПЕ

Газпром в преддверии предстоящей зимы 

2017–2018 года заключил несколько кратко- 

срочных контрактов на хранение природно- 

го газа в Европе. Грядущий отопительный се-

зон в российском ТЭК подчеркнуто называет-

ся «предвыборной зимой», в связи с чем ста 

бильному ее прохождению уделяется сейчас 

максимальное внимание. Контракты на хране-

ние в общей сложности 1,8 млрд куб. м при-

родного газа заключены с шестью зарубеж-

ными операторами.

Газпром ввел в промышленную эксплуа-

тацию два газопровода в Тобольском районе 

Тюменской области. Общая протяженность 

обоих – 13,7 км. Возможность подключиться 

к сетям газоснабжения в рамках региональ-

ной программы газификации получили око-

ло 280 семей из числа жителей сел Бизино и 

Соколовка. Причем в последнюю газ пришел 

впервые. Всего за два месяца, применив сов-

ременные технологии, газовикам удалось по-

строить 4870 метров газопровода и вывести 

69 домовых подводов.  

Шапка рубрики в начале левой полосы. Разделение рубрик, соседствующих по горизонтали
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НОВОСТИ ФИЛИАЛОВ

Комиссия также проверила производственную деятельность подразделений, расположенных 

в Сургуте, – участки связи № 9 и 10, Сургутский цех связи, Службу оперативного управле-

ния и производственную лабораторию связи.В ходе работы проверяющие дали оценку орга-

низации оперативно-технического управ-ления и диспетчерского контроля за состоянием се-

ти связи, технической эксплуатации всех объектов (в том числе на ПРС, расположенных на 

трассе магистрального газопровода), проверили готовность объектов и оборудования к зиме.

Комиссия пришла к выводу, что в целом технологическая связь на объектах Общества над-

ежна и исправно функционирует.

Котельная Пурпейской промплощадки 

ежегодно снабжает теплом не только про-

изводственные объекты газовиков, но и жи-

лой поселок, находящийся под управлени-

ем местного муниципалитета. Работает она 

на природном газе, ее мощность составля-

ет 19 мегаватт.

В течение лета котельная прошла ком-

плексную профилактику и подготовку к 

очередному осенне-зимнему периоду, а за 

несколько дней до подачи теплоносителя на 

поселок специалисты промплощадки про-

вели все необходимые пусконаладочные 

работы и испытания – в том числе пробные 

пуски котлов.  

Котельная Пурпейской промплощадки ежегодно снабжает теплом не только произ-

водственные объекты газовиков, но и жилой поселок, находящийся под управлени-

ем местного муниципалитета. Работает она на природном газе, ее мощность составляет 

19 мегаватт.

В течение лета котельная прошла комплексную профилактику и подготовку к очередному 

осенне-зимнему периоду, а за несколько дней до подачи теплоносителя на поселок специа-

листы промплощадки провели все необходимые пусконаладочные работы и испытания – в 

том числе пробные пуски котлов.  

 ПРОВЕРКА СВЯЗИ
В ООО «Газпром трансгаз Сургут» прошла плановая проверка объектов связи уровня 
ПАО «Газпром». Рабочая группа, состоявшая из представителей профильного Управления 
Газпрома и специалистов дочернего предприятия, посетила ряд объектов газовой магистрали.

ТЕПЛО ПРИШЛО
В День знаний начался отопительный сезон для наиболее важных социальных объектов
жилого поселка Пурпе-1 Пуровского района ЯНАО – школы и детского сада. Подачу тепла
детям обеспечила котельная Пурпейского ЛПУ ООО «Газпром трансгаз Сургут».

В конце июня на базе Заволжского линей-

ного производственного управления ма-

гистральных газопроводов прошло двух-

дневное научно-техническое семинар-совеща-

ние молодых работников филиалов Общества 

на тему«Перспективы и направления разви-

тия молодого работника на уровне филиала, 

ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 

и ПАО «Газпром».

На сегодняшний день руководство Обще-

ства   уделяет молодым кадрам большое вни-

мание, создает механизмы для их развития, 

профессионального роста и, как следствие, 

продвижения по карьерной лестнице. «Сей-

час мы определяем периметр и инфраструкту-

ру взаимодействия с Советом. Нам нужно рас-

смотреть различные формы участия молодежи 

в производственных процессах: индивидуаль-

ные, локальные или синтезированные вариан-

ты. В любом случае мы будем переходить от 

этапа планирования к непосредственному со-

трудничеству. Это важно для всего предприя-

тия, так как молодые работники лишены сте- 

реотипов. Это некий чистый лист: конкрет-

но, четко и есть понимание, какими должны 

бытьрезультаты», – делится планами на бли-

жайшую перспективу генеральный директор 

Общества Вячеслав Югай.

В мероприятии приняли участие 45 моло-

дых работников из 8 структурных подразде-

лений предприятия: Администрации, Инже-

нерно-технического центра, Управления ава-

рийно-восстановительных работ, Управления 

технологического транспорта и специальной 

техники, Заволжского, Чебоксарского, Волж-

ского и Моркинского ЛПУМГ.

Открывая пленарную часть заседания, 

старший специалист Отдела кадров и трудо-

вых отношений – структурного подразделе-

ния, курирующего направление молодежной 

политики, Алиса Вьюженко отметила, что 

мероприятие является примером активной дея- 

тельности молодежи предприятия, плодотвор-

ного сотрудничества Совета молодых ученых 

и специалистов с руководством филиалов 

и Общества.

Председатель СМУС Екатерина Путило-

ва, обращаясь с приветственным словом, по-

благодарила всех участников за проявленный 

интерес, а руководство предприятия и Отдел 

кадров – за помощь в организации, выразив 

уверенность в том, что «в Обществе для мо- 

лодого рабочего или специалиста открывают-

ся широкие возможности – необходимо только 

быть активным и не бояться проявлять себя 

в различных направлениях деятельности».

Заместитель начальника Заволжского 

ЛПУМГ, Председатель Комиссии по работе 

с молодежью ОППО Общества Яков Мали-

нин продолжил: «Наш филиал поддерживает 

выбранный руководством Общества вектор 

работы, направленный на развитие молодо-

го сотрудника, его адаптацию и привлечение 

к решению актуальных производственных 

задач». 

Заместитель председателя СМУС по про-

изводственному направлению Тимофей 

Огурцов рассказал о перспективах и на-

правлениях развития молодого работника. 

В своем докладе он отметил, насколько важно 

в самом начале профессионального пути по-

строить индивидуальную карьерную тра-

екторию. Это необходимо для того, чтобы 

сотрудник понимал, для чего он выполняет ту 

или иную задачу, и к какой цели ему необхо-

димо двигаться.

Одним из приоритетов работы Совета мо-

лодых ученых и специалистов является разви-

тие рационализаторской деятельности. Заме-

ститель председателя СМУС по инновацион-

ному направлению Григорий Топчий в своем 

докладе отметил, что необходимо фиксиро-

вать все рационализаторские идеи, возника-

ющие у работников, даже те, которые недо-

статочно проработаны и, следовательно, не 

могут быт оформлены в рационализаторское 

предложение. 

Необходимо вести учет таких идей, оце-

нивать их и в дальнейшем с помощью более 

опытных работников и руководителей по-

дразделений превращать в инновационные 

проекты. Для того чтобы потенциально эф-

фективные предложения не оставались не-

замеченными, уже сегодня ведется работа по 

созданию ресурса на портале СМУС, где со-

трудники смогут поделиться своими вариан-

тами по улучшению деятельности различных 

направлений, а координаторы будут фиксиро-

вать эти идеи и разрабатывать варианты их до-

работки и реализации.

Как в рационализаторской работе, так и 

в целом в процессе трудовой деятельности 

важной составляющей является коллектив, по-

этому не теряет актуальности и тема настав-

ничества.Заместитель председателя СМУС по 

взаимодействию с образовательными учрежде-

ниями Дмитрий Феофанов представил проект 

программы адаптации молодых работников.

Ольга ПЕТРОВА 

 РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
 МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
В конце июня на базе Заволжского линейного производственного управления магистральных газопроводов прошло двухдневное 
научно-техническое семинар-совещание молодых работников филиалов Общества на тему «Перспективы и направления развития 
молодого работника на уровне филиала, ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» и ПАО «Газпром»

Газпром оценил работу сургутских связистов

Котельная Пурпейского ЛПУ подошла к отопительному сезону во всеоружии

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Шапка рубрики в начале правой полосы

Газета администрации и Объединенной профсоюзной организации ООО «Газпром трансгаз Москва»№ 9 (20). Сентябрь 2008 г.

 В САЛАВАТЕ ПОЯВИЛАСЬ 
АЛЛЕЯ СЕМЬИ
НЕФТЕХИМИКИ ВЫСАДИЛИ ПИРАМИДАЛЬНЫЕ ТОПОЛЯ В ГЛАВНОМ ПАРКЕ ГОРОДА В РАМКАХ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ПРОЕКТА КОМПАНИИ «ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ САЛАВАТ»

ПАНОРАМА НЕДЕЛИ ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ

>>> стр. 3

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
Как журналисты знакомились 

с КС «Волоколамская»

стр. 2

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ 
И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный праздник 

в филиалах компании

стр. 3

НА ВЕРШИНЕ
Трое сотрудников нашей компании 

совершили восхождение на Эльбрус

стр. 4

Шапка рубрики под шапкой газеты
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Материалы, соседствующие внутри рубрики по горизонтали, разделяются вертикальной линейкой толщиной 0,5 pt, 
расположенной по центру межколонника. Отступ от горизонтальной линейки шапки рубрики до вертикальной  
линейки – 1 мм. 

Материалы, соседствующие внутри рубрики по вертикали, разделяются горизонтальной линейкой толщиной 0,5 pt.  
Линейка ставится по центру пробела.

Если рубрика переходит на другую полосу, шапка рубрики повторяется.

2 ПРОИЗВОДСТВОНОВОСТИ ГАЗПРОМА

Значительное большинство автоматизиро-

ванных систем управления технологиче-

скими процессами (АСУТП) Общества 

в настоящее время в качестве операционной 

системы персональных компьютеров исполь-

зуют Microsoft Windows различных модифи-

каций, к примеру NT/2000/XP/Vista. Однако 

прогресс не стоит на месте, и с течением вре-

мени появляются новые версии операционных 

систем, которые приходят на замену старым. 

В связи с чем компания Microsoft объявила 

о завершении расширенной поддержки пре-

дыдущих версий операционных систем, и это 

означает, что обновления и пакеты исправле-

ний для данных версий выпускаться больше 

не будут. Антивирусное программное обеспе-

чение и другие средства защиты стали огра-

ниченными в своих возможностях и не смогут 

более обеспечить безопасность платформы.

Особенность этого процесса такова, что 

одновременно с прекращением поддержки 

устаревших версий Windows существует 

проблема прекращения производства и, со-

ответственно, продажи компьютерного обо-

рудования, серверов, операторских станций, 

способных работать под управлением этих 

операционных систем. По этим причинам, 

с одной стороны, становится невозможным 

ремонт и замена автоматизированных рабо-

чих мест операторов АСУТП в случае выхода 

их из строя. С другой стороны, используемое 

в компании «Газпром нефтехим Салават» 

системное программное обеспечение АСУТП 

жестко привязано именно к старым версиям 

Windows, поэтому после замены оборудо-

вания и перехода на новые операционные 

системы потребуется также и обновление 

(так называемая «миграция») программно-

го обеспечения АСУТП.

Для исключения неблагоприятного разви-

тия событий Управление главного метролога 

заблаговременно разработало план модерни-

зации применяемых в Обществе комплексов 

технических средств от ведущих производите-

лей АСУТП ООО «Иокогава Электрик СНГ» 

и ЗАО «Хоневелл». План охватывает период 

с 2016 по 2018 год и включает в себя такие 

мероприятия, как замена станций операторов 

и инженеров, серверного оборудования с пол-

ным обновлением системного программно-

го обеспечения АСУТП, которое способно 

работать под управлением операционной 

системы Windows 7.

Принимая во внимание необходимость 

оптимизации расходов Общества, объемы 

и календарные планы модернизации тщатель-

но прорабатывались по каждой конкретной 

установке. На 2016 год было запланировано 

и уже проведена модернизация двух систем 

на ГХЗ и одной на НПЗ. 

В 2017 году планируется проведение мо-

дернизации на четырех объектах завода «Мо-

номер», двух объектах НПЗ и одном объекте 

ГХЗ, при этом АСУТП ГХЗ будет модернизи-

рована полностью. На 2018 год планируется 

модернизация на одном объекте завода «Мо-

номер» и на трех объектах НПЗ.

По итогам запланированной работы будет 

существенно повышена надежность работы 

АСУТП Общества. 

Сергей ФЕДОРОВ 

В первую очередь, нужно сказать, что все 

требования пропускного и внутриобъ-

ектового режима в Обществе прописа-

ны в СТО 14.07-2015 «Обеспечение охраны 

объектов Общества и внутриобъектового ре-

жима». Сотрудник охранной организации на 

КПП проверяет наличие электронных клю-

чей с нанесенным пропуском, заявки на ма-

териальный пропуск при вносе или выносе 

товарно-материальных ценностей и другие 

разрешительные документы. Обеспечивает 

соблюдение работниками Общества и лица-

ми, прибывшими на территорию Общества, 

Правил внутреннего трудового распорядка 

и стандарта «Обеспечение охраны объектов 

Общества и внутриобъектового режима». Вла-

делец электронного ключа при проходе через 

КПП обязан предъявлять сотруднику охран-

ной организации личный электронный ключ 

и не закрывать при этом посторонними пред-

метами фотографию, фамилию, имя и отчест-

во, шифры, штампы и необходимые для про-

верки отметки. В случае использования разо-

вого или гостевого электронного ключа без 

фотографии предъявить сотруднику охран-

ной организации документ, удостоверяющий 

его личность. Также необходимо предъявлять 

к осмотру сотруднику охранной организации 

ручную кладь. При проходе через КПП про-

нос личных вещей запрещен. Исключения 

составляют дамские сумочки, барсетки, зон-

ты, средства личной гигиены, канцелярские 

принадлежности, кроме колюще-режущих 

предметов, одежда, обувь, сотовые телефоны. 

Работники Общества при проходе через КПП 

обязаны исполнять законные требования 

сотрудников охранной организации в соответ-

ствии с требованиями Закона о частной детек-

тивной и охранной деятельности в Российской 

Федерации в части обеспечения внутриобъ-

ектового и пропускного режимов на объек-

тах охраны. Для осмотра работников, посе-

тителей и транспорта сотрудником охранной 

организации на КПП применяются техниче-

ские средства, не причиняющие вреда жиз-

ни и здоровью граждан и окружающей среде. 

Олег ПЕТРОВ  

С 2016 по 2018 год в ОАО «Газпром нефтехим Салават» запланирована работа по замене 
станций операторов и инженеров, а также серверного оборудования в целях полного 
обновления системного программного обеспечения АСУТП и возможности функционировать 
под управлением операционной системы Windows 7.

На страницах «СН» стартует новая рубрика, посвященная безопасности каждого работника 
«Газпром нефтехим Салават», сторонних организаций, дочерних и зависимых обществ. По этому 
направлению, а также по антитеррористической защищенности объектов Общества проводится 
обширная работа. Первая публикация касается процедуры прохода всех лиц на охраняемые 
объекты Общества, который осуществляется через контрольно-пропускные пункты.

 В КОМПАНИИ НАЧАЛАСЬ МОДЕРНИЗАЦИЯ АСУТП

 КАК ВЕСТИ СЕБЯ  НА КОНТРОЛЬНО-ПРОПУСКНЫХ       
 ПУНКТАХ ПРЕДПРИЯТИЯ

Обновленные операторские станции АСУТП на установке ГО-2 . Инженер АСУТП НПЗ Сергей Потапов
(слева) и старший оператор цеха № 9 Евгений Грешнов обсуждают особенности нового интерфейса

Обновленные операторские станции АСУТП на установке ГО-2

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Фран-

цию. В рамках визита в Париже прошла рабо-

чая встреча Алексея Миллера и Президента, 

Генерального директора EDF Жана-Бернара 

Леви. Особое внимание стороны уделили во-

просам создания новых маршрутов для экс-

порта российского газа в Европу с учетом воз-

обновления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ ЗАКЛЮЧИЛ НЕСКОЛЬКО 
КОНТРАКТОВ НА ХРАНЕНИЕ ПРИРОДНОГО 
ГАЗА В ЕВРОПЕ

Газпром в преддверии предстоящей зимы 

2017–2018 года заключил несколько кратко- 

срочных контрактов на хранение природно- 

го газа в Европе. Грядущий отопительный се-

зон в российском ТЭК подчеркнуто называет-

ся «предвыборной зимой», в связи с чем ста 

бильному ее прохождению уделяется сейчас 

максимальное внимание. Контракты на хране-

ние в общей сложности 1,8 млрд куб. м при-

родного газа заключены с шестью зарубеж-

ными операторами.

Газпром ввел в промышленную эксплуа-

тацию два газопровода в Тобольском районе 

Тюменской области. Общая протяженность 

обоих – 13,7 км. Возможность подключиться 

к сетям газоснабжения в рамках региональ-

ной программы газификации получили око-

ло 280 семей из числа жителей сел Бизино и 

Соколовка. Причем в последнюю газ пришел 

впервые. Всего за два месяца, применив сов-

ременные технологии, газовикам удалось по-

строить 4870 метров газопровода и вывести 

69 домовых подводов.  

Разделение материалов, соседствующих внутри рубрики по вертикали

3

НОВОСТИ ФИЛИАЛОВ

Комиссия также проверила производствен-

ную деятельность подразделений, располо-

женных в Сургуте, – участки связи № 9 и 10, 

Сургутский цех связи, Службу оперативного 

управления и производственную лаборато-

рию связи.В ходе работы проверяющие дали 

оценку организации оперативно-технического 

управ-ления и диспетчерского контроля за со-

стоянием сети связи, технической эксплуата-

ции всех объектов (в том числе на ПРС, рас-

положенных на трассе магистрального газо-

провода), проверили готовность объектов и 

оборудования к зиме.

Комиссия пришла к выводу, что в целом 

технологическая связь на объектах Общества 

надежна и исправно функционирует.

Котельная Пурпейской промплощадки еже-

годно снабжает теплом не только производст-

венные объекты газовиков, но и жилой посе-

лок, находящийся под управлением местного 

муниципалитета. Работает она на природном 

газе, ее мощность составляет 19 мегаватт.

В течение лета котельная прошла ком-

плексную профилактику и подготовку к оче-

редному осенне-зимнему периоду, а за не-

сколько дней до подачи теплоносителя на 

поселок специалисты промплощадки про-

вели все необходимые пусконаладочные 

работы и испытания – в том числе пробные 

пуски котлов.  

Котельная Пурпейской промплощадки еже-

годно снабжает теплом не только произ-

водственные объекты газовиков, но и жи-

лой поселок, находящийся под управлени-

ем местного муниципалитета. Работает она 

на природном газе, ее мощность составляет 

19 мегаватт.

В течение лета котельная прошла комплекс-

ную профилактику и подготовку к очередному 

осенне-зимнему периоду, а за несколько дней 

до подачи теплоносителя на поселок специа-

листы промплощадки провели все необходи-

мые пусконаладочные работы и испытания – 

в том числе пробные пуски котлов.  

 ПРОВЕРКА СВЯЗИ
В ООО «Газпром трансгаз Сургут» прошла плановая проверка объектов связи уровня 
ПАО «Газпром». Рабочая группа, состоявшая из представителей профильного Управления 
Газпрома и специалистов дочернего предприятия, посетила ряд объектов газовой магистрали.

ТЕПЛО ПРИШЛО
В День знаний начался отопительный сезон для наиболее важных социальных объектов
жилого поселка Пурпе-1 Пуровского района ЯНАО – школы и детского сада. Подачу тепла
детям обеспечила котельная Пурпейского ЛПУ ООО «Газпром трансгаз Сургут».

В конце июня на базе Заволжского линей-

ного производственного управления ма-

гистральных газопроводов прошло двух-

дневное научно-техническое семинар-совеща-

ние молодых работников филиалов Общества 

на тему«Перспективы и направления разви-

тия молодого работника на уровне филиала, 

ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 

и ПАО «Газпром».

На сегодняшний день руководство Обще-

ства   уделяет молодым кадрам большое вни-

мание, создает механизмы для их развития, 

профессионального роста и, как следствие, 

продвижения по карьерной лестнице. «Сей-

час мы определяем периметр и инфраструкту-

ру взаимодействия с Советом. Нам нужно рас-

смотреть различные формы участия молодежи 

в производственных процессах: индивидуаль-

ные, локальные или синтезированные вариан-

ты. В любом случае мы будем переходить от 

этапа планирования к непосредственному со-

трудничеству. Это важно для всего предприя-

тия, так как молодые работники лишены сте- 

реотипов. Это некий чистый лист: конкрет-

но, четко и есть понимание, какими должны 

бытьрезультаты», – делится планами на бли-

жайшую перспективу генеральный директор 

Общества Вячеслав Югай.

В мероприятии приняли участие 45 моло-

дых работников из 8 структурных подразде-

лений предприятия: Администрации, Инже-

нерно-технического центра, Управления ава-

рийно-восстановительных работ, Управления 

технологического транспорта и специальной 

техники, Заволжского, Чебоксарского, Волж-

ского и Моркинского ЛПУМГ.

Открывая пленарную часть заседания, стар-

ший специалист Отдела кадров и трудовых 

отношений – структурного подразделения, 

курирующего направление молодежной по-

литики, Алиса Вьюженко отметила, что ме-

роприятие является примером активной дея- 

тельности молодежи предприятия, плодотвор-

ного сотрудничества Совета молодых ученых 

и специалистов с руководством филиалов 

и Общества.

Председатель СМУС Екатерина Путило-

ва, обращаясь с приветственным словом, по-

благодарила всех участников за проявленный 

интерес, а руководство предприятия и Отдел 

кадров – за помощь в организации, выразив 

уверенность в том, что «в Обществе для мо- 

лодого рабочего или специалиста открывают-

ся широкие возможности – необходимо толь-

ко быть активным и не бояться проявлять себя 

в различных направлениях деятельности».

Заместитель начальника Заволжского 

ЛПУМГ, Председатель Комиссии по работе 

с молодежью ОППО Общества Яков Мали-

нин продолжил: «Наш филиал поддерживает 

выбранный руководством Общества вектор 

работы, направленный на развитие молодо-

го сотрудника, его адаптацию и привлечение 

к решению актуальных производственных 

задач». 

Заместитель председателя СМУС по про-

изводственному направлению Тимофей 

Огурцов рассказал о перспективах и на-

правлениях развития молодого работника. 

В своем докладе он отметил, насколько важно 

в самом начале профессионального пути по-

строить индивидуальную карьерную тра-

екторию. Это необходимо для того, чтобы 

сотрудник понимал, для чего он выполняет ту 

или иную задачу, и к какой цели ему необхо-

димо двигаться.

Одним из приоритетов работы Совета мо-

лодых ученых и специалистов является разви-

тие рационализаторской деятельности. Заме-

ститель председателя СМУС по инновацион-

ному направлению Григорий Топчий в своем 

докладе отметил, что необходимо фиксиро-

вать все рационализаторские идеи, возника-

ющие у работников, даже те, которые недо-

статочно проработаны и, следовательно, не 

могут быт оформлены в рационализаторское 

предложение. 

Необходимо вести учет таких идей, оце-

нивать их и в дальнейшем с помощью более 

опытных работников и руководителей по-

дразделений превращать в инновационные 

проекты. Для того чтобы потенциально эф-

фективные предложения не оставались не-

замеченными, уже сегодня ведется работа по 

созданию ресурса на портале СМУС, где со-

трудники смогут поделиться своими вариан-

тами по улучшению деятельности различных 

направлений, а координаторы будут фиксиро-

вать эти идеи и разрабатывать варианты их до-

работки и реализации.

Ольга ПЕТРОВА 

 РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
 МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
В конце июня на базе Заволжского линейного производственного управления магистральных газопроводов прошло двухдневное 
научно-техническое семинар-совещание молодых работников филиалов Общества на тему «Перспективы и направления развития 
молодого работника на уровне филиала, ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» и ПАО «Газпром»

Газпром оценил работу сургутских связистов
Котельная Пурпейского ЛПУ подошла к отопительному сезону во всеоружии

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Разделение материалов, соседствующих внутри рубрики по горизонтали
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9. Материал

Основные материалы газеты (статьи, заметки, фоторепортажи) верстаются на белом фоне.  
Материал может содержать основной текст, заголовки первого и второго уровня, подзаголовок, вводный текст,  
выносы, подверстки, иллюстрации и подрисуночные подписи.
 
Основной формат набора – четырехколонник (колонка равна 3 модулям). Для формления отдельных материалов  
или рубрик допускается использование трехколонника (колонка равна 4 модулям). Такие материалы могут  
располагаться внизу полосы и занимать не более половины формата по вертикали.

7

НАШИ ЮБИЛЯРЫ

В конце июня на базе Заволжского линей-

ного производственного управления ма-

гистральных газопроводов прошло двух-

дневное научно-техническое семинар-совеща-

ние молодых работников филиалов Общества 

на тему«Перспективы и направления разви-

тия молодого работника на уровне филиала, 

ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 

и ПАО «Газпром».

На сегодняшний день руководство Обще-

ства   уделяет молодым кадрам большое вни-

мание, создает механизмы для их развития, 

профессионального роста и, как следствие, 

продвижения по карьерной лестнице. «Сей-

час мы определяем периметр и инфраструкту-

ру взаимодействия с Советом. Нам нужно рас-

смотреть различные формы участия молодежи 

в производственных процессах: индивидуаль-

ные, локальные или синтезированные вари-

анты. В любом случае мы будем переходить 

от этапа планирования к непосредственному 

сотрудничеству. Это важно для всего пред-

приятия, так как молодые работники лишены 

стереотипов. Это некий чистый лист: конкрет-

но, четко и есть понимание, какими должны 

бытьрезультаты», – делится планами на бли-

жайшую перспективу генеральный директор 

Общества Вячеслав Югай.

В мероприятии приняли участие 45 моло-

дых работников из 8 структурных подразде-

лений предприятия: Администрации, Инже-

нерно-технического центра, Управления ава-

рийно-восстановительных работ, Управления 

технологического транспорта и специальной 

техники, Заволжского, Чебоксарского, Волж-

ского и Моркинского ЛПУМГ.

Открывая пленарную часть заседания, 

старший специалист Отдела кадров и трудо-

вых отношений – структурного подразделе-

ния, курирующего направление молодежной 

политики, Алиса Вьюженко отметила, что 

мероприятие является примером активной 

деятельности молодежи предприятия, плодо-

творного сотрудничества Совета молодых 

ученых и специалистов с руководством фили-

алов и Общества.

Председатель СМУС Екатерина Путило-

ва, обращаясь с приветственным словом, по-

благодарила всех участников за проявленный 

интерес, а руководство предприятия и Отдел 

кадров – за помощь в организации, выразив 

уверенность в том, что «в Обществе для мо- 

лодого рабочего или специалиста открывают-

ся широкие возможности – необходимо только 

быть активным и не бояться проявлять себя 

в различных направлениях деятельности».

Заместитель начальника Заволжского 

ЛПУМГ, Председатель Комиссии по работе 

с молодежью ОППО Общества Яков Мали-

нин продолжил: «Наш филиал поддерживает 

выбранный руководством Общества вектор 

работы, направленный на развитие молодо-

го сотрудника, его адаптацию и привлечение 

к решению актуальных производственных 

задач». 

Заместитель председателя СМУС по про-

изводственному направлению Тимофей Огур-

цов рассказал о перспективах и направлени-

ях развития молодого работника. В своем до-

кладе он отметил, насколько важно в самом 

начале профессионального пути построить 

индивидуальную карьерную траекторию. Это 

необходимо для того, чтобы сотрудник пони-

мал, для чего он выполняет ту или иную зада-

чу, и к какой цели ему необходимо двигаться.

Одним из приоритетов работы Совета 

молодых ученых и специалистов является 

развитие рационализаторской деятельности. 

Заместитель председателя СМУС по инно-

вационному направлению Григорий Топчий 

в своем докладе отметил, что необходимо фик-

сировать все рационализаторские идеи, воз-

никающие у работников, даже те, которые 

недостаточно проработаны и, следовательно, 

не могут быт оформлены в рационализатор-

ское предложение. 

Необходимо вести учет таких идей, оце-

нивать их и в дальнейшем с помощью более 

опытных работников и руководителей по-

дразделений превращать в инновацион-

ные проекты. Для того чтобы потенциально 

эффективные предложения не оставались 

незамеченными, уже сегодня ведется работа 

по созданию ресурса на портале СМУС, где 

сотрудники смогут поделиться своими вари-

антами по улучшению деятельности различ-

ных направлений, а координаторы будут фик-

сировать эти идеи и разрабатывать варианты 

их доработки и реализации.

Как в рационализаторской работе, так и 

в целом в процессе трудовой деятельности 

важной составляющей является коллектив, по-

этому не теряет актуальности и тема настав-

ничества.Заместитель председателя СМУС 

по взаимодействию с образовательными 

учреждениями Дмитрий Феофанов предста-

вил проект программы адаптации молодых ра-

ботников, в рамках которой за каждым вновь 

принятым сотрудником будет закрепляться 

наставник из числа представителей рабочих 

групп по работе с молодежью структурных 

подразделений предприятия. 

Такая система позволит быстрее раскрыть 

потенциал работника, адаптировать его на ра-

бочем месте, вовлечь в производственную и 

социальную деятельность предприятия. 

Ольга ПЕТРОВА 

 РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
 МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ

В конце июня на базе Заволжского линейного производственного управления магистральных газопроводов прошло двухдневное 
научно-техническое семинар-совещание молодых работников филиалов Общества на тему «Перспективы и направления развития 
молодого работника на уровне филиала, ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» и ПАО «Газпром»

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Родилась 12 сентября 1953 г. в с/х Коммунарка Ленинского 

района Московской области. В 1981 г. окончила Одесский тех-

никум газовой и нефтяной промышленности по специально-

сти «Транспорт и хранение нефти и газа». С 1976 г.      – телегра-

фист, позже      – старший диспетчер Производственно-диспет-

черской службы Диспетчерского управления ООО «Газпром 

трансгаз Москва». Имеет звание «Ветеран труда ООО «Газ-

пром трансгаз Москва» (1998).

Родилась 12 сентября 1953 г. в с/х Коммунарка Ле-

нинского района Московской области. В 1981 г. окончи-

ла Одесский техникум газовой и нефтяной промышленно-

сти по специальности «Транспорт и хранение нефти и га-

за». С 1976 г.      – телеграфист, позже      – старший диспетчер 

Производственно-диспетчерской службы Диспетчерского 

управления. 

Родился 25 сентября 1953 года в Ивано-Франковске. В 1975 г. 

окончил Ивано-Франковский институт нефти и газа по спе-

циальности «Проектирование и эксплуатация газонефтепро-

водов, газохранилищ и нефтебаз». 

Трудовую деятельность начал в 1975 г. с должности маши-

ниста газовых компрессоров 6-го разряда Изобильненского 

ЛПУ МГ объединения «Ставропольгазпром». С 1978 по 1981 г. 

работал начальником компрессорной станции Синдорского 

ЛПУ МГ П/О «Ухтатрансгаз». С 1981 по 1982 г. последова-

тельно занимал должности начальника участка Надымского 

ремонтного цеха производственно-технического предприя-

тия «Брянскгаз энергоремонт», старшего мастера производст-

венного ремонтно-технического предприятия «Укргазэнерго-

ремонт». С 1982 г.      – начальник газокомпрессорной службы 

Микуньского ЛПУ УМГ П/О «Ухтатрансгаз».  

Родился 30 сентября 1948 года в г. Нальчик. В 1972 году окон-

чил Ленинградский институт точной механики и оптики по 

специальности «автоматика и телемеханика». Впоследствии 

неоднократно повышал свою профессиональную квалифи-

кацию: в 1998 и 2000 гг.      – в Германии, в 2005 г.      – в Японии.

Вся трудовая биография неразрывно связана с газовой 

промышленностью. Карьеру начал сразу по окончании вуза, 

в 1972 году, в «Саратовтрансгазе». Работал инженером, стар-

шим инженером КИПиА, начальником компрессорного це-

ха Кысык-Камысского ЛПУ. С 1975 по 1977 г. занимал долж-

ность заместителя начальника отдела КИПиА «Саратовтранс-

газа». С 1977 по 1978 г.      – главный инженер Макатского ЛПУ. 

С 1978 по 1985 г. работал главным специалистом, главным 

технологом, начальником отдела КИПиА ПО «Саратов-

трансгаз».  

АХМЕТОВА 
ВИОЛЕТТА ГЕОРГИЕВНА
Старший диспетчер 

Производственно-

диспетчерской службы 

Диспетчерского 

управления ООО «Газпром 

трансгаз Москва». 

УПЕРЕНКО 
ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ
Начальник 

Отдела охраны труда 

ООО «Газпром 

трансгаз Москва»

ВЕРБИЛО
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ
Заместитель 

генерального директора 

ООО «Газпром 

трансгаз Москва»

Четырехколонник

Трехколонник
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Если материал переходит на другую полосу (не на развороте) в месте перехода ставится знак «>>>»  
(Helios Cond Bold, 10 pt, цвет Pantone 300С) и номер полосы, на котору переходит материал  
(Helios Cond Bold, 10 pt, цвет черный). Перед продолжением материла ставится номер полосы,  
где расположено начало статьи (Helios Cond Bold, 10 pt, цвет черный) и знак «<<<»  
(Helios Cond Bold, 10 pt, цвет Pantone 300С).

При переходе материала заголовок повторяется. Размер заголовка тот же, что и в начале статьи,  
за исключением случаев, если продолжение занимает одну или две колонки – тогда можно набрать  
заголовок меньшим кеглем.

Открыл пресс-тур заместитель генераль-

ного директора      – главный инженер 

ООО «Газпром трансгаз Москва» Бо-

рис Буховцев. 

В начале своего выступления он подроб-

но рассказал о деятельности компании, яв-

ляющейся одной из крупнейших «дочек» 

«Газпрома» сразу по нескольким показате-

лям: протяженности линейной части газо-

проводов      – предприятие эксплуатирует око-

ло 22 тысяч километров (15% трубопроводов 

ОАО «Газпром»); количеству газораспредели-

тельных станций      – свыше 720 ГРС (1/5 часть 

всех ГРС «Газпрома»), а также по установ-

ленной мощности газоперекачивающих аг-

регатов на компрессорных станциях      – око-

ло 3000 МВт (что соответствует мощности 

100 реактивных самолетов типа МИГ-31).      – 

ООО «Газпром трансгаз Москва» обеспечива-

ет газом 14 субъектов европейской части Рос-

сии. Общий объем поставок      – около 300 мил-

лиардов кубометров в год, в том числе около 

90 миллиардов кубометров      – непосредственно 

российским потребителям. Особая гордость      – 

«сердце» предприятия      – его 24 компрессор-

ных станции, насчитывающие 47 производ-

ственных цехов. 

Далее был сделан акцент на работе КС «Во-

локоламская»      – новейшем объекте компа-

нии, расположенном в 120 километрах от 

Москвы. Станция входит в состав одного из 

ее филиалов      – Белоусовского управления ма-

гистральных газопроводов, эксплуатирующе-

го свыше 1600 км газовых труб и поставля-

ющего природный газ в объеме 1 миллиард 

кубометров в год потребителям Московской 

и Калужской областей. 

КС «Волоколамская» относится к маги-

стральному газопроводу «Тула     –Торжок» си-

стемы газопроводов «Ямал     –Европа». Ввод 

объекта в эксплуатацию в 2007 году позволил 

увеличить возможность подачи газа в этом на-

правлении до 70 миллионов кубометров в сут-

ки. Главная достопримечательность станции      – 

4 современных отечественных, полностью 

автоматизированных, газоперекачивающих 

агрегата с приводом от авиационных газо-

турбинных двигателей, с центробежными на-

гнетателями, оснащенными сухими уплотне-

ниями.

ЭКСКУРСИЯ
По завершении тематической части для участ-

ников пресс-тура была организована свое-

образная экскурсия по КС «Волоколамская».

Начальник Белоусовского УМГ Евгений 

Смирнов показал журналистам полностью 

автоматизированный узел подключения КС 

к магистральному газопроводу «Тула      – Тор-

жок». Все его параметры      – давление, темпе-

ратура, состояние запорной арматуры      – в ре-

жиме «он-лайн» передаются на главный щит 

управления «Волоколамской», откуда эти 

данные поступают в диспетчерское управле-

ние ООО «Газпром трансгаз Москва» и ЦП-

ДУ ОАО «Газпром». На территории узла под-

ключения также находятся камера приема 

очистного сооружения, при помощи которо-

го производится очистка полости газопрово-

да мот загрязнений и камеры приема-запуска 

«снарядов» дефектоскопа, предназначен-

ных для регулярного (не реже одного раза 

в 3–5 лет) проведения внутритрубной диаг-

ностики газопровода. Затем около полусотни 

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
В преддверии профессионального праздника – Дня работников нефтяной и газовой промышленности – ООО «Газпром трансгаз Москва» 
организовало пресс-тур для представителей 40 федеральных, региональных и районных средств массовой информации из 14 регионов 
России на компрессорную станцию «Волоколамская», считающуюся лидером российской газовой отрасли в сфере использования 
новейших технологий. 
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ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
Пресс-тур на КС «Волоколамская»

Cтр. 1–3

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный 

праздник в филиалах компании

Cтр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
В рязанском поселке Тума возвели 

современную компрессорную станцию

Cтр. 6

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, МЫ ЗАБОТИМСЯ 
О БУДУЩЕМ
Cеминар-совещание молодых работников 

Cтр. 4–5

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Фран-

цию. В рамках визита в Париже прошла рабо-

чая встреча Алексея Миллера и Президента, 

Генерального директора EDF Жана-Бернара 

Леви. Особое внимание стороны уделили во-

просам создания новых маршрутов для экс-

порта российского газа в Европу с учетом воз-

обновления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

НОВОСТИ ГАЗПРОМАПРОИЗВОДСТВО

Знак перехода
на последующую полосу

3ПРОИЗВОДСТВО

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
журналистов в сопровождении трех гидов      – 

инженеров КС Алексея Батина, Вадима Хухля-

кова и Владимира Ногаева      – обошли всю тер-

риторию станции. Они побывали на насосном 

складе турбинных масел КП-22Ф и МС-8П, 

необходимых для бесперебойной работы ком-

прессорного цеха. «Экскурсоводы» подробно 

рассказали о принципах функционирования 

узла очистки газа, куда первоначально для 

обработки пылеуловителями и фильтросе-

параторами поступает газ из магистрально-

го газопровода. Далее гостей проводили на 

пункт охлаждения газа 60 вентиляторами об-

щей мощностью 390 кВт. И наконец, участ-

никам пресс-тура представили «ядро» ком-

прессорной станции      – 4 современных газо-

перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 

и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 

56 МВт. Рассказали о принципах работы и ав-

томатической системе безопасности, установ-

ленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-

ным щитом управления КС «Волоколамская», 

куда стекается полная информация со всех 

технологических установок станции и отку-

да осуществляется централизованное управ-

ление ими. Гиды объясняли журналистам, что 

дежурный диспетчер может, к примеру, вклю-

чить насос, подняв давление питьевой воды 

(это самая элементарная операция). И так же 

легко с помощью систем телемеханики где-

нибудь за 50 км от КС переставить кран, за-

ставив газ двигаться в нужном направлении. 

Именно такую манипуляцию проделал, клик-

нув мышью, Президент Дмитрий Медведев      – 

и меньше чем через минуту голубой поток по-

шел по другой трубе.

Во время экскурсии переполненные впе-

чатлениями журналисты расспрашивали сво-

их сопровождающих абсолютно обо всем, 

начиная с функций узла подключения КС 

к газопроводу, и почему он находится на зна-

чительном расстоянии от станции, заканчи-

вая темой хладагентов      – применяются ли они 

в процессе охлаждения газа? Но основная 

часть вопросов была по священа ГПА. В част-

ности, журналистов интересовало, почему на 

КС «Волоколамская» работают по два агрега-

та разной мощности – 12 и 16 МВт.

– Это необходимо для того, чтобы мы 

могли свободно регулировать различные 

газовые потоки в зависимости от ежедневного 

распорядка, который поступает к нам утром      – 

ответили экскурсоводы.      – Поскольку разная 

мощность привода, это и разная производи-

тельность компрессора, можно, подключая их 

в различной комбинации, свободно варьиро-

вать направлениями газовых потоков.

– А КПД агрегатов вас удовлетворяет?
     – Здесь лучший КПД из всех существую-

щих. Если говорить про нагнетатель, его КПД 

составляет 85     –87%. А у газотурбинного дви-

гателя (ПС-90) он равен 36     –38%. Это двига-

тели последнего поколения

БРИФИНГ
Многочисленные вопросы журналистов, 

звучавшие во время экскурсии, были лишь 

разминкой перед брифингом генерального 

директора ООО «Газпром трансгаз Москва» 

Алексея Голубничего, который состоялся 

в заключение пресс-тура. Вот ключевые 

темы, обсуждавшиеся в беседе.

Два вопроса от Натальи Арсеньевой (га-

зета «Сенеж» Солнечногорского р-на Мос-

ковской обл.):

     – Алексей Сергеевич, как вы оцениваете 
все сделанное вашим предприятием в 2008 
году и каковы ближайшие планы на будущее?

     – Думаю, что читателям действительно 

интересно об этом узнать, потому постара-

юсь ответить подробно на этот вопрос. Рабо-

та в газовой промышленности тяжелая и не-

простая. Если схематично      – это добыча, тран-

спортировка газа, доставка его по требителям. 

У газовиков год делится на два основных 

периода. Самый важный      – зимняя эксплуата-

ция. Второй период      – подготовка к этой экс-

плуатации. Для нас нынешний год был пози-

тивным во всех отношениях. Самое главное      – 

мы не допустили в зоне своей ответственности 

ни одной аварийной ситуации, которая могла 

бы серьезно повлиять на газоснабжение по-

требителей. Это, безусловно, результат осу-

ществляемой на предприятии планомерной 

работы по модернизации, капитальному ре-

монту, поддержанию в идеальном рабочем 

состоянии основных фондов.

Как вы уже поняли из презентации, на-

ша компания      – одно из важных предприятий 

«Газпрома», ее газотранспортная система, до-

ставляющая ежегодно 300 млрд. кубометров 

газа, устойчиво работает на протяжении по-

следних 20 лет. И то, что через наши сети 

проходит две трети экспортного газа, идуще-

го в Европу, тоже показатель стабильности 

работы.

В «Газпроме» существуют трехлетняя и 

долгосрочная программы реконструкции и 

модернизации основных фондов. Акцент де-

лается на двух основных направлениях. Пер-

вое: создание альтернативных маршрутов 

транспорта газа для исключения технологи-

ческих и политических рисков при поставке 

газа на экспорт Второе: повышение надеж-

темы. Именно это направление является клю-

чевым в деятельности нашего предприятия.

Три года назад перед нами в связи с ростом 

газопотребления была поставлена масштаб-

ная задача      – увеличить на 30% поставки газа 

в Московский регион. Москва и область уже 

сейчас являются крупнейшими потребителя-

ми      – свыше 50 млрд. кубометров газа в год. 

Эта цифра сопоставима с поставками газа в 

Германию, Францию и Италию, вместе взяты-

ми. А теперь газопотребление должно увели-

читься еще на 20 млрд. кубометров. Решает-

ся эта задача комплексно. На КС «Волоколам-

ская» тоже ляжет часть работ. Кроме этого, в 

нынешнем году мы завершим строительст-

во второй нитки магистрального газопрово-

да «Касимовское ПХГ     –КС «Воскресенск», 

соединяющего Касимовское подземное хра-

нилище газа в Рязанской области с Москвой. 

В этом хранилище постоянно находится 

25 млрд. кубометров активного газа, предназ-

наченного для перекрытия пиковых нагру-

зок в Московском и Центральном регионах 

в период резких похолоданий.

     – Скажите, пожалуйста, с чем связано 
переименование вашего предприятия, ведь 

до недавнего времени ООО «Газпром транс-
газ Москва» носило более привычное для всех 
название ООО «Мострансгаз»?

     – Это распространенная мировая практи-

ка, чтобы в названии дочернего Общества 

обязательно присутствовало название мате-

ринской компании. В нашем случае      – то же 

самое. «Газпром»      – жестко вертикально ин-

тегрированная компания      – провела в рамках 

своей организационной структуры соответ-

ствующие изменения. И теперь каждая его 

«дочка» имеет в своем названии общий зна-

менатель      – «Газпром», а числитель      – то, что 

осуществляет это предприятие (в нашем слу-

чае      – транспортировка газа). Третьим состав-

ляющим названия является тот регион или 

город, где расположено дочернее Общество.

За время существования наше предприя-

тие      – родоначальник транспорта газа в Рос-

сии      – четыре раза меняло свое название: 

Управление по эксплуатации газопровода 

«Саратов      – Москва», Московское управле-

ние магистральных газопроводов, ПО «Мо-

странсгаз» ООО «Мострансгаз»

зываться по-другому. Конечно, и я, и мои кол-

леги еще долго будем привыкать к новому 

названию. Но оно не означает каких-либо 

корпоративных или структурных перемен. 

Все наши приоритеты      – прежние.

Александр Фурсов (газета «Тамбов ская 

жизнь»):

     – В связи с событиями в Южной Осетии 
на Западе стали раздаваться заявления, 
что без российского газа там вполне могут 
обойтись. К тому же наличие подземных 
хранилищ позволит им пережить все ката-
клизмы. Соответствует ли это действи-
тель ности?

     – Исторически так сложилось, что запад-

ноевропейские государства, и в первую оче-

редь Германия, ориентированы на поставки 

энергоносителей из России. Сотрудничество 

продолжается многие годы. Программа «газ 

в обмен на трубы», реализованная еще в нача-

ле 80-х годов в СССР, дала нам возможность 

построить газопроводы, а Германии      – поль-

зоваться голубым топливом. Так что связь 

с западногерманскими товаропроизводителя-

ми сложилась в результате конкретного ком-

мерческого проекта. Сейчас Германия      – круп-

нейший зарубежный потребитель газа, далее 

следуют Франция и Италия. Экономический 

интерес (кроме прочего) заставляет эти стра-

ны вести себя достаточно взвешенно в оцен-

ке ситуации в Южной Осетии.

На сегодняшний день каких-либо альтер-

нативных энергоносителей, которые могли 

бы заменить поставки газа из России, у За-

пада нет. Месторождение газа в Северном 

море может перекрыть потребность Европы 

не более чем на 5%. Что касается подземных 

хранилищ газа, половина из них полностью 

или в большей доле принадлежит «Газпро-

му». Управление осуществляется совместно, 

а с точки зрения использования «Газпром» 

имеет серьезное влияние.

     – Могут ли западноевропейские страны 
пере ориентироваться на других поставщиков?

     – Наверное, могут, но в объеме не более чем 

25%, а российский газ сейчас «закрывает» бо-

лее 70% их потребностей. Так что судите са-

ми. Я думаю, каких-либо серьезных измене-

ний в нашем сотрудничестве с иностранны-

ми партнерами не произойдет.

     – И второй вопрос: ваша компания ак-
тивно участвует в программе газификации 
России. Расскажите, пожалуйста, о ходе 
ее реализации.

     – В 2005     –2007 гг. «Газпром» инвестировал 

в газификацию российских регионов 43 млрд. 

руб. На эти средства осуществлялось стро-

ительство межпоселковых газопроводов. 

В свою очередь, региональные власти финан-

сировали внутрипоселковые сети, подготов-

ку потребителей к приему газа. Общий объ-

ем затрат при этом был примерно сопоста-

вим с затратами «Газпрома». В результате, 

в вышеуказанный период средний уровень

Участники пресс-тура на насосном складе 
турбинных масел

Начальник Белоусовского УМГ Евгений Смирнов представляет гостям узел подключения станции 
к магистральному газопроводу «Тула     –Торжок» (фото: ИТАР ТАСС)

Наша компания      – одно из важных 
пред приятий «Газпрома», ее газо-
транспортная система, доставляющая 
ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении 
последних 20 лет. 

стр. 1 <<< 

Знак перехода
с предыдущей полосы
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10. основной текст

10.1. оформление основного текста
Основной текст набирается шрифтом Times New Roman, 10 pt, цвет черный, интерлиньяж 12,183 pt. Текст должен  
быть привязан к базовым линиям. Основной текст выключается по формату колонки. Абзацный отступ равен 4 мм.  
В первом абзаце после заголовка (подзаголовка) абзацного отступа нет.

10.2. Буквица
В крупных материалах в первом абзаце текста ставится буквица высотой в 3 строки. Буквица набирается шрифтом  
Helios Cond Bold, цвет черный, 10,23 pt. Буквица должна быть прижата к левому краю полосы набора.

10.3. Концевая подпись
В конце текстового материала может стоять концевая подпись. Концевая подпись набирается шрифтом Times New Roman 
Bold, 10 pt, цвет черный, отбивается от основного текста материала одной строкой.

10.4. Знак окончания материала
В конце каждого материала ставится синий квадрат со стороной 2,4 мм (высота прописной буквы наборного шрифта),  
цвет Pantone 300 C. Квадрат ставится на последней строке материала, выключается вправо.

69

Эльбрус входит в список «Семи чудес 
России», а также «Семи вершин» – 
семи высочайших вершин семи частей 

света. Поэтому гора вызывает огромный ин-
терес со стороны альпинистов со всех уголков 
мира. Заинтересовался этим списком и началь-
ник сервисного центра Управления делами 
Сергей Долматов. Будучи истинным патрио-
том, он выбрал вершину, находящуюся именно 
в России. До этого за плечами Сергея не было 
опыта восхождения, а уж тем более на верши-
ны такого масштаба. При этом желание пре-
одолеть самого себя, пройти испытание гора-
ми взяло верх. 

Параллельно вопросом планирования отпу-
ска занимались сотрудники компании – семья 
Абдуллиных. Татьяна, сотрудница Управления 
главного энергетика, и Динар, мастер производ-
ственного управления цеха обслуживания ком-
муникаций основных производств. Главе семей-
ства случайно попалась тематическая группа 
в социальной сети, посвященная восхожде-
нию на Эльбрус. Супруги заинтересовались 
и посчитали, что вместо морского курорта го-
раздо захватывающе было бы покорить истори-
ческую легенду. Туристы самолетом добрались 
до Минеральных Вод, оттуда трансфером до 
места назначения – поселка Терскол Эльбрус-
ского района. С Сергеем Долматовым семей-
ная пара встретилась уже на месте, во время 
знакомства участников туристической группы. 

– Просто невероятно! – поражается Динар 
Абдуллин. – Работаю в одной компании с Сер-
геем 14 лет, а познакомились за тысячи кило-
метров от дома. 

Впереди отважных коллег ждали самые 
экстремальные августовские дни. К этому 
событию сотрудники компании готовились 
заранее. Перед поездкой полгода ежедневных 
тренировок: забегов, велокроссов, закалива-
ния. Прежде чем оказаться на пике Эльбруса, 
группа совершила несколько акклиматизаци-
онных прогулок. 

Для восхождения на Эльбрус проложено 
более двух сотен маршрутов, многие из ко-
торых рассчитаны на новичков, другие – на 
опытных профессионалов. Однако сделать это 
можно отнюдь не в любое время. Самым бла-
гоприятным считается летний период, июль-
август. В эту пору погода наиболее стабиль-
ная и более безопасная для посещения таких 
высот. Температура воздуха летом редко опу-
скается ниже, чем -9 °C, хотя при подъеме 
вполне может опуститься и до -30 °C. С ок-
тября по апрель в этих местах стоит суровая 
и холодная зима, поэтому посещение пика 
практически невозможно. 

Отправной точкой восхождения был тот 
самый поселок Терскол, находящийся 
на 2000 метров над уровнем моря. С базо-
вого лагеря двенадцать туристов из разных 
уголков страны в первый день совершили ак-
климатизационный выход на высоту 3500 м, 
пройдя 8 километров, оказались на границе 
с Грузией. Протяженность маршрута во второй 
день была уже 24 километра, и группа дости-
гла высоты 3800 км. По пути посетили астро-
номическую обсерваторию, основанную еще 
в прошлом веке, и водопад «Девичьи косы». 
Масштабы всего вокруг поражали объемно-

стью: вид на обе вершины Эльбруса, мощные 
сосны обхватом почти 1,5 метра. 

На третий день группа поднялась на высо-
ту 4200 м. Здесь запомнилось завораживаю-
щее зрелище: гроза, сверкающая молния, все 
это было видно сквозь облака, над которыми 
находились туристы. 

Отсюда, переночевав, отправились в оче-
редной акклиматизационный поход на высоту 
5000 м, на этой высоте стала резко ощущать-
ся низкая концентрация кислорода в воздухе, 
каждый шаг давался очень тяжело. Осознание 
того, что впереди ждет большая высота и до-
стижение заветной вершины, укрепляло дух 
и давало силы двигаться дальше; к вечеру вер-
нулись в штурмовой лагерь на высоте 4200 м. 

В этот вечер по сводке МЧС прогноз был 
неблагоприятный: гроза, штормовой ветер. 
Решение было сложным: туристы не прошли 
полную акклиматизацию и вместо 8 дней под-
готовки тренировались только 3, это повыша-
ло риск проявления горной болезни. Горная 
болезнь на высоте – опасное явление, в неко-
торых случаях приводит к смерти. Риск повы-
шается еще и тем, что с высоты невозможно 
спуститься быстро. 

Взвесив все «за» и «против», решили штур-
мовать вершину на следующее утро – в это 
день погода обещала быть ясной. Вышли на 
маршрут в 3 часа ночи; полная темнота во-
круг. Небо было усыпано звездами, так близко, 
хоть руками трогай. Впереди ждала вершина. 

– Шаг за шагом преодолевали препятст-
вия, – вспоминает Татьяна Абдуллина. – При-
знаюсь, за 200 метров до подъема было нере-

ально тяжело, я плакала, молилась, но шла, 
доказывая самой себе, что смогу. 

– Горы устраивают проверку человеческим 
качествам. Во время подъема не раз посеща-
ет коварная мысль о том, чтобы вернуться, 
– признается Сергей Долматов. – Они, как 
и жизнь, проверяют туристов на смелость 
и выносливость, учат достигать своих целей. 
Шаг за шагом ты по-новому себя открыва-
ешь, осознаешь ценность воздуха, которым 
дышишь. При этом испытываешь необычное 
ощущение, когда не чувствуется тело, работает 
только сознание. Крутой подъем осложнялся 
нехваткой кислорода – разряженность около 
50 %. На высоте 5000 м хотелось повернуть 
назад. Начинался рассвет, в минуты тягости 
и сомнений воодушевляла живописность. 
Потрясли глыбы снега размером до 15 метров. 

– Красота вокруг и цель, поставленная до 
поездки, – вот что двигало меня до самой вы-
сокой точки Европы, – рассказывает Динар. – 
Это то место, где можно «парить в облаках», 
когда почти весь мир под тобой. 

На вершине Эльбруса туристы пробыли 
около 20 минут; здесь их ждала температура 
15 °С ниже нуля, леденящий ветер и непереда-
ваемое зрелище: видимая грань того, где закан-
чивается кислород и начинается космос. Трое 
отчаянных путешественников хором говорят, 
что все усилия стоили того, чтобы оказаться 
здесь. Отпуск такого масштаба в горах – это 
незабываемое время, когда можно насладить-
ся истинной свободой и настоящей красотой. 

Алена СЕРГЕЕВА 

Буквица

Знак окончания
материала

Концевая
подпись
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11. Заголовки

11.1. Заголовок первого уровня
Заголовок первого уровня набирается шрифтом Helios Cond Bold, прописными буквами, цвет черный.
Размер шрифта – 44,75/48,732 pt; 27,9/36,549 pt; 11/12,183 pt – выбирается в зависимости от значимости материала. 
Заголовок выключается по левому краю первой колонки материала. Все строки должны быть привязаны  
к базовым линиям. Заголовок верстается на всю ширину материала. Строки в заголовке переносятся по смыслу.  
Если заголовок короткий, он может обтекаться текстом справа. Отбивка от заголовка до текста – 1 строка.

11.2. Подзаголовок
Подзаголовок набирается шрифтом Helios Cond Bold, 11 pt, прописными буквами, цвет черный. Подзаголовок должен  
быть привязан к базовым линиям. Отбивка от заголовка до подзаголовка и от подзаголовка до текста – 1 строка.

Газета администрации и Объединенной профсоюзной организации ООО «Газпром трансгаз Москва»№ 9 (20). Сентябрь 2008 г.

По словам Михаила Юрьевича, первую по-

ловину года наше предприятие отрабо-

тало достаточно успешно: не было до-

пущено ни одного несчастного случая, аварии 

или инцидента на производстве. Все намечен-

ные мероприятия по направлению ОТПиПБ 

выполняются в срок, однако, как отметил 

главный инженер, «необходимо исключить 

всякий формальный подход к выполнению 

намеченных планов».

– Формализм – это главный враг при до-

стижении какой-либо цели, в том числе в сфе-

ре охраны труда, промышленной и пожарной 

безопасности, – подчеркнул Михаил Карнау-

хов. Как пример правильного, неформально-

го подхода к этому вопросу можно отметить 

программу мотивации работников к решению 

вопросов безопасности труда, которая рабо-

тает в нашем Обществе уже не первый год. 

По итогам шести месяцев 2017 года лидером 

вышеупомянутой программы была названа 

работница Ярковского ЛПУ Светлана Семи-

жонова. Что касается лучшего подразделения 

в сфере ОТПиПБ, то таковым в первом 

полугодии текущего года признано Пурпей-

ское ЛПУ.

Как мы уже отмечали выше, большая часть 

совещания была посвящена теме подготовки 

ПАНОРАМА НЕДЕЛИ НОВОСТИ ГАЗПРОМА

 В САЛАВАТЕ ПОЯВИЛАСЬ 
АЛЛЕЯ СЕМЬИ
НЕФТЕХИМИКИ ВЫСАДИЛИ ПИРАМИДАЛЬНЫЕ ТОПОЛЯ В ГЛАВНОМ ПАРКЕ ГОРОДА В РАМКАХ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ПРОЕКТА КОМПАНИИ «ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ САЛАВАТ»

 ФОРМАЛИЗМ – ГЛАВНЫЙ ВРАГ ДОСТИЖЕНИЙ
ООО «Газпром трансгаз Сургут» готовится принять московскую комиссию ООО «Газпром газнадзор», которая с 14 по 25 августа 
проведет комплексную проверку в пяти подразделениях Общества: Администрации, Пурпейском, Южно-Балыкском, Туртасском
и Ярковском ЛПУ. Вопросам подготовки к проведению этой проверки, а также подведению итогов за I полугодие 2017 года 
было посвящено очередное селекторное совещание по охране труда, промышленной и пожарной безопасности (ОТПиПБ), 
которое провел главный инженер Общества Михаил Карнаухов.

>>> стр . 3

>>> стр . 2
Михаил Карнаухов призвал руководителей филиалов более активно 
исполнять предписания надзорных органов

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты-

дивидендов. Датой завершения выплаты но- 

минальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). Дивиденды составляют более 

50% от скорректированной чистой прибыли, 

определенной по данным бухгалтерской 

(финансовой) отчетности ПАО «Газпром» за 

2015 год, составленной в соответствии с тре-

бованиями российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета. 

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
Как журналисты знакомились 

с КС «Волоколамская»

cтр. 2

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ 
И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный праздник 

в филиалах компании

cтр. 3

НА ВЕРШИНЕ
Трое сотрудников нашей компании 

совершили восхождение на Эльбрус

cтр. 4

Заголовок  
первого уровня

44,75 pt

Заголовок  
первого уровня

11 pt

Заголовок  
первого уровня

27,9 pt

Подзаголовок
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11.3. Заголовок второго уровня
Материал может содержать заголовки второго уровня (не менее двух).  
Заголовки второго уровня набираются шрифтом Helios Cond Bold, 11 pt, прописными буквами,  
цвет черный, без абзацного отступа. Заголовок второго уровня должен быть привязан к базовым линиям.  
Отбивка от предыдущего текста – одна строка. От последующего текста не отбивается.

3ПРОИЗВОДСТВО

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
гаева      – обошли всю территорию станции. 
Они побывали на насосном складе турбин-
ных масел КП-22Ф и МС-8П, необходи-
мых для бесперебойной работы компрес-
сорного цеха. «Экскурсоводы» подробно 
рассказали о принципах функционирова-
ния узла очистки газа, куда первоначально 
для обработки пылеуловителями и фильтро-
сепараторами поступает газ из магистраль-
ного газопровода. Далее гостей проводили на 
пункт охлаждения газа 60 вентиляторами об-
щей мощностью 390 кВт. И наконец, участ-
никам пресс-тура представили «ядро» ком-
прессорной станции      – 4 современных газо-
перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 
и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 
56 МВт. Рассказали о принципах работы 
и автоматической системе безопасности, уста-
новленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-
ным щитом управления КС «Волоколамская», 
куда стекается полная информация со всех 
технологических установок станции и отку-
да осуществляется централизованное управ-
ление ими. Гиды объясняли журналистам, что 
дежурный диспетчер может, к примеру, вклю-
чить насос, подняв давление питьевой воды 
(это самая элементарная операция). И так 
же легко с помощью систем телемеханики 
где-нибудь за 50 км от КС переставить кран, 
заставив газ двигаться в нужном направлении. 
Именно такую манипуляцию проделал, клик-
нув мышью, Президент Дмитрий Медведев      – 
и меньше чем через минуту голубой поток 
пошел по другой трубе.

Во время экскурсии переполненные впе-
чатлениями журналисты расспрашивали сво-
их сопровождающих абсолютно обо всем, 
начиная с функций узла подключения КС 
к газопроводу, и почему он находится на зна-

чительном расстоянии от станции, заканчи-
вая темой хладагентов      – применяются ли они 
в процессе охлаждения газа? Но основная 
часть вопросов была по священа ГПА. В част-
ности, журналистов интересовало, почему на 
КС «Волоколамская» работают по два агрега-
та разной мощности – 12 и 16 МВт.

– Это необходимо для того, чтобы мы мо-
гли свободно регулировать различные газовые 
потоки в зависимости от ежедневного распо-
рядка, который поступает к нам утром      – отве-
тили экскурсоводы.      – Поскольку разная мощ-
ность привода, это и разная производитель-
ность компрессора, можно, подключая их в 
различной комбинации, свободно варьировать 
направлениями газовых потоков.

– А КПД агрегатов вас удовлетворяет?
     – Здесь лучший КПД из всех существую-

щих. Если говорить про нагнетатель, его КПД 
составляет 85     –87%. А у газотурбинного дви-
гателя (ПС-90) он равен 36     –38%. Это двига-
тели последнего поколения.

БРИФИНГ
Многочисленные вопросы журналистов, зву-
чавшие во время экскурсии, были лишь раз-
минкой перед брифингом генерального ди-
ректора ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Алексея Голубничего, который состоялся 
в заключение пресс-тура. Вот ключевые 
темы, обсуждавшиеся в беседе.

Два вопроса от Натальи Арсеньевой 
(газета «Сенеж» Солнечногорского района 
Московской обл.).

     – Алексей Сергеевич, как вы оцениваете все 
сделанное вашим предприятием в 2008 году 
и каковы ближайшие планы на будущее?

     – Думаю, что читателям действительно ин-
тересно об этом узнать, потому постараюсь 
ответить подробно на этот вопрос. Работа 
в газовой промышленности тяжелая и непро-
стая. Если схематично      – это добыча, тран-
спортировка газа, доставка его по требителям. 

У газовиков год делится на два основных 
периода. Самый важный      – зимняя эксплуата-
ция. Второй период      – подготовка к этой экс-
плуатации. Для нас нынешний год был пози-
тивным во всех отношениях. Самое главное      – 
мы не допустили в зоне своей ответственности 

ни одной аварийной ситуации, которая могла 
бы серьезно повлиять на газоснабжение по-
требителей. Это, безусловно, результат осу-
ществляемой на предприятии планомер-
ной работы по модернизации, капитальному 
ремонту, поддержанию в идеальном рабочем 
состоянии основных фондов.

Как вы уже поняли из презентации, наша 
компания      – одно из важных предприятий «Газ-
прома», ее газотранспортная система, достав-
ляющая ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении послед-
них 20 лет. И то, что через наши сети прохо-
дит две трети экспортного газа, идущего в Ев-
ропу, тоже показатель стабильности работы.

В «Газпроме» существуют трехлетняя 
и долгосрочная программы реконструкции 
и модернизации основных фондов. Акцент 
делается на двух основных направлениях. 
Первое: создание альтернативных маршрутов 
транспорта газа для исключения технологи-
ческих и политических рисков при поставке 

газа на экспорт. Второе: повышение надеж-
ности существующей газотранспортной сис-
темы. Именно это направление является клю-
чевым в деятельности нашего предприятия.

Три года назад перед нами в связи с ростом 
газопотребления была поставлена масштаб-
ная задача      – увеличить на 30% поставки газа 
в Московский регион. Москва и область уже 
сейчас являются крупнейшими потребителя-
ми      – свыше 50 млрд. кубометров газа в год. 
Эта цифра сопоставима с поставками газа 
в Германию, Францию и Италию, вместе взя-
тыми. А теперь газопотребление должно уве-
личиться еще на 20 млрд. кубометров. Реша-

ется эта задача комплексно. На КС «Волоко-
ламская» тоже ляжет часть работ. Кроме этого, 
в нынешнем году мы завершим строительст-
во второй нитки магистрального газопрово-
да «Касимовское ПХГ     –КС «Воскресенск», 
соединяющего Касимовское подземное хра-
нилище газа в Рязанской области с Москвой. 
В этом хранилище постоянно находится 
25 млрд. кубометров активного газа, предназ-
наченного для перекрытия пиковых нагрузок 
в Московском и Центральном регионах в пе-
риод резких похолоданий.

     – Скажите, пожалуйста, с чем связано 
переименование вашего предприятия, ведь 
до недавнего времени ООО «Газпром транс-
газ Москва» носило более привычное для всех 
название ООО «Мострансгаз»?

     – Это распространенная мировая практи-
ка, чтобы в названии дочернего Общества 
обязательно присутствовало название мате-
ринской компании. В нашем случае      – то же 
самое. «Газпром»      – жестко вертикально ин-
тегрированная компания      – провела в рамках 
своей организационной структуры соответ-
ствующие изменения. И теперь каждая его 
«дочка» имеет в своем названии общий зна-
менатель      – «Газпром», а числитель      – то, что 
осуществляет это предприятие (в нашем слу-
чае      – транспортировка газа). Третьим состав-
ляющим названия является тот регион или 
город, где расположено дочернее Общество.

За время существования наше предприя-
тие      – родоначальник транспорта газа в Рос-
сии      – четыре раза меняло свое название: 

Управление по эксплуатации газопровода 
«Саратов     –Москва», Московское управление 
магистральных газопроводов, ПО «Мостранс-
газ», ООО «Мострансгаз».

С 1 марта 2008 г. мы в пятый раз стали на-
зываться по-другому. Конечно, и я, и мои кол-
леги еще долго будем привыкать к новому 
названию. Но оно не означает каких-либо кор-
поративных или структурных перемен. Все 
наши приоритеты      – прежние.

МНЕНИЯ
Пресс-тур будет широко и всесторонне ос-
вещен средствами массов ой информации 
и наверняка вызовет значительный резонанс, 
особенно в регионах, входящих в зону произ-
водственной ответственности ООО «Газпром 
трансгаз Москва». Вот несколько фрагментов 
репортажей, написанных и отснятых в рамках 
визита журналистов на КС «Волоколамская».

«Мне, как представителю тульского края, 
было приятно увидеть на емкостях      – каме-
рах приема      – надпись: Тула     –Торжок. Следу-
ет отметить, что по потреблению газа Туль-
ская область занимает 3 место после Москвы 
и Московской области. Директор Белоусовско-
го УМГ Е.А. Смирнов, который сопровождал 
прессу на этот узел, рассказал об очистке газо-
провода от мусора, о внутритрубной диагно-
стике. Также речь шла и о защите газопровода 
от злейшего врага      – коррозии. Нет сомнения, 
газовые магистрали весьма надежны и хорошо 
защищены». (Анна Байрамова      – газета «Заря» 
Ефремовского района, Тульской области).

«Через газораспределительные сети «Газ-
пром трансгаз Москва» в Тамбовскую об-
ласть ежегодно поставляется 500 миллионов 
кубических метров голубого топлива. Учиты-
вая то, что сейчас идет активная газификация 
нашего региона, эта цифра будет неуклонно 

расти». (Владислав Соловьев, Виктор Мар-
ченко      – «Вести-Тамбов»)

«Европейский уровень безопасности стан-
ции дополнен и европейским пейзажем. Иде-
альный газон, яркие элементы производст-
венных сооружений. Издалека похоже на дет-
скую площадку. 

Однако «Газпром» более чем серьезная 
организация. Контрольный пакет акций при-
надлежит государству. Газ стратегическое сы-
рье…» (Вера Юркова, Валерий Чикин      – «Ве-
сти-Рязань») «Экскурсия по объекту для жур-
налистов не прошла даром      – помимо массы 
технических знаний мы получили представ-
ление о том, насколько серьезен подход со-
трудников компании к своей напряженной, но 
необходимой стране работе, в которой нет 
мелочей. 14 регионов Российской Федерации, 
и в их числе Орловская область, могут это 
засвидетельствовать с полным основанием». 

Наталия ВАСИЛЬЕВА    

Участники пресс-тура на насосном складе 
турбинных масел

Начальник Белоусовского УМГ Евгений Смирнов представляет гостям узел подключения станции 
к магистральному газопроводу «Тула     –Торжок» (фото: ИТАР ТАСС)

Наша компания      – одно из важных 
пред приятий «Газпрома», ее газо-
транспортная система, доставляющая 
ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении 
последних 20 лет. 

cтр. 1 <<<  

Заголовок 
второго уровня
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НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Фран-

цию. В рамках визита в Париже прошла рабо-

чая встреча Алексея Миллера и Президента, 

Генерального директора EDF Жана-Бернара 

Леви. Особое внимание стороны уделили во-

просам создания новых маршрутов для экс-

порта российского газа в Европу с учетом воз-

обновления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ: АКЦЕНТ НА АТР
Выступление Алексея Миллера на Восточ-

ном экономическом форуме – 2016

стр. 1–3

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный 

праздник в филиалах компании

стр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
В рязанском поселке Тума возвели 

современную компрессорную станцию

стр. 6

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, МЫ ЗАБОТИМСЯ 
О БУДУЩЕМ
Cеминар-совещание молодых работников 

стр. 4–5

НОВОСТИ ГАЗПРОМА

Что касается конкурентоспособности 

«Газпрома», мы, в первую очередь, долж-

ны говорить о цифрах, которые иллю-

стрируют положение компании на рынке. 

В первую очередь, это рынок Европы. В насто-

ящее время мы вышли на максимальный исто-

рический уровень доли на европейском рынке 

газа – это 31%. При этом доля увеличивается, 

и тому подтверждение – рост объемов постав-

ки российского газа на экспорт в страны Евро-

пейского союза. С начала года по отношению 

к такому же периоду 2015 года наш экспорт 

вырос на 10%. И мы ожидаем, что в этом го-

ду мы можем достигнуть рекордных объемов 

поставок газа на экспорт в Европейский союз.

При этом мы наблюдаем внутритоплив-

ную конкуренцию. Это касается европейско-

го, азиатского рынков, и это внутритопливная 

конкуренция между углем и газом. За первую 

половину 2016 года объем потребления газа 

в секторе электроэнергетики в Европе увели-

чился на 16,5%, газ выигрывает межтоплив-

ную конкуренцию у угля. 

С другой стороны, мы фиксируем, что 

продолжает развиваться конкуренция между 

основными центрами потребления, в частно-

сти, между Европой и странами АТР. И, не-

смотря на снижение цен на сжиженный при-

родный газ на рынке АТР, объемы сжижен-

ного природного газа с европейского рынка 

уходят на азиатский. Эта тенденция продол-

жается. По итогам первых шести месяцев 

2016 года объем поставок сжиженного при-

родного газа из Катара, а вы знаете, что Ка-

тар является крупнейшим поставщиком сжи-

женного природного газа на европейский ры-

нок, уменьшился на 12,4%. Катарский СПГ 

с европейского рынка ушел на Ближний 

Восток и на азиатский рынок. Без сомнения, 

Азиатско-Тихоокеанский  регион – самый 

динамичный и быстрорастущий газовый 

рынок в мире. Его масштаб существенно 

отлича ется от европейского рынка по объему 

сделок, которые заключаются, и по объему сде-

лок, по которым ведутся переговоры.

Нашим крупнейшим потребителем газа 

в Европе является Федеративная Республика 

Германия, объем поставок газа в Германию 

превышает 40 млрд куб. м газа в год. В про- 

шлом году был установлен рекорд – более 

45 млрд куб. м газа. Германия к этому уровню 

объема потребления, к этому объему импорта 

нашего газа шла в течение 40 лет, а Китайская 

Народная Республика буквально в течение 

одного дня в 2014 году, подписав контракт на 

покупку 38 млрд куб. м газа на 30 лет, встала 

в один ряд с нашими крупнейшими покупа- 

телями в Европе. И те переговоры, которые 

2–3 сентября во Владивостоке состоялся Восточный экономический форум – 2016, главной целью которого стала интеграция Дальне  восточного 
федерального округа в систему экономических связей Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). Форум в Приморье посетили около 
2,5 тысяч гостей из 28 стран мира. Были обсуждены предложения для инвесторов, механизмы и инструменты поддержки предпринимателей, 
как реализуемые, так и только готовящиеся к реализации инфраструктурные, сырьевые и энергетические проекты на Дальнем Востоке. 
В мероприятии приняли участие топ-менеджеры 57 иностранных компаний, первые лица более чем 200 российских компаний. ПАО «Газпром» 
на форуме представил Председатель Правления компании Алексей Миллер.

ГАЗПРОМ: АКЦЕНТ НА АТР
ВЫСТУПЛЕНИЕ АЛЕКСЕЯ МИЛЛЕРА НА ВОСТОЧНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ – 2016

>>> стр. 3

Газета администрации и Объединенной профсоюзной организации ООО «Газпром трансгаз Москва»№ 9 (20). Сентябрь 2008 г.

Вводный текст  
на 3 колонки
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2 ПРОИЗВОДСТВОНОВОСТИ ГАЗПРОМА

Значительное большинство автоматизиро-

ванных систем управления технологиче-

скими процессами (АСУТП) Общества 

в настоящее время в качестве операционной 

системы персональных компьютеров исполь-

зуют Microsoft Windows различных модифи-

каций, к примеру NT/2000/XP/Vista. Однако 

прогресс не стоит на месте, и с течением вре-

мени появляются новые версии операционных 

систем, которые приходят на замену старым. 

В связи с чем компания Microsoft объявила 

о завершении расширенной поддержки пре-

дыдущих версий операционных систем, и это 

означает, что обновления и пакеты исправле-

ний для данных версий выпускаться больше 

не будут. Антивирусное программное обеспе-

чение и другие средства защиты стали огра-

ниченными в своих возможностях и не смогут 

более обеспечить безопасность платформы.

Особенность этого процесса такова, что 

одновременно с прекращением поддержки 

устаревших версий Windows существует 

проблема прекращения производства и, со-

ответственно, продажи компьютерного обо-

рудования, серверов, операторских станций, 

способных работать под управлением этих 

операционных систем. По этим причинам, 

с одной стороны, становится невозможным 

ремонт и замена автоматизированных рабо-

чих мест операторов АСУТП в случае выхода 

их из строя. С другой стороны, используемое 

в компании «Газпром нефтехим Салават» 

системное программное обеспечение АСУТП 

жестко привязано именно к старым версиям 

Windows, поэтому после замены оборудо-

вания и перехода на новые операционные 

системы потребуется также и обновление 

(так называемая «миграция») программно-

го обеспечения АСУТП.

Для исключения неблагоприятного разви-

тия событий Управление главного метролога 

заблаговременно разработало план модерни-

зации применяемых в Обществе комплексов 

технических средств от ведущих производите-

лей АСУТП ООО «Иокогава Электрик СНГ» 

и ЗАО «Хоневелл». План охватывает период 

с 2016 по 2018 год и включает в себя такие 

мероприятия, как замена станций операторов 

и инженеров, серверного оборудования с пол-

ным обновлением системного программно-

го обеспечения АСУТП, которое способно 

работать под управлением операционной 

системы Windows 7.

Принимая во внимание необходимость 

оптимизации расходов Общества, объемы 

и календарные планы модернизации тщатель-

но прорабатывались по каждой конкретной 

установке. На 2016 год было запланировано 

и уже проведена модернизация двух систем 

на ГХЗ и одной на НПЗ. 

В 2017 году планируется проведение мо-

дернизации на четырех объектах завода «Мо-

номер», двух объектах НПЗ и одном объекте 

ГХЗ, при этом АСУТП ГХЗ будет модернизи-

рована полностью. На 2018 год планируется 

модернизация на одном объекте завода «Мо-

номер» и на трех объектах НПЗ.

По итогам запланированной работы будет 

существенно повышена надежность работы 

АСУТП Общества. 

Сергей ФЕДОРОВ 

На страницах «СН» стартует новая рубрика, 
посвященная безопасности каждого работника 
«Газпром нефтехим Салават», сторонних 
организаций, дочерних и зависимых обществ. 
По этому направлению, а также по 
антитеррористической защищенности 
объектов Общества проводится обширная 
работа. Первая публикация касается 
процедуры прохода всех лиц на охраняемые 
объекты Общества, который осуществляется 
через контрольно-пропускные пункты.

В первую очередь, нужно сказать, что все 

требования пропускного и внутриобъ-

ектового режима в Обществе прописа-

ны в СТО 14.07-2015 «Обеспечение охраны 

объектов Общества и внутриобъектового ре-

жима». Сотрудник охранной организации на 

КПП проверяет наличие электронных клю-

чей с нанесенным пропуском, заявки на ма-

териальный пропуск при вносе или выносе 

товарно-материальных ценностей и другие 

разрешительные документы. Обеспечивает 

соблюдение работниками Общества и лица-

ми, прибывшими на территорию Общества, 

Правил внутреннего трудового распорядка 

и стандарта «Обеспечение охраны объектов 

Общества и внутриобъектового режима». 

Владелец электронного ключа при прохо-

де через КПП обязан предъявлять сотруднику 

охранной организации личный электронный 

ключ и не закрывать при этом посторонними 

предметами фотографию, фамилию, имя и от-

чество, шифры, штампы и необходимые для 

проверки отметки. В случае использования 

разового или гостевого электронного ключа 

без фотографии предъявить сотруднику ох-

ранной организации документ, удостоверяю-

щий его личность. Также необходимо предъяв-

лять к осмотру сотруднику охранной органи-

зации ручную кладь. При проходе через КПП 

пронос личных вещей запрещен. Исключения 

составляют дамские сумочки, барсетки, зон-

ты, средства личной гигиены, канцелярские 

принадлежности, кроме колюще-режущих 

предметов, одежда, обувь, сотовые телефоны. 

Работники Общества при проходе через КПП 

обязаны исполнять законные требования 

сотрудников охранной организации в соответ-

ствии с требованиями Закона о частной детек-

тивной и охранной деятельности в Российской 

Федерации в части обеспечения внутриобъ-

ектового и пропускного режимов на объек-

тах охраны. Для осмотра работников, посе-

тителей и транспорта сотрудником охранной 

организации на КПП применяются техниче-

ские средства, не причиняющие вреда жиз-

ни и здоровью граждан и окружающей среде. 

Олег ПЕТРОВ  

С 2016 по 2018 год в ОАО «Газпром нефтехим Салават» запланирована работа по замене 
станций операторов и инженеров, а также серверного оборудования в целях полного 
обновления системного программного обеспечения АСУТП и возможности функционировать 
под управлением операционной системы Windows 7.

 В КОМПАНИИ НАЧАЛАСЬ МОДЕРНИЗАЦИЯ АСУТП

 КАК ВЕСТИ СЕБЯ НА КОНТРОЛЬНО-ПРОПУСКНЫХ       
 ПУНКТАХ ПРЕДПРИЯТИЯ

Обновленные операторские станции АСУТП на установке ГО-2 . Инженер АСУТП НПЗ Сергей Потапов
(слева) и старший оператор цеха № 9 Евгений Грешнов обсуждают особенности нового интерфейса

Обновленные операторские станции АСУТП на установке ГО-2

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 
дивидендов. Датой завершения выплаты 
номинальным держателям и являющим-
ся профессиональными участниками рын-
ка ценных бумаг доверительным управ-
ляющим, зарегистрированным в реестре 
акционеров, назначено 3 августа. Другим 
зарегистрированным в реестре акционеров 
лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой ре-

дакции в 2010 году. 

Документ отображает направ-ленность кор-

порации на повышение прозрач-ности расче-

та и предсказуемости для акционеров уровня 

дивидендных выплат. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 
ПАО «Газпром» во главе с Председателем 
Правления Алексеем Миллером во Фран-
цию. В рамках визита в Париже прошла ра-
бочая встреча Алексея Миллера и Прези-
дента, Генерального директора EDF Жана-
Бернара Леви. 

Особое внимание стороны уделили вопро-

сам создания новых маршрутов для экспорта 

российского газа в Европу с учетом возобнов-

ления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ ЗАКЛЮЧИЛ НЕСКОЛЬКО 
КОНТРАКТОВ НА ХРАНЕНИЕ ПРИРОДНОГО 
ГАЗА В ЕВРОПЕ

Газпром в преддверии предстоящей зимы 
2017–2018 года заключил несколько крат-
косрочных контрактов на хранение при-
родного газа в Европе. 

Грядущий отопительный сезон в россий-

ском ТЭК подчеркнуто называется «пред-

выборной зимой», в связи с чем ста бильно-

му ее прохождению уделяется сейчас макси-

мальное внимание. Контракты на хранение 

в общей сложности 1,8 млрд куб. м природ-

ного газа заключены с шестью зарубежными 

операторами.

Газпром ввел в промышленную эксплуа-

тацию два газопровода в Тобольском районе 

Тюменской области. Общая протяженность 

обоих – 13,7 км. Возможность подключиться 

к сетям газоснабжения в рамках региональ-

ной программы газификации получили око-

ло 280 семей из числа жителей сел Бизино 

и Соколовка. Причем в последнюю газ при-

шел впервые. 

Всего за два месяца, применив современ-

ные технологии, газовикам удалось построить 

4870 метров газопровода и вывести 69 домо-

вых подводов.  

Вводный текст  
на 2 колонки

Вводный текст  
на 1 колонку

Первый абзац
заметки
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3ПРОИЗВОДСТВО

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
гаева      – обошли всю территорию станции. 
Они побывали на насосном складе турбин-
ных масел КП-22Ф и МС-8П, необходи-
мых для бесперебойной работы компрес-
сорного цеха. «Экскурсоводы» подробно 
рассказали о принципах функционирова-
ния узла очистки газа, куда первоначально 
для обработки пылеуловителями и фильтро-
сепараторами поступает газ из магистраль-
ного газопровода. Далее гостей проводили на 
пункт охлаждения газа 60 вентиляторами об-
щей мощностью 390 кВт. И наконец, участ-
никам пресс-тура представили «ядро» ком-
прессорной станции      – 4 современных газо-
перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 
и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 
56 МВт. Рассказали о принципах работы 
и автоматической системе безопасности, уста-
новленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-
ным щитом управления КС «Волоколамская», 
куда стекается полная информация со всех 
технологических установок станции и отку-
да осуществляется централизованное управ-
ление ими. Гиды объясняли журналистам, что 
дежурный диспетчер может, к примеру, вклю-
чить насос, подняв давление питьевой воды 
(это самая элементарная операция). И так 
же легко с помощью систем телемеханики 
где-нибудь за 50 км от КС переставить кран, 
заставив газ двигаться в нужном направлении. 
Именно такую манипуляцию проделал, клик-
нув мышью, Президент Дмитрий Медведев      – 
и меньше чем через минуту голубой поток 
пошел по другой трубе.

Во время экскурсии переполненные впе-
чатлениями журналисты расспрашивали сво-
их сопровождающих абсолютно обо всем, 
начиная с функций узла подключения КС 
к газопроводу, и почему он находится на зна-

чительном расстоянии от станции, заканчи-
вая темой хладагентов      – применяются ли они 
в процессе охлаждения газа? Но основная 
часть вопросов была по священа ГПА. В част-
ности, журналистов интересовало, почему на 
КС «Волоколамская» работают по два агрега-
та разной мощности – 12 и 16 МВт.

– Это необходимо для того, чтобы мы мо-
гли свободно регулировать различные газовые 
потоки в зависимости от ежедневного распо-
рядка, который поступает к нам утром      – отве-
тили экскурсоводы.      – Поскольку разная мощ-
ность привода, это и разная производитель-
ность компрессора, можно, подключая их в 
различной комбинации, свободно варьировать 
направлениями газовых потоков.

– А КПД агрегатов вас удовлетворяет?
     – Здесь лучший КПД из всех существую-

щих. Если говорить про нагнетатель, его КПД 
составляет 85     –87%. А у газотурбинного дви-
гателя (ПС-90) он равен 36     –38%. Это двига-
тели последнего поколения.

БРИФИНГ
Многочисленные вопросы журналистов, зву-
чавшие во время экскурсии, были лишь раз-
минкой перед брифингом генерального ди-
ректора ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Алексея Голубничего, который состоялся 
в заключение пресс-тура. Вот ключевые 
темы, обсуждавшиеся в беседе.

Два вопроса от Натальи Арсеньевой 
(газета «Сенеж» Солнечногорского района 
Московской обл.).

     – Алексей Сергеевич, как вы оцениваете все 
сделанное вашим предприятием в 2008 году 
и каковы ближайшие планы на будущее?

     – Думаю, что читателям действительно ин-
тересно об этом узнать, потому постараюсь 
ответить подробно на этот вопрос. Работа 
в газовой промышленности тяжелая и непро-
стая. Если схематично      – это добыча, тран-
спортировка газа, доставка его по требителям. 

У газовиков год делится на два основных 
периода. Самый важный      – зимняя эксплуата-
ция. Второй период      – подготовка к этой экс-
плуатации. Для нас нынешний год был пози-
тивным во всех отношениях. Самое главное      – 
мы не допустили в зоне своей ответственности 

ни одной аварийной ситуации, которая могла 
бы серьезно повлиять на газоснабжение по-
требителей. Это, безусловно, результат осу-
ществляемой на предприятии планомер-
ной работы по модернизации, капитальному 
ремонту, поддержанию в идеальном рабочем 
состоянии основных фондов.

Как вы уже поняли из презентации, наша 
компания      – одно из важных предприятий «Газ-
прома», ее газотранспортная система, достав-
ляющая ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении послед-
них 20 лет. И то, что через наши сети прохо-
дит две трети экспортного газа, идущего в Ев-
ропу, тоже показатель стабильности работы.

В «Газпроме» существуют трехлетняя 
и долгосрочная программы реконструкции 
и модернизации основных фондов. Акцент 
делается на двух основных направлениях. 
Первое: создание альтернативных маршрутов 
транспорта газа для исключения технологи-
ческих и политических рисков при поставке 

газа на экспорт. Второе: повышение надеж-
ности существующей газотранспортной сис-
темы. Именно это направление является клю-
чевым в деятельности нашего предприятия.

Три года назад перед нами в связи с ростом 
газопотребления была поставлена масштаб-
ная задача      – увеличить на 30% поставки газа 
в Московский регион. Москва и область уже 
сейчас являются крупнейшими потребителя-
ми      – свыше 50 млрд. кубометров газа в год. 
Эта цифра сопоставима с поставками газа 
в Германию, Францию и Италию, вместе взя-
тыми. А теперь газопотребление должно уве-
личиться еще на 20 млрд. кубометров. Реша-

ется эта задача комплексно. На КС «Волоко-
ламская» тоже ляжет часть работ. Кроме этого, 
в нынешнем году мы завершим строительст-
во второй нитки магистрального газопрово-
да «Касимовское ПХГ     –КС «Воскресенск», 
соединяющего Касимовское подземное хра-
нилище газа в Рязанской области с Москвой. 
В этом хранилище постоянно находится 
25 млрд. кубометров активного газа, предназ-
наченного для перекрытия пиковых нагрузок 
в Московском и Центральном регионах в пе-
риод резких похолоданий.

     – Скажите, пожалуйста, с чем связано 
переименование вашего предприятия, ведь 
до недавнего времени ООО «Газпром транс-
газ Москва» носило более привычное для всех 
название ООО «Мострансгаз»?

     – Это распространенная мировая практи-
ка, чтобы в названии дочернего Общества 
обязательно присутствовало название мате-
ринской компании. В нашем случае      – то же 
самое. «Газпром»      – жестко вертикально ин-
тегрированная компания      – провела в рамках 
своей организационной структуры соответ-
ствующие изменения. И теперь каждая его 
«дочка» имеет в своем названии общий зна-
менатель      – «Газпром», а числитель      – то, что 
осуществляет это предприятие (в нашем слу-
чае      – транспортировка газа). Третьим состав-
ляющим названия является тот регион или 
город, где расположено дочернее Общество.

За время существования наше предприя-
тие      – родоначальник транспорта газа в Рос-
сии      – четыре раза меняло свое название: 

Управление по эксплуатации газопровода 
«Саратов     –Москва», Московское управление 
магистральных газопроводов, ПО «Мостранс-
газ», ООО «Мострансгаз».

С 1 марта 2008 г. мы в пятый раз стали на-
зываться по-другому. Конечно, и я, и мои кол-
леги еще долго будем привыкать к новому 
названию. Но оно не означает каких-либо кор-
поративных или структурных перемен. Все 
наши приоритеты      – прежние.

МНЕНИЯ
Пресс-тур будет широко и всесторонне ос-
вещен средствами массов ой информации 
и наверняка вызовет значительный резонанс, 
особенно в регионах, входящих в зону произ-
водственной ответственности ООО «Газпром 
трансгаз Москва». Вот несколько фрагментов 
репортажей, написанных и отснятых в рамках 
визита журналистов на КС «Волоколамская».

«Мне, как представителю тульского края, 
было приятно увидеть на емкостях      – каме-
рах приема      – надпись: Тула     –Торжок. Следу-
ет отметить, что по потреблению газа Туль-
ская область занимает 3 место после Москвы 
и Московской области. Директор Белоусовско-
го УМГ Е.А. Смирнов, который сопровождал 
прессу на этот узел, рассказал об очистке газо-
провода от мусора, о внутритрубной диагно-
стике. Также речь шла и о защите газопровода 
от злейшего врага      – коррозии. Нет сомнения, 
газовые магистрали весьма надежны и хорошо 
защищены». (Анна Байрамова      – газета «Заря» 
Ефремовского района, Тульской области).

«Через газораспределительные сети «Газ-
пром трансгаз Москва» в Тамбовскую об-
ласть ежегодно поставляется 500 миллионов 
кубических метров голубого топлива. Учиты-
вая то, что сейчас идет активная газификация 
нашего региона, эта цифра будет неуклонно 

расти». (Владислав Соловьев, Виктор Мар-
ченко      – «Вести-Тамбов»)

«Европейский уровень безопасности стан-
ции дополнен и европейским пейзажем. Иде-
альный газон, яркие элементы производст-
венных сооружений. Издалека похоже на дет-
скую площадку. 

Однако «Газпром» более чем серьезная 
организация. Контрольный пакет акций при-
надлежит государству. Газ стратегическое сы-
рье…» (Вера Юркова, Валерий Чикин      – «Ве-
сти-Рязань») «Экскурсия по объекту для жур-
налистов не прошла даром      – помимо массы 
технических знаний мы получили представ-
ление о том, насколько серьезен подход со-
трудников компании к своей напряженной, но 
необходимой стране работе, в которой нет 
мелочей. 14 регионов Российской Федерации, 
и в их числе Орловская область, могут это 
засвидетельствовать с полным основанием». 

Наталия ВАСИЛЬЕВА    

Участники пресс-тура на насосном складе 
турбинных масел

Начальник Белоусовского УМГ Евгений Смирнов представляет гостям узел подключения станции 
к магистральному газопроводу «Тула     –Торжок» (фото: ИТАР ТАСС)

Наша компания      – одно из важных 
пред приятий «Газпрома», ее газо-
транспортная система, доставляющая 
ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении 
последних 20 лет. 

cтр. 1 <<<  

Вынос
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14. Подверстка

Подверстка – это дополнительная информация, имеющая отношение к материалу. 

Текст подверстки набирается шрифтом Times, 10 pt, цвет черный. Выключка – по формату. Текст должен быть  
привязан к базовым линиям.Текст подверстки верстается в 1 или 2 колонки с межколонником 4 мм. 
Заголовок подверстки набирается шрифтом Helios Cond Bold, 11 pt, цвет черный. Отступ до текста – 1 строка.

Подверстка оформляется на подложке голубого цвета. Отступы от края подложки до текста 4 мм. Высота блока  
подверстки равна целому числу строк плюс высота прописной буквы наборного шрифта. Низ блока подверстки  
должен быть привязан к базовой линии. Отбивка до и после блока подверстки – 1 строка.
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– Предлагаю вспомнить нынешнее лето, 
если его можно так назвать. Полтора ме-
сяца сплошных дождей. Как вы работали 
в этих условиях?

– Период был многоводным, поэтому до 

середины лета работали береговым водос-

бросом, чего не было ранее. Притоки значи-

тельно превышали пропускную способность 

гидростанции в 50 м3 в секунду, поэтому, что-

бы не произошло переполнения водохранили-

ща, мы работали еще и вхолостую: сбрасыва-

ли избытки воды береговым паводковым во-

досбросом.

– Назовите самые запоминающиеся собы-
тия в жизни Нугушского гидроузла. Как вы-
ходили из сложных ситуаций?

– Половодье 1990 года было самым много-

водным за всю историю гидроузла. Я был оче-

видцем этих событий: вода стекала с окрест-

ных гор вместе со снегом, к большой приточ-

ности добавился еще и дождь. В это время 

работали все пропускные отверстия сооруже-

ний. Объем половодья составил 1143 млн м3, 

максимальный приток – 1167 м3/с, макси-

мальный сброс – 1148 м3/с. Многие насе-

ленные пункты, расположенные ниже по те-

чению, оказались в зоне подтопления. По 

наблюдениям, такие половодья случаются 

раз в сто лет, и никто не может дать гаран-

тии, что такая ситуация не повторится. Сейчас 

многие хотят жить как можно ближе к реке, 

поэтому желающим строиться можно посо-

ветовать внимательнее отнестись к выбору 

участка для застройки.

– Сейчас используется много альтерна-
тивных видов получения энергии: ветровая, 
солнечная... Как вы считаете, энергия воды 
– вечная? И каков запас прочности у гидро-
узла, построенного полвека назад?

– Энергия воды вечная при бережном отно-

шении человека к природе. Нельзя кардиналь-

но вмешиваться, поворачивать реки вспять, от-

водить русла в другом направлении. Мы долж-

ны помнить о том, что случилось с Аральским 

морем. Без вмешательства человека река те-

кла миллионы лет и будет течь еще столько же, 

и мы сможем пользоваться ее благами. Поэто-

му работаем в гармонии с природой. Гидро-

технические сооружения на Нугуше проек-

тировались и строились с запасом прочности 

и рассчитаны не менее чем на 100 лет.

Сейчас золотая середина, и надеемся, что 

еще через 50 лет надежность гидроузла со-

хранится. Кстати, регулярно специальная ко-

миссия проверяет устойчивость плотины, 

соответствие проектным значениям, мы по-

лучаем декларацию безопасности на гидро-

технические сооружения.

– За 50 лет какие ремонты и модерниза-
ции претерпел гидроузел?

– На предприятии постоянно обновляется 

оборудование, проводятся мероприятия по 

усилению антитеррористической защищен-

ности, модернизация систем телекоммуни-

кации и связи. На сегодняшний день прошли 

капитальные ремонты двух гидроагрегатов, 

в этом году планируется капитальный ремонт 

третьего. Кроме того, перед началом каждого 

зимнего периода проводятся текущие ремон-

ты оборудования.

– Впереди большой праздник. Что было 
главным для вашего предприятия все эти 
годы?

– Главное для коллектива гидроузла – обес-

печить надежность гидротехнических соору-

жений, механического и энергетического обо-

рудования. Сегодня гидроузел обслуживает 

32 человека – это электромонтеры, машини-

сты, токари, слесари, обходчики. Все они про-

фессионалы  своего дела.

Ирина СЕРГЕЕВА 

В коллективе предприятия немало представителей славных династий. Один из них, мастер Николай Карамаев, 
в этом году отметил профессиональный юбилей – 20 лет работы на Нугушском гидроузле

В центральном пункте управления гидроэлектростанции

Игорь Таратунин, технический директор 
ООО «Газпром нефтехим Салават»:

– Строительство Нугушского гидротехнического узла 

по заказу и под руководством дирекции строительства Са-

лаватского нефтехимического комбината № 18 в далекие 

шестидесятые годы имело огромное значение для крупно-

го промышленного куста южной части Башкирской АССР 

и республики в целом. 

Гидроузел уверенно справляется с поставленной задачей, 

обеспечивая водой население, организации и предприятия 

вверенного района, осуществляя регулирование реки Бе-

лой, попутно вырабатывая электроэнергию.

В большей степени из высококвалифицированных спе-

циалистов комбината № 18 с самого начала эксплуатации на предприятии сложился 

профессиональный и работоспособный коллектив. В разное время в разных условиях 

работники гидроузла одинаково ответственно выполняли и сейчас выполняют главную 

задачу – непрерывно и целенаправленно проводят работу по совершенствованию мето-

дов эксплуатации, повышению надежности и эффективности основного оборудования 

и сооружений. На сегодняшний день Нугушский гидротехнический узел по-прежнему 

является одним из важных объектов Башкортостана, необходимость которого не требу-

ет доказательств. Благодарю ветеранов, стоявших у истоков эксплуатации, за их нелег-

кий самоотверженный труд, передачу опыта и знаний нынешнему коллективу гидроузла. 

Здоровья всем и благополучия!

СПОРТ

Для шахматного сообщества Семилук-

ского района турнир стал надеждой на 

возрождение былого интереса к этой 

древней игре.

     – Этот турнир для меня      – одна из немно-

гих возможностей помериться силами за до-

ской с сильными шахматистами. Хочется по-

благодарить начальника Воронежского УМГ 

Сергея Николаевича Пинкевича за организа-

цию этого праздника шахмат. Надеюсь, что 

турнир поможет воспитать достойную сме-

ну нам      – ветеранам. Н.И. Белозорев      – вете-
ран Воронежского УМГ.

     – Очень высокий уровень участников тур-

нира. Нам предстоит трудная борьба, но мы 

полны желания взять реванш за прошлогоднее 

поражение. Спасибо руководству Воронеж-

ского УМГ, организовавшему этот праздник. 

Надеемся, что турнир станет доброй тради-

цией. Павел Анохин, член команды Семи-
лукского района.

     – Очень волнуюсь! У меня это первый 

крупный турнир. За результат особенно не 

волнуюсь, главное      – участие. Хочется по-

благодарить организаторов за прекрасную ат-

мосферу праздника на турнире. Роман Жел-
нов, ученик СГТЭК. 

В ходе упорной борьбы шахматисты Во-

ронежского и Истьинского УМГ подтверди-

ли свой высокий уровень и вырвали победу.

Победителей и призеров наградил ценны-

ми подарками начальник Воронежского УМГ 

С.Н. Пинкевич.

     – Нашей отрасли нужны талантливые 

и умные люди,      – сказал он,      – а шахматы, как 

никакая другая игра, раскрывает эти качест-

ва. ООО «Газпром трансгаз Москва» делает 

очень многое для развития культуры и спор-

та в нашей стране. 

Этот турнир является одним из тех кир-

пичиков, которые, будучи заложенными 

в фундамент, позволят воспитать здоровую 

и спортивную нацию. Я очень рад видеть сре-

ди участников турнира представителей разных 

возрастов. Значит, молодому поколению есть 

у кого учить ся, перенимать опыт и жизнен-

ные ценности. Поэтому здесь не может быть 

проигравших!

Вадим АЛЕКСЕЕВ, 
член профкома первичной 
профсоюзной организации 
Воронежского УМГ 

ЗДЕСЬ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ПРОИГРАВШИХ
В компании прошел открытый шахматный турнир, по священный Дню работника нефтяной и газовой промышленности. 
В соревновании приняли участие работники филиалов Воронежского и Истьинского Управлений, а также приглашены 
ведущие шахматисты городов Воронеж и Семилуки.
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НОВОСТИ ФИЛИАЛОВ

Этим летом в Пензенском управлении 

стартовал цикл производственных встреч 

молодых специалистов и рабочих фили-

ала с руководством и начальниками служб и 

ведущими специалистами, объединенных про-

ектом «Профессия – газовик». 

Большое внимание как в Обществе, так и в 

филиале уделяется молодёжной политике. Се-

годня около 30% сотрудников управления – это 

молодые работники, возраст которых не пре-

вышает 35 лет. Создание благоприятных усло-

вий для адаптации таких работников – одна из 

основных целей Рабочей группы по работе с 

молодежью филиала. По их инициативе стар-

товал проект «Профессия – газовик», который 

направлен на повышение уровня знаний, рас-

ширения профессионального кругозора, мо-

тивации к качественному труду сотрудников. 

3 июня прошла первая встреча цикла, на 

которой участники рассказали о своих спе-

циальностях, обменялись профессиональным 

опытом. В повестке дня было 4 доклада: «Про-

фессия – приборист», «Профессия – прибо-

рист-метролог», «Профессия – трубопровод-

чик линейный» и «Профессия – мастер ЛЭС». 

Молодые сотрудники подготовили презента-

ции, качественно и полноценно представили 

информацию о своей работе.

Приборист Алексей Вовк рассказывает: 

«Специалисты службы обеспечивают пол-

ный технический сервис и надзор за работой 

управляющих устройств и систем. КИПовцы 

не только знают, как работают подведомствен-

ные им приборы, но и профессионально мо-

гут разобраться с любой проблемой с датчи-

ками и измерителями».

Продолжил встречу приборист-метролог 

Николай Малецкий: «Приборы и средства 

измерений являются одними из наиболее 

важных элементов работы всех служб, тех-

нических объектов и сооружений в филиле, 

поэтому к профессии прибористаметроло-

га предъявляется повышенные требования в 

профессиональном плане. Мы гордимся на-

шей работой». Очень интересными оказались 

и доклады трубопроводчика линейного Сер-

гея Савкина и мастера ЛЭС Сергея Егорова. 

Они использовали в своих презентациях мно-

го производственных фотографий.

Юлия Глазунова,
Пензенское ЛПУМГ 

 ПРОЕКТ «ПРОФЕССИЯ – ГАЗОВИК»

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

В конце июня на базе Заволжского линей-

ного производственного управления ма-

гистральных газопроводов прошло двух-

дневное научно-техническое семинар-совеща-

ние молодых работников филиалов Общества 

на тему«Перспективы и направления разви-

тия молодого работника на уровне филиала, 

ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 

и ПАО «Газпром».

На сегодняшний день руководство Обще-

ства   уделяет молодым кадрам большое вни-

мание, создает механизмы для их развития, 

профессионального роста и, как следствие, 

продвижения по карьерной лестнице. «Сей-

час мы определяем периметр и инфраструкту-

ру взаимодействия с Советом. Нам нужно рас-

смотреть различные формы участия молодежи 

в производственных процессах: индивидуаль-

ные, локальные или синтезированные вариан-

ты. В любом случае мы будем переходить от 

этапа планирования к непосредственному со-

трудничеству. Это важно для всего предприя-

тия, так как молодые работники лишены сте- 

реотипов. Это некий чистый лист: конкрет-

но, четко и есть понимание, какими должны 

бытьрезультаты», – делится планами на бли-

жайшую перспективу генеральный директор 

Общества Вячеслав Югай.

В мероприятии приняли участие 45 моло-

дых работников из 8 структурных подразде-

лений предприятия: Администрации, Инже-

нерно-технического центра, Управления ава-

рийно-восстановительных работ, Управления 

технологического транспорта и специальной 

техники, Заволжского, Чебоксарского, Волж-

ского и Моркинского ЛПУМГ.

Открывая пленарную часть заседания, стар-

ший специалист Отдела кадров и трудовых от-

ношений – структурного подразделения, кури-

рующего направление молодежной политики, 

Алиса Вьюженко отметила, что мероприятие 

является примером активной дея- тельности 

молодежи предприятия, плодотворного сотруд-

ничества Совета молодых ученых и специа-

листов с руководством филиалов и Общества.

Председатель СМУС Екатерина Путило-

ва, обращаясь с приветственным словом, по-

благодарила всех участников за проявленный 

интерес, а руководство предприятия и Отдел 

кадров – за помощь в организации, выразив 

уверенность в том, что «в Обществе для мо- 

лодого рабочего или специалиста открывают-

ся широкие возможности – необходимо толь-

ко быть активным и не бояться проявлять себя 

в различных направлениях деятельности». 

Заместитель начальника Заволжского ЛПУМГ, 

Председатель Комиссии по работе с моло-

дежью ОППО Общества Яков Малинин 

продолжил: «Наш филиал поддерживает вы-

бранный руководством Общества вектор 

работы, направленный на развитие молодо-

го сотрудника, его адаптацию и привлечение 

к решению актуальных производственных 

задач». Заместитель председателя СМУС 

по производственному направлению Тимо-

фей Огурцов рассказал о перспективах и на-

правлениях развития молодого работника. 

В своем докладе он отметил, насколько важно 

в самом начале профессионального пути по-

строить индивидуальную карьерную тра-

екторию. Это необходимо для того, чтобы 

сотрудник понимал, для чего он выполняет ту 

или иную задачу, и к какой цели ему необхо-

димо двигаться.

Одним из приоритетов работы Совета мо-

лодых ученых и специалистов является разви-

тие рационализаторской деятельности. Заме-

ститель председателя СМУС по инновацион-

ному направлению Григорий Топчий в своем 

докладе отметил, что необходимо фиксиро-

вать все рационализаторские идеи, возника-

ющие у работников, даже те, которые недо-

статочно проработаны и, следовательно, не 

могут быт оформлены в рационализаторское 

предложение. Необходимо вести учет таких 

идей, оценивать их и в дальнейшем с помо-

щью более опытных работников и руководи-

телей подразделений превращать в инноваци-

онные проекты. Для того чтобы потенциаль-

но эффективные предложения не оставались 

незамеченными, уже сегодня ведется работа 

по созданию ресурса на портале СМУС, где 

сотрудники смогут поделиться своими вари-

антами по улучшению деятельности различ-

ных направлений, а координаторы будут фик-

сировать эти идеи и разрабатывать варианты 

их доработки и реализации.

Как в рационализаторской работе, так и 

в целом в процессе трудовой деятельности 

важной составляющей является коллектив, по-

этому не теряет актуальности и тема настав-

ничества.Заместитель председателя СМУС по 

взаимодействию с образовательными учрежде-

ниями Дмитрий Феофанов представил проект 

программы адаптации молодых работников, 

в рамках которой за каждым вновь принятым 

сотрудником будет закрепляться наставник.

 из числа представителей рабочих групп по 

работе с молодежью структурных подразде-

лений предприятия. 

Ольга ПЕТРОВА 

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
В конце июня на базе Заволжского линейного производственного управления магистральных газопроводов прошло двухдневное научно-
техническое семинар-совещание молодых работников филиалов Общества на тему «Перспективы и направления развития молодого работника 
на уровне филиала, ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» и ПАО «Газпром»

Очень интересными оказались и докла-

ды трубопроводчика линейного Сергея 

Савкина и мастера ЛЭС Сергея Егоро-

ва. Они использовали в своих презента-

циях много производственных фотогра-

фий, что позволило молодым коллегам 

«побывать» на огневых и газоопасных 

работах, «поучаствовать» в работах по 

проведению планово-предупредительного 

ремонта линейной части магистраль-

ных газопроводов, увидеть, как происхо-

дит управление грузоподъёмными меха-

низмами, поспорить о способах прайми-

рования внутренней поверхности труб и д

аже стать членами дежурной аварийной 

бригады.

«Работа мастера ЛЭС является сложной, 

но интересной. С одной стороны она тре-

бует активности и коммуникабельности, 

так как находишься в постоянном контакте 

с людьми. Но, в тоже время, она нужно быть 

очень сосредоточенным, внимательным 

и ответственным» – характеризует свою 

профессию Егоров Сергей. 

Блок подверстки на 2 колонки
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ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
кова и Владимира Ногаева      – обошли всю тер-
риторию станции. Они побывали на насосном 
складе турбинных масел КП-22Ф и МС-8П, 
необходимых для бесперебойной работы ком-
прессорного цеха. «Экскурсоводы» подробно 
рассказали о принципах функционирования 
узла очистки газа, куда первоначально для 
обработки пылеуловителями и фильтросе-
параторами поступает газ из магистрально-
го газопровода. Далее гостей проводили на 
пункт охлаждения газа 60 вентиляторами об-
щей мощностью 390 кВт. И наконец, участ-
никам пресс-тура представили «ядро» ком-
прессорной станции      – 4 современных газо-

перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 
и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 
56 МВт. Рассказали о принципах работы и ав-
томатической системе безопасности, установ-
ленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-
ным щитом управления КС «Волоколамская», 
куда стекается полная информация со всех 
технологических установок станции и отку-
да осуществляется централизованное управ-
ление ими. Гиды объясняли журналистам, что 
дежурный диспетчер может, к примеру, вклю-
чить насос, подняв давление питьевой воды 
(это самая элементарная операция). И так же 
легко с помощью систем телемеханики где-
нибудь за 50 км от КС переставить кран, за-
ставив газ двигаться в нужном направлении. 
Именно такую манипуляцию проделал, клик-
нув мышью, Президент Дмитрий Медведев      – 
и меньше чем через минуту голубой поток по-
шел по другой трубе.

Во время экскурсии переполненные впе-
чатлениями журналисты расспрашивали сво-
их сопровождающих абсолютно обо всем, 
начиная с функций узла подключения КС 

к газопроводу, и почему он находится на зна-
чительном расстоянии от станции, заканчи-
вая темой хладагентов      – применяются ли они 
в процессе охлаждения газа? Но основная 
часть вопросов была по священа ГПА. В част-
ности, журналистов интересовало, почему на 
КС «Волоколамская» работают по два агрега-
та разной мощности – 12 и 16 МВт.

– Это необходимо для того, чтобы мы 
могли свободно регулировать различные 
газовые потоки в зависимости от ежеднев-
ного распорядка, который поступает к нам 
утром      – ответили экскурсоводы.      – Посколь-
ку разная мощность привода, это и разная 

производительность компрессора, можно, 
подключая их в различной комбинации, сво-
бодно варьировать направлениями газовых 
потоков.

– А КПД агрегатов вас удовлетворяет?
     – Здесь лучший КПД из всех существую-

щих. Если говорить про нагнетатель, его КПД 
составляет 85     –87%. А у газотурбинного дви-
гателя (ПС-90) он равен 36     –38%. Это двига-
тели последнего поколения.

БРИФИНГ
Многочисленные вопросы журналистов, 
звучавшие во время экскурсии, были лишь 
разминкой перед брифингом генерального 
директора ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Алексея Голубничего, который состоялся 
в заключение пресс-тура. Вот ключевые 
темы, обсуждавшиеся в беседе.

Два вопроса от Натальи Арсеньевой (га-
зета «Сенеж» Солнечногорского р-на Мос-
ковской обл.):

     – Алексей Сергеевич, как вы оцениваете 
все сделанное вашим предприятием в 2008 
году и каковы ближайшие планы на будущее?

     – Думаю, что читателям действительно 
интересно об этом узнать, потому постара-
юсь ответить подробно на этот вопрос. Рабо-
та в газовой промышленности тяжелая и не-
простая. Если схематично      – это добыча, тран-
спортировка газа, доставка его по требителям. 

У газовиков год делится на два основных 
периода. Самый важный      – зимняя эксплуата-
ция. Второй период      – подготовка к этой экс-
плуатации. Для нас нынешний год был пози-
тивным во всех отношениях. Самое главное      – 
мы не допустили в зоне своей ответственности 
ни одной аварийной ситуации, которая могла 
бы серьезно повлиять на газоснабжение по-
требителей. Это, безусловно, результат осу-
ществляемой на предприятии планомерной 
работы по модернизации, капитальному ре-
монту, поддержанию в идеальном рабочем 
состоянии основных фондов.

Как вы уже поняли из презентации, на-
ша компания      – одно из важных предприятий 
«Газпрома», ее газотранспортная система, до-
ставляющая ежегодно 300 млрд. кубометров 
газа, устойчиво работает на протяжении по-
следних 20 лет. И то, что через наши сети 
проходит две трети экспортного газа, идуще-
го в Европу, тоже показатель стабильности 
работы.

В «Газпроме» существуют трехлетняя 
и долгосрочная программы реконструкции 
и модернизации основных фондов. Акцент 
делается на двух основных направлениях. 
Первое: создание альтернативных маршрутов 
транспорта газа для исключения технологи-
ческих и политических рисков при поставке 
газа на экспорт. Второе: повышение надеж-
ности существующей газотранспортной сис-
темы. Именно это направление является клю-
чевым в деятельности нашего предприятия.

Три года назад перед нами в связи с ростом 
газопотребления была поставлена масштаб-
ная задача      – увеличить на 30% поставки газа 
в Московский регион. Москва и область уже 
сейчас являются крупнейшими потребителя-
ми      – свыше 50 млрд. кубометров газа в год. 
Эта цифра сопоставима с поставками газа 
в Германию, Францию и Италию, вместе взя-
тыми. А теперь газопотребление должно уве-
личиться еще на 20 млрд. кубометров. Реша-
ется эта задача комплексно. На КС «Волоко-
ламская» тоже ляжет часть работ. Кроме этого, 
в нынешнем году мы завершим строительст-
во второй нитки магистрального газопровода 

«Касимовское ПХГ     –КС «Воскресенск», 
соединяющего Касимовское подземное хра-
нилище газа в Рязанской области с Москвой. 
В этом хранилище постоянно находится 
25 млрд. кубометров активного газа, предназ-
наченного для перекрытия пиковых нагру-
зок в Московском и Центральном регионах 
в период резких похолоданий.

     – Скажите, пожалуйста, с чем связано 
переименование вашего предприятия, ведь 
до недавнего времени ООО «Газпром транс-
газ Москва» носило более привычное для всех 
название ООО «Мострансгаз»?

     – Это распространенная мировая практи-
ка, чтобы в названии дочернего Общества 
обязательно присутствовало название мате-
ринской компании. В нашем случае      – то же 
самое. «Газпром»      – жестко вертикально ин-
тегрированная компания      – провела в рамках 
своей организационной структуры соответ-
ствующие изменения. И теперь каждая его 
«дочка» имеет в своем названии общий зна-
менатель      – «Газпром», а числитель      – то, что 
осуществляет это предприятие (в нашем слу-
чае      – транспортировка газа). Третьим состав-
ляющим названия является тот регион или 
город, где расположено дочернее Общество.

За время существования наше предприя-
тие      – родоначальник транспорта газа в России      – 

Наша компания      – одно из важных 
пред приятий «Газпрома», ее газо-
транспортная система, доставляющая 
ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении 
последних 20 лет. 
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Начальник Белоусовского УМГ Евгений Смирнов представляет гостям узел подключения станции 
к магистральному газопроводу «Тула     –Торжок» (фото: ИТАР ТАСС)

МНЕНИЯ

Пресс-тур будет широко и всесторонне 
освещен средствами массовой инфор-
мации и наверняка вызовет значитель-
ный резонанс. Вот несколько фрагмен-
тов репортажей, написанных и отсня-
тых в рамках визита журналистов на 
КС «Волоколамская».

Анна Байрамова,
газета «Заря» 
Ефремовского района, 
Тульской области
«Мне, как представителю 
тульского края, было при-

ятно увидеть на емкостях      – камерах при-
ема      – надпись: Тула     –Торжок. Следует от-
метить, что по потреблению газа Туль-
ская область занимает 3 место после 
Москвы и Московской области. Дирек-
тор Белоусовского УМГ Е.А. Смирнов, 
который сопровождал прессу на этот 
узел, рассказал об очистке газопровода 
от мусора, о внутритрубной диагностике. 
Также речь шла и о защите газопровода 
от злейшего врага      – коррозии». 

Владислав Соловьев, 
Вести-Тамбов
«Через газораспределитель-
ные сети «Газпром трансгаз 
Москва» в Тамбовскую об-
ласть ежегодно поставляет-

ся 500 миллионов кубических метров го-
лубого топлива. Учитывая то, что сейчас 
идет активная газификация нашего реги-
она, эта цифра будет неуклонно расти».

Вера Юркова,
Вести-Рязань
«Европейский уровень без-
опасности станции допол-
нен и европейским пей-
зажем. Идеальный газон, 

яркие элементы производственных со-
оружений. Издалека похоже на детскую 
площадку. Однако «Газпром» более чем 
серьезная организация. Контрольный па-
кет акций принадлежит государству. Газ 
стратегическое сырье…»
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– Предлагаю вспомнить нынешнее лето, 
если его можно так назвать. Полтора ме-
сяца сплошных дождей. Как вы работали 
в этих условиях?

– Период был многоводным, поэтому до 

середины лета работали береговым водос-

бросом, чего не было ранее. Притоки значи-

тельно превышали пропускную способность 

гидростанции в 50 м3 в секунду, поэтому, что-

бы не произошло переполнения водохранили-

ща, мы работали еще и вхолостую: сбрасыва-

ли избытки воды береговым паводковым во-

досбросом.

– Назовите самые запоминающиеся собы-
тия в жизни Нугушского гидроузла. Как вы-
ходили из сложных ситуаций?

– Половодье 1990 года было самым много-

водным за всю историю гидроузла. Я был оче-

видцем этих событий: вода стекала с окрест-

ных гор вместе со снегом, к большой приточ-

ности добавился еще и дождь. В это время 

работали все пропускные отверстия сооруже-

ний. Объем половодья составил 1143 млн м3, 

максимальный приток – 1167 м3/с, макси-

мальный сброс – 1148 м3/с. Многие насе-

ленные пункты, расположенные ниже по те-

чению, оказались в зоне подтопления. По 

наблюдениям, такие половодья случаются 

раз в сто лет, и никто не может дать гаран-

тии, что такая ситуация не повторится. Сейчас 

многие хотят жить как можно ближе к реке, 

поэтому желающим строиться можно посо-

ветовать внимательнее отнестись к выбору 

участка для застройки.

– Сейчас используется много альтерна-
тивных видов получения энергии: ветровая, 
солнечная... Как вы считаете, энергия воды 
– вечная? И каков запас прочности у гидро-
узла, построенного полвека назад?

– Энергия воды вечная при бережном отно-

шении человека к природе. Нельзя кардиналь-

но вмешиваться, поворачивать реки вспять, от-

водить русла в другом направлении. Мы долж-

ны помнить о том, что случилось с Аральским 

морем. Без вмешательства человека река те-

кла миллионы лет и будет течь еще столько же, 

и мы сможем пользоваться ее благами. Поэто-

му работаем в гармонии с природой. Гидро-

технические сооружения на Нугуше проек-

тировались и строились с запасом прочности 

и рассчитаны не менее чем на 100 лет.

Сейчас золотая середина, и надеемся, что 

еще через 50 лет надежность гидроузла со-

хранится. Кстати, регулярно специальная ко-

миссия проверяет устойчивость плотины, 

соответствие проектным значениям, мы по-

лучаем декларацию безопасности на гидро-

технические сооружения.

– За 50 лет какие ремонты и модерниза-
ции претерпел гидроузел?

– На предприятии постоянно обновляется 

оборудование, проводятся мероприятия по 

усилению антитеррористической защищен-

ности, модернизация систем телекоммуни-

кации и связи. На сегодняшний день прош-

ли капитальные ремонты двух гидроагрега-

тов, в этом году планируется капитальный 

ремонт третьего. 

– Впереди большой праздник. Что было 
главным для вашего предприятия все эти 
годы?

– Главное для коллектива гидроузла – обес-

печить надежность гидротехнических соору-

жений, механического и энергетического обо-

рудования. Сегодня гидроузел обслуживает 

32 человека – это электромонтеры, машини-

сты, токари, слесари, обходчики. Все они про-

фессионалы своего дела.

Ирина СЕРГЕЕВА 

Мастер Николай Карамаев недавно отметил профессиональный юбилей – 20 лет работы на Нугушском гидроузле В центральном пункте управления гидроэлектростанции

ПРОИЗВОДСТВО

Значительное большинство автоматизиро-

ванных систем управления технологиче-

скими процессами (АСУТП) Общества 

в настоящее время в качестве операционной 

системы персональных компьютеров исполь-

зуют Microsoft Windows различных модифи-

каций, к примеру NT/2000/XP/Vista. 

Однако прогресс не стоит на месте, и с те-

чением времени появляются новые версии 

операционных систем, которые приходят 

на замену старым. В связи с чем компания 

Microsoft объявила о завершении расширен-

ной поддержки предыдущих версий опера-

ционных систем, и это означает, что обновле-

ния и пакеты исправлений для данных версий 

выпускаться больше не будут. Антивирусное 

программное обеспечение и другие средства 

защиты стали ограниченными в своих воз-

можностях и не смогут более обеспечить без-

опасность платформы.

Особенность этого процесса такова, что 

одновременно с прекращением поддержки 

устаревших версий Windows существует 

проблема прекращения производства и, со-

ответственно, продажи компьютерного обо-

рудования, серверов, операторских станций, 

способных работать под управлением этих 

операционных систем. По этим причинам, 

с одной стороны, становится невозможным 

ремонт и замена автоматизированных рабо-

чих мест операторов АСУТП в случае выхо-

да их из строя. 

С другой стороны, используемое в ком-

пании «Газпром нефтехим Салават» сис-

темное программное обеспечение АСУТП 

жестко привязано именно к старым версиям 

Windows, поэтому после замены оборудо-

вания и перехода на новые операционные 

системы потребуется также и обновление 

(так называемая «миграция») программно-

го обеспечения АСУТП.

План охватывает период с 2016 по 

2018 год и включает в себя такие мероприя-

тия, как замена станций операторов и ин-

женеров, серверного оборудования с пол-

ным обновлением системного программно-

го обеспечения АСУТП, которое способно 

работать под управлением операционной 

системы Windows 7.

Сергей ФЕДОРОВ 

С 2016 по 2018 год в ОАО «Газпром нефтехим Салават» запланирована работа по замене станций операторов и инженеров, 
а также серверного оборудования в целях полного  обновления системного программного обеспечения АСУТП и возможности 
функционировать под управлением операционной системы Windows 7.

 В КОМПАНИИ НАЧАЛАСЬ МОДЕРНИЗАЦИЯ АСУТП

Инженер АСУТП НПЗ Сергей Потапов (слева) и старший оператор цеха № 9 Евгений Грешнов 
обсуждают особенности нового интерфейса

14 сентября 1965 года. Обычный осенний день, но для строителей водохранилища он 

запомнился на всю жизнь. Слышится команда: «Взрывникам подготовиться к взрыву 

перемычки!» Взоры людей прикованы к 12-метровому прорану, временно остановленному 

для пропуска воды. Группы машин устремляются к узкому в русле реки месту. Строители 

увидели плоды своих трудов. Вода в основном русле быстро ушла. 

Энергия воды вечная при бережном отношении человека к природе. Нельзя карди-

нально вмешиваться, поворачивать реки вспять, отводить русла в другом направлении. 

Мы должны помнить о том, что случилось с Аральским морем. Без вмешательства чело-

века река текла миллионы лет и будет течь еще столько же, и мы сможем пользоваться ее 

благами. Поэтому работаем в гармонии с природой. Гидротехнические сооружения на 

Нугуше проектировались и строились с запасом прочности и рассчитаны не менее чем 

на 100 лет. Сейчас золотая середина, и надеемся, что еще через 50 лет надежность гидро-

узла сохранится. Кстати, регулярно специальная
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15. иллюстративный материал

15.1. иллюстрации
Высота иллюстрации равна целому числу строк плюс высота прописной буквы наборного шрифта.
Низ иллюстрации должен быть привязан к базовой линии (за исключением иллюстраций, размещенных в содержании). 
Отбивка от текста до иллюстрации – 1 строка. 
При верстке на 4 колонки ширина иллюстрации может быть равна 1, 3, 6, 9 или 12 модулям. При верстке  
на 3 колонки ширина иллюстрации может быть равна 1, 2, 4, 8 модулям.  Иллюстрации шириной 3, 6, 9 или 12  
(4 и 8 при трехколоннике), модулей располагаются по ширине целого количества колонок.
Иллюстрации шириной 1 и 2 модуля выравниваются по левому или правому краю колонки и обтекаются текстом.  
Расстояние от иллюстрации до текста – 4 мм. 
Если иллюстрация располагается в блоке подверстки, ее ширина уменьшается, отступ от края блока подверстки  
до иллюстрации – 4 мм. 
При верстке материала на разворот иллюстрация может переходить с одной полосы на другую. Рекомендуется  
размещать такие иллюстрации только на истинных разворотах.

15.2. Подрисуночные подписи
Подрисуночные подписи набираются шрифтом Times New Roman Italic, 8 pt, цвет черный. Выключается по левому краю 
иллюстрации. Подрисуночная подпись должна быть привязана к базовой линии верстки. Отбивка от подрисуночной  
подписи до текста – 1 строка. 
Если в газете принято указывать имя автора иллюстрации и (или) копирайт, они даются в скобках. Если в материале 
несколько фотографий одного автора, его имя можно указать в конце статьи в концевой подписи. 
Также подрисуночная подпись может быть размещена вертикально слева от иллюстрации на внешнем поле газеты.
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Для того чтобы не нарушать производствен-
ный ритм и выводить из эксплуатации уста-
новки как можно легче, на второй этап ремон-
та НПЗ останавливали постепенно: в пери-
од с 16 августа по 10 сентября. Капитальный 
ремонт в цехе № 9 совпал с третьим этапом 
реконструкции установки ГО-2. Там в рас-
пределительно-трансформаторной подстан-
ции меняют низковольтное щитовое распре-
делительное устройство. Работы проходят 
под контролем служб Управления главного 
энергетика.

– Приемка и ввод в эксплуатацию нового 
распределительного устройства на установ-
ке ГО-2 – это очень ответственная работа для 
нас, – говорит начальник цеха ТО и РЭО НПЗ 
Управления главного энергетика Рауль Нигма-
туллин. – Также в других цехах запланирован 
ремонт щитового и динамического электроо-
борудования, оборудования электродегидра-

торов, преобразовательной техники, испыта-
ния и измерения.

На установке ЭЛОУ АВТ-6 предусмотре-
на замена внутренних устройств в 7 тепло-
обменниках. На 25 позициях теплообменни-
ков будет проведена промывка внутренних 
полостей. На печи позиции П-401 заплани-
рована врезка катушек для чистки змеевика. 
На этой печи, а также на печи позиции П-400 
будут выполнены ревизия и диагностика, ко-
торые позволят определить содержание тол-
щины коксовых отложений и принять реше-
ние о необходимости последующей чистки.

Все запланированные объемы выполняются 
силами подрядных организаций ООО «Неф-
техимремстрой» и технологическим персо-
налом установок. Большое количество работ 
осуществляется работниками цехов ремонта
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РАБОТА В ГАРМОНИИ С ПРИРОДОЙ

НА НПЗ НАЧАЛАСЬ ВТОРАЯ ВОЛНА РЕМОНТОВ
Капитальный ремонт проводится на производствах ЭЛОУ АВТ-6, висбрекинга, очистки и компремирования газов, ГО-2, ПЭС-1 
и двух факельных хозяйствах. В первой половине октября установки планируется вывести на технологический режим.  

ПОЛВЕКА НУГУШСКИЙ ГИДРОУЗЕЛ ОБЕСПЕЧИВАЕТ ВОДОЙ ДЛЯ ХОЗЯЙСТВЕННОПИТЬЕВОГО И ТЕХНИЧЕСКОГО ВОДОСНАБЖЕНИЯ 
ПРОМЫШЛЕННЫЕ РАЙОНЫ ГОРОДОВ САЛАВАТА, ИШИМБАЯ И СТЕРЛИТАМАКА

В РАБОЧЕМ РЕЖИМЕ ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
cтр. 2

«ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ И ВЕСЕЛИТЬСЯ» –
КАК ОТМЕЧАЛИ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПРАЗДНИК В ФИЛИАЛАХ КОМПАНИИ
cтр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
cтр. 5

ЗДЕСЬ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПРОИГРАВШИХ
cтр. 6

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
cтр. 7

ЧЕЛОВЕК-ТАЛИСМАН 
ИЗ МОРШАНСКОГО УМГ
cтр. 10

БЫТЬ КЛИЕНТОМ ГАЗЭНЕРГОПРОМБАНКА 
ВЫГОДНО, НАДЕЖНО, УДОБНО
cтр. 11
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В 
настоящее время мы вышли на макси-

мальный исторический уровень доли на 

европейском рынке газа – это 31%. При 

этом доля увеличивается, и тому подтвержде-

ние – рост объемов поставки российского га-

за на экспорт в страны Европейского союза. 

С начала года по отношению к такому же пе-

риоду 2015 года наш экспорт вырос на 10%. 

И мы ожидаем, что в этом году мы можем до-

стигнуть рекордных объемов поставок газа на 

экспорт в Европейский союз.

При этом мы наблюдаем внутритоплив-

ную конкуренцию. Это касается европейско-

го, азиатского рынков, и это внутритопливная 

конкуренция между углем и газом. За первую 

половину 2016 года объем потребления газа 

в секторе электроэнергетики в Европе увели-

чился на 16,5%, газ выигрывает межтоплив-

ную конкуренцию у угля. 

С другой стороны, мы фиксируем, что 

продолжает развиваться конкуренция между 

основными центрами потребления, в частно-

сти, между Европой и странами АТР. И, не-

смотря на снижение цен на сжиженный при-

родный газ на рынке АТР, объемы сжижен-

ного природного газа с европейского рынка 

уходят на азиатский. Эта тенденция продол-

жается. По итогам первых шести месяцев 

2016 года объем поставок сжиженного при-

родного газа из Катара, а вы знаете, что Ка-

тар является крупнейшим поставщиком сжи-

женного природного газа на европейский ры-

нок, уменьшился на 12,4%. Катарский СПГ 

с европейского рынка ушел на Ближний 

Восток и на азиатский рынок. Без сомнения, 

Азиатско-Тихоокеанский  регион – самый ди-

намичный и быстрорастущий газовый рынок 

ЯМАЛ  ФЛАГМАН ГАЗОВОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ
2–3 сентября во Владивостоке состоялся Восточный экономический форум – 2016, главной целью которого стала интеграция Дальне  восточного 
федерального округа в систему экономических связей Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). Форум в Приморье посетили около 
2,5 тысяч гостей из 28 стран мира. Были обсуждены предложения для инвесторов, механизмы и инструменты поддержки предпринимателей, 
как реализуемые, так и только готовящиеся к реализации инфраструктурные, сырьевые и энергетические проекты на Дальнем Востоке. 
В мероприятии приняли участие топ-менеджеры 57 иностранных компаний, первые лица более чем 200 российских компаний. ПАО «Газпром» 
на форуме представил Председатель Правления компании Алексей Миллер.
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ГЛАВНОЕ ДЕЛО

Объект строительства находится в 40-ки-

лометровой зоне Северного полярного 

круга с крайне суровыми климатически-

ми условиями. В Новый Уренгой перебазиро-

вана специальная техника, произведена раз-

бивка свай- ного поля, где бригады уже при-

ступили к погружению металлических свай 

буропускным методом (всего их более 4 ты-

сяч штук). Работы ведутся в зоне вечной мер-

злоты по принципу Х1, то есть с сохранени-

ем грунта в естественном состоянии, чтобы 

исключить деформацию основания площадки.

Цех металлоконструкций в данное вре-

мя разворачивает выпуск необходимой про-

дукции. Опыта в этом направлении деятель-

ности коллективу «Югорскремстройгаза» 

не занимать. Например, при строительстве 

Няганской ГРЭС и объекта «Расширение 

Пунгинского ПХГ» сваебойный участок Обще-

ства погрузил более 14 тысяч различных ви-

дов конструкций – железобетонных, состав-

ных, железных с дальнейшим бетонированием.

Для производства качественных работ на-

объекте строительства дожимной компрессор-

ной станции на Восточно-Уренгойском лицен-

зионном участке приобретены современная 

НОВЫЙ ОБЪЕКТ – НОВАЯ СТУПЕНЬ КАЧЕСТВА
Среди объектов, возведенных строительным предприятием «Югорскремстройгаз», котороена 
протяжении нескольких последних лет входит в состав холдинга «Газпром центрремонт», – 
станции охлаждения газа, компрессорные станции, Няганская и Челябинская ГРЭС, Аргаяшская 
ТЭЦ, жилые дома, здания банков, больницы, аэропорт и железнодорожный вокзал.

>>> стр. 4

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющим-

ся профессиональными участниками рын-

ка ценных бумаг доверительным управля-

ющим, зарегистрированным в реестре 

акционеров, назначено 3 августа. Другим за-

регистрированным в реестре акционеров ли-

цам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прошло-

го года). Дивиденды составляют более 50% от 

скорректированной чистой прибыли, опреде-

ленной по данным бухгалтерской (финансо-

вой) отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, 

составленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Францию. 

В рамках визита в Париже прошла рабочая 

встреча Алексея Миллера и Президента, Гене-

рального директора EDF Жана-Бернара Леви. 

Особое внимание стороны уделили вопро-

сам создания новых маршрутов для экспорта 

российского газа в Европу с учетом возобнов-

ления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2». 

ГАЗПРОМ ЗАКЛЮЧИЛ НЕСКОЛЬКО 
КОНТРАКТОВ НА ХРАНЕНИЕ ПРИРОДНОГО 
ГАЗА В ЕВРОПЕ

Газпром в преддверии предстоящей зимы 

2017–2018 года заключил несколько краткос-

рочных контрактов на хранение природного 

газа в Европе. Грядущий отопительный се-

зон в российском ТЭК подчеркнуто называ-

ется «предвыборной зимой», в связи с чем ста 

бильному ее прохождению уделяется сейчас 

максимальное внимание. Контракты на хране-

ние в общей сложности 1,8 млрд куб. м при-

родного газа заключены с шестью зарубеж-

ными операторами.

Газпром ввел в промышленную эксплуа-

тацию два газопровода в Тобольском районе 

Тюменской области. Общая протяженность 

обоих – 13,7 км. Возможность подключить-

ся к сетям газоснабжения в рамках регио-

нальной программы газификации получили 

около 280 семей из числа жителей сел Бизино 

и Соколовка. Причем в последнюю газ при-

шел впервые.  

НОВОСТИ ГАЗПРОМА

Примеры размещения иллюстраций
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НАШИ ЮБИЛЯРЫ

В конце июня на базе Заволжского линей-

ного производственного управления ма-

гистральных газопроводов прошло двух-

дневное научно-техническое семинар-совеща-

ние молодых работников филиалов Общества 

на тему«Перспективы и направления разви-

тия молодого работника на уровне филиала, 

ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» 

и ПАО «Газпром».

На сегодняшний день руководство Обще-

ства   уделяет молодым кадрам большое вни-

мание, создает механизмы для их развития, 

профессионального роста и, как следствие, 

продвижения по карьерной лестнице. «Сей-

час мы определяем периметр и инфраструкту-

ру взаимодействия с Советом. Нам нужно рас-

смотреть различные формы участия молодежи 

в производственных процессах: индивидуаль-

ные, локальные или синтезированные вари-

анты. В любом случае мы будем переходить 

от этапа планирования к непосредственному 

сотрудничеству. Это важно для всего пред-

приятия, так как молодые работники лишены 

стереотипов. Это некий чистый лист: конкрет-

но, четко и есть понимание, какими должны 

бытьрезультаты», – делится планами на бли-

жайшую перспективу генеральный директор 

Общества Вячеслав Югай.

В мероприятии приняли участие 45 моло-

дых работников из 8 структурных подразде-

лений предприятия: Администрации, Инже-

нерно-технического центра, Управления ава-

рийно-восстановительных работ, Управления 

технологического транспорта и специальной 

техники, Заволжского, Чебоксарского, Волж-

ского и Моркинского ЛПУМГ.

Открывая пленарную часть заседания, 

старший специалист Отдела кадров и трудо-

вых отношений – структурного подразделе-

ния, курирующего направление молодежной 

политики, Алиса Вьюженко отметила, что 

мероприятие является примером активной 

деятельности молодежи предприятия, плодо-

творного сотрудничества Совета молодых 

ученых и специалистов с руководством фили-

алов и Общества.

Председатель СМУС Екатерина Путило-

ва, обращаясь с приветственным словом, по-

благодарила всех участников за проявленный 

интерес, а руководство предприятия и Отдел 

кадров – за помощь в организации, выразив 

уверенность в том, что «в Обществе для мо- 

лодого рабочего или специалиста открывают-

ся широкие возможности – необходимо только 

быть активным и не бояться проявлять себя 

в различных направлениях деятельности».

Заместитель начальника Заволжского 

ЛПУМГ, Председатель Комиссии по работе 

с молодежью ОППО Общества Яков Мали-

нин продолжил: «Наш филиал поддерживает 

выбранный руководством Общества вектор 

работы, направленный на развитие молодо-

го сотрудника, его адаптацию и привлечение 

к решению актуальных производственных 

задач». 

Заместитель председателя СМУС по про-

изводственному направлению Тимофей Огур-

цов рассказал о перспективах и направлени-

ях развития молодого работника. В своем до-

кладе он отметил, насколько важно в самом 

начале профессионального пути построить 

индивидуальную карьерную траекторию. Это 

необходимо для того, чтобы сотрудник пони-

мал, для чего он выполняет ту или иную зада-

чу, и к какой цели ему необходимо двигаться.

Одним из приоритетов работы Совета 

молодых ученых и специалистов является 

развитие рационализаторской деятельности. 

Заместитель председателя СМУС по инно-

вационному направлению Григорий Топчий 

в своем докладе отметил, что необходимо фик-

сировать все рационализаторские идеи, воз-

никающие у работников, даже те, которые 

недостаточно проработаны и, следовательно, 

не могут быт оформлены в рационализатор-

ское предложение. 

Необходимо вести учет таких идей, оце-

нивать их и в дальнейшем с помощью более 

опытных работников и руководителей по-

дразделений превращать в инновацион-

ные проекты. Для того чтобы потенциально 

эффективные предложения не оставались 

незамеченными, уже сегодня ведется работа 

по созданию ресурса на портале СМУС, где 

сотрудники смогут поделиться своими вари-

антами по улучшению деятельности различ-

ных направлений, а координаторы будут фик-

сировать эти идеи и разрабатывать варианты 

их доработки и реализации.

Как в рационализаторской работе, так и 

в целом в процессе трудовой деятельности 

важной составляющей является коллектив, по-

этому не теряет актуальности и тема настав-

ничества.Заместитель председателя СМУС 

по взаимодействию с образовательными 

учреждениями Дмитрий Феофанов предста-

вил проект программы адаптации молодых ра-

ботников, в рамках которой за каждым вновь 

принятым сотрудником будет закрепляться 

наставник из числа представителей рабочих 

групп по работе с молодежью структурных 

подразделений предприятия. 

Такая система позволит быстрее раскрыть 

потенциал работника, адаптировать его на ра-

бочем месте, вовлечь в производственную и 

социальную деятельность предприятия. 

Ольга ПЕТРОВА 

 РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
 МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ

В конце июня на базе Заволжского линейного производственного управления магистральных газопроводов прошло двухдневное 
научно-техническое семинар-совещание молодых работников филиалов Общества на тему «Перспективы и направления развития 
молодого работника на уровне филиала, ООО «Газпром трансгаз Нижний Новгород» и ПАО «Газпром»

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Родилась 12 сентября 1953 г. в с/х Коммунарка Ленинского 

района Московской области. В 1981 г. окончила Одесский тех-

никум газовой и нефтяной промышленности по специально-

сти «Транспорт и хранение нефти и газа». С 1976 г.      – телегра-

фист, позже      – старший диспетчер Производственно-диспет-

черской службы Диспетчерского управления ООО «Газпром 

трансгаз Москва». Имеет звание «Ветеран труда ООО «Газ-

пром трансгаз Москва» (1998).

Родилась 12 сентября 1953 г. в с/х Коммунарка Ле-

нинского района Московской области. В 1981 г. окончи-

ла Одесский техникум газовой и нефтяной промышленно-

сти по специальности «Транспорт и хранение нефти и га-

за». С 1976 г.      – телеграфист, позже      – старший диспетчер 

Производственно-диспетчерской службы Диспетчерского 

управления. 

Родился 25 сентября 1953 года в Ивано-Франковске. В 1975 г. 

окончил Ивано-Франковский институт нефти и газа по спе-

циальности «Проектирование и эксплуатация газонефтепро-

водов, газохранилищ и нефтебаз». 

Трудовую деятельность начал в 1975 г. с должности маши-

ниста газовых компрессоров 6-го разряда Изобильненского 

ЛПУ МГ объединения «Ставропольгазпром». С 1978 по 1981 г. 

работал начальником компрессорной станции Синдорского 

ЛПУ МГ П/О «Ухтатрансгаз». С 1981 по 1982 г. последова-

тельно занимал должности начальника участка Надымского 

ремонтного цеха производственно-технического предприя-

тия «Брянскгаз энергоремонт», старшего мастера производст-

венного ремонтно-технического предприятия «Укргазэнерго-

ремонт». С 1982 г.      – начальник газокомпрессорной службы 

Микуньского ЛПУ УМГ П/О «Ухтатрансгаз».  

Родился 30 сентября 1948 года в г. Нальчик. В 1972 году окон-

чил Ленинградский институт точной механики и оптики по 

специальности «автоматика и телемеханика». Впоследствии 

неоднократно повышал свою профессиональную квалифи-

кацию: в 1998 и 2000 гг.      – в Германии, в 2005 г.      – в Японии.

Вся трудовая биография неразрывно связана с газовой 

промышленностью. Карьеру начал сразу по окончании вуза, 

в 1972 году, в «Саратовтрансгазе». Работал инженером, стар-

шим инженером КИПиА, начальником компрессорного це-

ха Кысык-Камысского ЛПУ. С 1975 по 1977 г. занимал долж-

ность заместителя начальника отдела КИПиА «Саратовтранс-

газа». С 1977 по 1978 г.      – главный инженер Макатского ЛПУ. 

С 1978 по 1985 г. работал главным специалистом, главным 

технологом, начальником отдела КИПиА ПО «Саратов-

трансгаз».  

АХМЕТОВА 
ВИОЛЕТТА ГЕОРГИЕВНА
Старший диспетчер 

Производственно-

диспетчерской службы 

Диспетчерского 

управления ООО «Газпром 

трансгаз Москва». 

УПЕРЕНКО 
ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ
Начальник 

Отдела охраны труда 

ООО «Газпром 

трансгаз Москва»

ВЕРБИЛО
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ
Заместитель 

генерального директора 

ООО «Газпром 

трансгаз Москва»

5НАШИ ЛЮДИ

Эльбрус входит в список «Семи чудес 
России», а также «Семи вершин» – 
семи высочайших вершин семи частей 

света. Поэтому гора вызывает огромный ин-
терес со стороны альпинистов со всех уголков 
мира. Заинтересовался этим списком и началь-
ник сервисного центра Управления делами 
Сергей Долматов. Будучи истинным патрио-
том, он выбрал вершину, находящуюся именно 
в России. До этого за плечами Сергея не было 
опыта восхождения, а уж тем более на верши-
ны такого масштаба. При этом желание прео-
долеть самого себя, пройти испытание гора-
ми взяло верх. 

Параллельно вопросом планирования отпу-
ска занимались сотрудники компании – семья 
Абдуллиных. Татьяна, сотрудница Управления 
главного энергетика, и Динар, мастер производ-
ственного управления цеха обслуживания ком-
муникаций основных производств. Главе семей-
ства случайно попалась тематическая группа 
в социальной сети, посвященная восхожде-
нию на Эльбрус. Супруги заинтересовались и 
посчитали, что вместо морского курорта гора-
здо захватывающе было бы покорить истори-
ческую легенду. Туристы самолетом добрались 
до Минеральных Вод, оттуда трансфером до 
места назначения – поселка Терскол Эльбрус-
ского района. С Сергеем Долматовым семей-
ная пара встретилась уже на месте, во время 
знакомства участников туристической группы. 

– Просто невероятно! – поражается Динар 
Абдуллин. – Работаю в одной компании с Сер-
геем 14 лет, а познакомились за тысячи кило-
метров от дома. 

Впереди отважных коллег ждали самые 
экстремальные августовские дни. К этому со-
бытию сотрудники компании готовились за-
ранее. Перед поездкой полгода ежедневных 
тренировок: забегов, велокроссов, закалива-
ния. Прежде чем оказаться на пике Эльбруса, 
группа совершила несколько акклиматизаци-
онных прогулок. 

Для восхождения на Эльбрус проложено 
более двух сотен маршрутов, многие из ко-
торых рассчитаны на новичков, другие – на 
опытных профессионалов. Однако сделать это 

можно отнюдь не в любое время. Самым бла-
гоприятным считается летний период, июль – 
август. В эту пору погода наиболее стабильная 
и более безопасная для посещения таких вы-
сот. Температура воздуха летом редко опуска-
ется ниже, чем -9 °C, хотя при подъеме впол-
не может опуститься и до -30 °C. С октября 
по апрель в этих местах стоит суровая и хо-
лодная зима, поэтому посещение пика пра-
ктически невозможно. 

Отправной точкой восхождения был тот 
самый поселок Терскол, находящийся 
на 2000 метров над уровнем моря. С базо-
вого лагеря двенадцать туристов из разных 
уголков страны в первый день совершили ак-
климатизационный выход на высоту 3500 м, 
пройдя 8 километров, оказались на границе 
с Грузией. Протяженность маршрута во второй 
день была уже 24 километра, и группа дости-
гла высоты 3800 км. По пути посетили астро-
номическую обсерваторию, основанную еще 
в прошлом веке, и водопад «Девичьи косы». 
Масштабы всего вокруг поражали объемно-
стью: вид на обе вершины Эльбруса, мощные 
сосны обхватом почти 1,5 метра. 

На третий день группа поднялась на высо-
ту 4200 м. Здесь запомнилось завораживаю-
щее зрелище: гроза, сверкающая молния, все 
это было видно сквозь облака, над которыми 
находились туристы. 

Отсюда, переночевав, отправились в оче-
редной акклиматизационный поход на высоту 
5000 м, на этой высоте стала резко ощущать-
ся низкая концентрация кислорода в воздухе, 
каждый шаг давался очень тяжело. Осознание 
того, что впереди ждет большая высота и до-
стижение заветной вершины, укрепляло дух 
и давало силы двигаться дальше; к вечеру вер-
нулись в штурмовой лагерь на высоте 4200 м. 

В этот вечер по сводке МЧС прогноз был 
неблагоприятный: гроза, штормовой ветер. 
Решение было сложным: туристы не прошли 
полную акклиматизацию и вместо 8 дней под-
готовки тренировались только 3, это повыша-
ло риск проявления горной болезни. Горная 
болезнь на высоте – опасное явление, в неко-
торых случаях приводит к смерти. Риск повы-

шается еще и тем, что с высоты невозможно 
спуститься быстро. 

Взвесив все «за» и «против», решили штур-
мовать вершину на следующее утро – в это 
день погода обещала быть ясной. Вышли на 
маршрут в 3 часа ночи; полная темнота во-
круг. Небо было усыпано звездами, так близко, 
хоть руками трогай. Впереди ждала вершина. 

– Шаг за шагом преодолевали препятст-
вия, – вспоминает Татьяна Абдуллина. – При-
знаюсь, за 200 метров до подъема было нере-
ально тяжело, я плакала, молилась, но шла, 
доказывая самой себе, что смогу. 

– Горы устраивают проверку человеческим 
качествам. Во время подъема не раз посещает 
коварная мысль о том, чтобы вернуться, – при-
знается Сергей Долматов. – Они, как и жизнь, 
проверяют туристов на смелость и выносли-
вость, учат достигать своих целей. Шаг за 
шагом ты по-новому себя открываешь, осоз-
наешь ценность воздуха, которым дышишь. 
При этом испытываешь необычное ощу-
щение, когда не чувствуется тело, работает 

только сознание. Крутой подъем осложнялся 
нехваткой кислорода – разряженность около 
50 %. На высоте 5000 м хотелось повернуть 
назад. Начинался рассвет, в минуты тягости 
и сомнений воодушевляла живописность. 
Потрясли глыбы снега размером до 15 метров. 

– Красота вокруг и цель, поставленная до 
поездки, – вот что двигало меня до самой вы-
сокой точки Европы, – рассказывает Динар. – 
Это то место, где можно «парить в облаках», 
когда почти весь мир под тобой. 

На вершине Эльбруса туристы пробыли 
около 20 минут; здесь их ждала температура 
15 °С ниже нуля, леденящий ветер и непереда-
ваемое зрелище: видимая грань того, где закан-
чивается кислород и начинается космос. Трое 
отчаянных путешественников хором говорят, 
что все усилия стоили того, чтобы оказаться 
здесь. Отпуск такого масштаба в горах – это 
незабываемое время, когда можно насладить-
ся истинной свободой и настоящей красотой. 

Алена АФАНАСЬЕВА 

 НА ВЕРШИНЕ СЕДЬМОГО ЧУДА РОССИИ

Гора Эльбрус… Восхождение на ее вершину часто снится как бывалым альпинистам, так и новичкам. Высоту 5642 метра над уровнем моря покорили трое сотрудников 
нашей компании. После пребывания в горах они вернулись на землю и с восторгом рассказали о своем первом в жизни восхождении. А также о том, как, не сговариваясь, 
незнакомые друг с другом коллеги случайно встретились на пике самой высокой точки Европы.

ГОРЫ  ЭТО ТО МЕСТО, ГДЕ МОЖНО «ПАРИТЬ В ОБЛАКАХ»

Гора Эльбрус… Восхождение на ее вершину часто снится как бывалым альпинистам, так 
и новичкам. Высоту 5642 метра над уровнем моря покорили трое сотрудников нашей компании. 
После пребывания в горах они вернулись на землю и с восторгом рассказали о своем первом 
в жизни восхождении. А также о том, как, не сговариваясь, незнакомые друг с другом коллеги 
случайно встретились на пике самой высокой точки Европы.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

После Эльбруса следующая по высоте 
гора Европы Монблан ниже кавказско-
го гиганта почти на восемьсот метров. 
Иными словами, даже поднявшись на 
седловину между пиками, вы уже буде-
те «выше всех» в Европе.

Несмотря на относительную обустро-
енность и исхоженность маршрутов, 
подъем на Эльбрус вряд ли станет лег-
кой прогулкой. По данным МЧС, каж-
дый год на склонах погибает от 15 до 
20 человек. Подъем в зимние месяцы и 
вовсе считается самоубийством. Номи-
нальная температура здесь легко опуска-
ется до -30 °С, а ощущаемая, благодаря 
сильным ветрам, еще ниже.

Эльбрус не только упоминается в трудах 
древнегреческого историка Геродота, но 
участвует в греческих мифах. Именно 
здесь Зевс решил приковать Прометея 
за его дар людям – огонь.

Место обитания греческих богов гора 
Олимп по сравнению с Эльбрусом про-
сто карлик – всего 2917 метров.

Газета администрации и Объединенной профсоюзной организации ООО «Газпром трансгаз Москва»№ 9 (20). Сентябрь 2008 г.

Открыл пресс-тур заместитель генераль-

ного директора      – главный инженер 

ООО «Газпром трансгаз Москва» Бо-

рис Буховцев. 

В начале своего выступления он подроб-

но рассказал о деятельности компании, яв-

ляющейся одной из крупнейших «дочек» 

«Газпрома» сразу по нескольким показате-

лям: протяженности линейной части газо-

проводов      – предприятие эксплуатирует око-

ло 22 тысяч километров (15% трубопроводов 

ОАО «Газпром»); количеству газораспредели-

тельных станций      – свыше 720 ГРС (1/5 часть 

всех ГРС «Газпрома»), а также по установ-

ленной мощности газоперекачивающих аг-

регатов на компрессорных станциях      – око-

ло 3000 МВт (что соответствует мощности 

100 реактивных самолетов типа МИГ-31).      – 

ООО «Газпром трансгаз Москва» обеспечива-

ет газом 14 субъектов европейской части Рос-

сии. Общий объем поставок      – около 300 мил-

лиардов кубометров в год, в том числе около 

90 миллиардов кубометров      – непосредственно 

российским потребителям. Особая гордость      – 

«сердце» предприятия      – его 24 компрессор-

ных станции, насчитывающие 47 производ-

ственных цехов. 

Далее был сделан акцент на работе КС «Во-

локоламская»      – новейшем объекте компа-

нии, расположенном в 120 километрах от 

Москвы. Станция входит в состав одного из 

ее филиалов      – Белоусовского управления ма-

гистральных газопроводов, эксплуатирующе-

го свыше 1600 км газовых труб и поставля-

ющего природный газ в объеме 1 миллиард 

кубометров в год потребителям Московской 

и Калужской областей. 

КС «Волоколамская» относится к маги-

стральному газопроводу «Тула     –Торжок» си-

стемы газопроводов «Ямал     –Европа». Ввод 

объекта в эксплуатацию в 2007 году позволил 

увеличить возможность подачи газа в этом на-

правлении до 70 миллионов кубометров в сут-

ки. Главная достопримечательность станции      – 

4 современных отечественных, полностью 

автоматизированных, газоперекачивающих 

агрегата с приводом от авиационных газо-

турбинных двигателей, с центробежными на-

гнетателями, оснащенными сухими уплотне-

ниями.

ЭКСКУРСИЯ
По завершении тематической части для участ-

ников пресс-тура была организована свое-

образная экскурсия по КС «Волоколамская».

Начальник Белоусовского УМГ Евгений 

Смирнов показал журналистам полностью 

автоматизированный узел подключения КС 

к магистральному газопроводу «Тула      – Тор-

жок». Все его параметры      – давление, темпе-

ратура, состояние запорной арматуры      – в ре-

жиме «он-лайн» передаются на главный щит 

управления «Волоколамской», откуда эти 

данные поступают в диспетчерское управле-

ние ООО «Газпром трансгаз Москва» и ЦП-

ДУ ОАО «Газпром». На территории узла под-

ключения также находятся камера приема 

очистного сооружения, при помощи которо-

го производится очистка полости газопрово-

да мот загрязнений и камеры приема-запуска 

«снарядов» дефектоскопа, предназначен-

ных для регулярного (не реже одного раза 

в 3–5 лет) проведения внутритрубной диаг-

ностики газопровода. Затем около полусотни 

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
В преддверии профессионального праздника – Дня работников нефтяной и газовой промышленности – ООО «Газпром трансгаз Москва» 
организовало пресс-тур для представителей 40 федеральных, региональных и районных средств массовой информации из 14 регионов 
России на компрессорную станцию «Волоколамская», считающуюся лидером российской газовой отрасли в сфере использования 
новейших технологий. 

>>> стр. 3

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
Пресс-тур на КС «Волоколамская»

cтр. 1–3

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный 

праздник в филиалах компании

cтр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
В рязанском поселке Тума возвели 

современную компрессорную станцию

cтр. 6

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, МЫ ЗАБОТИМСЯ 
О БУДУЩЕМ
Cеминар-совещание молодых работников 

cтр. 7

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Фран-

цию. В рамках визита в Париже прошла рабо-

чая встреча Алексея Миллера и Президента, 

Генерального директора EDF Жана-Бернара 

Леви. Особое внимание стороны уделили во-

просам создания новых маршрутов для экс-

порта российского газа в Европу с учетом воз-

обновления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

НОВОСТИ ГАЗПРОМАПРОИЗВОДСТВО
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ВЫСТУПЛЕНИЕ АЛЕКСЕЯ МИЛЛЕРА 
НА ВОСТОЧНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
ФОРУМЕ – 2016
«Что касается конкурентоспособности «Газ-

прома», мы, в первую очередь, должны гово-

рить о цифрах, которые иллюстрируют по-

ложение компании на рынке. В первую оче-

редь, это рынок Европы. В настоящее время 

мы вышли на максимальный исторический 

уровень доли на европейском рынке газа – 

это 31%. При этом доля увеличивается, и то-

му подтверждение – рост объемов поставки 

российского газа на экспорт в страны Евро-

пейского союза. С начала года по отношению 

к такому же периоду 2015 года наш экспорт 

вырос на 10%. И мы ожидаем, что в этом го-

ду мы можем достигнуть рекордных объемов 

поставок газа на экспорт в Европейский союз.

При этом мы наблюдаем внутритоплив-

ную конкуренцию. Это касается европейско-

го, азиатского рынков, и это внутритопливная 

конкуренция между углем и газом. За первую 

половину 2016 года объем потребления газа 

в секторе электроэнергетики в Европе увели-

чился на 16,5%, газ выигрывает межтоплив-

ную конкуренцию у угля. 

С другой стороны, мы фиксируем, что 

продолжает развиваться конкуренция между 

основными центрами потребления, в частно-

сти, между Европой и странами АТР. И, не-

смотря на снижение цен на сжиженный при-

родный газ на рынке АТР, объемы сжижен-

ного природного газа с европейского рынка 

уходят на азиатский. Эта тенденция продол-

жается. По итогам первых шести месяцев 

2016 года объем поставок сжиженного при-

родного газа из Катара, а вы знаете, что Катар 

является крупнейшим поставщиком сжижен-

ного природного газа на европейский рынок, 

уменьшился на 12,4%. Катарский СПГ с евро-

пейского рынка ушел на Ближний Восток и на 

азиатский рынок. 

Без сомнения, Азиатско-Тихоокеанский  

регион – самый динамичный и быстрора-

стущий газовый рынок в мире. Его масштаб 

существенно отличается от европейского рын-

ка по объему сделок, которые заключают-

ся, и по объему сделок, по которым ведутся 

переговоры.

Нашим крупнейшим потребителем газа 

в Европе является Федеративная Республика 

Германия, объем поставок газа в Германию 

превышает 40 млрд куб. м газа в год. В про- 

шлом году был установлен рекорд – более 

45 млрд куб. м газа. Германия к этому уровню 

объема потребления, к этому объему импорта 

нашего газа шла в течение 40 лет, а Китайская 

Народная Республика буквально в течение 

одного дня в 2014 году, подписав контракт на-

покупку 38 млрд куб. м газа на 30 лет, встала 

в один ряд с нашими крупнейшими покупа- 

телями в Европе. И те переговоры, которые 

в настоящее время ведет «Газпром» с азиат- 

скими партнерами, по масштабу значительно 

больше, чем переговоры по потенциальным 

новым контрактам для европейского рынка.

Стратегия «Газпрома» для азиатского рын- 

ка соответствует общим стратегическим уста- 

ГАЗПРОМ: АКЦЕНТ НА АТР

2–3 сентября во Владивостоке состоялся Восточный экономический форум – 2016, главной 
целью которого стала интеграция Дальневосточного федерального округа в систему 
экономических связей Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). Форум в Приморье посетили 
около 2,5 тысяч гостей из 28 стран мира. Были обсуждены предложения для инвесторов, 
механизмы и инструменты поддержки предпринимателей, как реализуемые, так и только 
готовящиеся к реализации инфраструктурные, сырьевые и энергетические проекты 
на Дальнем Востоке. В мероприятии приняли участие топ-менеджеры 57 иностранных компаний, 
первые лица более чем 200 российских компаний. ПАО «Газпром» на форуме представил 
Председатель Правления компании Алексей Миллер. >>> стр. 3

На выставке RAO/CISOff shore в Санкт-Петербурге состоя-

лась презентация инновационной разработки ООО «Газпром 

трансгаз Санкт-Петербург» – первого отечественного обитае-

мого подводного аппарата по обследованию и диагностике ги-

дротехнических сооружений ПАО «Газпром» и участков мор-

ских магистральных газопроводов. Помимо того, аппарат смо-

жет принимать участие в аварийно-спасательных и судоподъ-

емных работах. 

Владимир Путин пообещал обсудить с руководством Газпрома 

возможность участия стройотрядов в прокладке газопрово-

да «Сила Сибири». Об этом он заявил на встрече президен-

та России с участниками строй отрядов, отвечая на соответ-

ствующую просьбу. Студенты, отмечая, что уже работали на 

таких объектах, как Керченский мост и космодром «Восточ-

ный», выразили желание применить свои навыки «и на дру-

гих масштабных стройках страны». 

ООО «Газпром добыча Уренгой», получив лицензию на право 

ведения образовательной деятельности своего Управления до-

школьных подразделений, оснастило ведомственные дет-

сады новым инвентарем, здесь появились театральные ма-

стерские, игровые тренажеры и спортивное оборудование. 

В перспективе – приобретение пособий, на правленных на 

развитие логического и математического мышления у детей 

сотрудников предприятия. 

В МИРЕ В СТРАНЕ В РЕГИОНЕ

ГАЗПРОМ: АКЦЕНТ НА АТР
Выступление Алексея 

Миллера на Восточном 

экономическом 

форуме – 2016

cтр. 1–3

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ 
И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес-

сиональный праздник 

в филиалах компании

cтр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
Всего за полгода 

в рязанском поселке Тума 

возвели современную 

компрессорную станцию.

cтр. 6

ЗДЕСЬ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПРОИГРАВШИХ
В Воронежском УМГ 

прошел ежегодный 

шахматный турнир

cтр. 11

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, 
МЫ ЗАБОТИМСЯ О БУДУЩЕМ
Cеминар-совещание 

молодых работников 

филиалов Общества

cтр. 4–5

НА ВЕРШИНЕ
Трое сотрудников 

нашей компании совершили 

восхождение на Эльбрус

cтр. 6

Примеры размещения иллюстраций
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     – Исторически так сложилось, что запад-
ноевропейские государства, и в первую оче-
редь Германия, ориентированы на поставки 
энергоносителей из России. Сотрудничество 
продолжается многие годы. Программа «газ 
в обмен на трубы», реализованная еще в нача-
ле 80-х годов в СССР, дала нам возможность 
построить газопроводы, а Германии      – поль-
зоваться голубым топливом. Так что связь 
с западногерманскими товаропроизводителя-
ми сложилась в результате конкретного ком-
мерческого проекта. Сейчас Германия      – круп-
нейший зарубежный потребитель газа, далее 

следуют Франция и Италия. Экономический 
интерес (кроме прочего) заставляет эти стра-
ны вести себя достаточно взвешенно в оцен-
ке ситуации в Южной Осетии.

На сегодняшний день каких-либо альтер-
нативных энергоносителей, которые могли 
бы заменить поставки газа из России, у За-
пада нет. Месторождение газа в Северном 
море может перекрыть потребность Европы 
не более чем на 5%. Что касается подземных 
хранилищ газа, половина из них полностью 
или в большей доле принадлежит «Газпро-
му». Управление осуществляется совместно, 
а с точки зрения использования «Газпром» 
имеет серьезное влияние.

     – Могут ли западноевропейские страны 
пере ориентироваться на других поставщи-
ков?

     – Наверное, могут, но в объеме не более 
чем 25%, а российский газ сейчас «закрыва-
ет» более 70% их потребностей. Так что су-
дите сами. Я думаю, каких-либо серьезных 
изменений в нашем сотрудничестве с ино-
странными партнерами не произойдет.

     – И второй вопрос: ваша компания ак-
тивно участвует в программе газификации 
России. Расскажите, пожалуйста, о ходе 
ее реализации.

     – В 2005     –2007 гг. «Газпром» инвестировал 
в газификацию российских регионов 43 млрд. 
руб. На эти средства осуществлялось стро-
ительство межпоселковых газопроводов. 
В свою очередь, региональные власти финан-
сировали внутрипоселковые сети, подготовку 
потребителей к приему газа. Общий объем 
затрат при этом был примерно сопоставим 

с затратами «Газпрома». В результате, в выше-
указанный период средний уровень газифи-
кации российских регионов вырос с 54 до 
62 процентов. Газ пришел в дома и квартиры 
13 миллионов россиян в 58 регионах России.

В нынешнем году «Газпром» планирует 
направить на газификацию 64 российских 
регионов еще 23,05 млрд. руб. Впереди мно-
го работы.

Надежда Сергеева (газета «Серпуховские 
вести» Серпуховского р-на Московской обл.):

     – Алексей Сергеевич, при общем росте цен 
всех волнует вопрос: а что будет с тарифа-

ми на газ? Могли бы вы рассказать о гряду-
щих изменениях?

     – Вначале о существующем порядке. Цены 
на газ, как известно, регулирует государство      – 
Федеральная служба по тарифам. А тариф 
на транспортировку газа является внутрен-
ним тарифом «Газпрома». Он рассчитывает-
ся на основании затрат, которые предъявляет 
газо транспортное предприятие. Тариф коле-

блется в зависимости от удаленности потре-
бителя от места добычи газа. В связи с этим 
Российская Федерация поделена на шесть 
поясов. Самый дешевый из них      – первый 
(Ханты-Мансийский округ), а самый до-
рогой      – шестой (центральная часть). Боль-
шинство наших потребителей находятся 
в 6-м поясе, то есть стоимость доставки газа 
в общей цене за него составляет 40%. Она 
складывается из аренды основных фондов 
(мы их арендуем у «Газпрома»), налоговых 
платежей, зарплаты, средств на капитальный 
ремонт. Предъявляемые затраты защищаются, 

то есть документально доказывается их обо-
снованность, вплоть до покупки карандашей. 
Только потом они включаются в тарифы. Воз-
можности тратить деньги по собственному 
усмотрению у нас нет. Если обратиться к за-
рубежному опыту, то там затраты на тран-
спортировку газа в 20 раз выше, чем у нас, 
и в несколько раз выше затраты на поддержа-
ние основных фондов, то есть на обеспече-
ние безопасной эксплуатации газопроводов.

Я надеюсь, что предложенная «Газпромом» 
ценовая политика будет одобрена правитель-
ством. Она предусматривает сохранение ре-
гулируемого рынка для населения, жилищно-
коммунального хозяйства и социальной сферы 
и переход на свободные цены для промышлен-
ности. Такой подход позволит если не остано-
вить рост цен для первой категории потреби-
телей, то держать его под контролем.

Владимир Дементьев (международный 
научно-технический журнал «АвтоГазо-
Заправочный Комплекс + Альтернативное 
топливо»):

     – Ваша компания реализует программу 
перевода транспорта на сжатый природный 
газ. Что именно было предпринято в рам-
ках программы и как вы в целом оцениваете 
эффективность ее осуществления?

     – Вопрос по адресу. Я являюсь членом сов-
местной комиссии Правительства Российской 
Федерации и Газового общества по газомо-
торному топливу.

Автомобильные газонаполнительные ком-
прессорные станции компании находятся 
в 9 областях производственной ответствен-
ности и служат для заправок компримиро-
ванным газом муниципального и прочего 
автотранспорта.

Всего в ведении ООО «Газпром трансгаз 
Москва» 23 АГНКС, эксплуатацией кото-
рых занимается специализированный филиал 
«Центравтогаз». Строились АГНКС в рамках 
проекта «Голубой коридор», который предус-
матривал создание системы таких станций 
на территории Восточной Европы и в Сиби-
ри. К сожалению, к моменту распада Совет-
ского Союза программа в полном объеме бы-
ла реализована только на Украине. У нас же 
АГНКС расположены лишь в крупных горо-
дах. На трассе их нет. Без строительства до-
полнительных станций о грузовых перевоз-
ках речь идти не может. Пока мы способст-
вуем переводу на газ малого муниципального 
транспорта. Эта программа достаточно эффек-
тивна. Примером может служить город Ново-
московск Тульской области, где на сжатый газ 
переведено 80% транспорта. 

Тем не менее, хотя абсолютные объемы ре-
ализации компанией сжатого природного газа 
и впечатляют (в 2007 г. они составили почти 
60 млн. кубометров      – это эквивалентно сот-
ням тысяч тонн высококачественного бензи-
на), следует признать, что внедрение ново-
го топлива идет медленнее, чем хотелось бы.

Также глава компании подробно отвечал 
на вопросы представителей региональных 
СМИ, которых интересовали аспекты гази-
фикации родных областей, районов и насе-
ленных пунктов.

Завершая этот содержательный диалог, 
Алексей Голубничий поблагодарил всех жур-
налистов, принявших участие в пресс-туре:

     – Благодаря вам жители нашей большой 
страны узнают, кто и чем занимается в ком-
пании, какие усилия прилагаются к тому, что-
бы газ бесперебойно поступал к потребите-
лю. Один из участников пресс-тура настолько 

впечатлился всем увиденным и услышанным, 
что в считанные минуты после брифинга 
сочинил и прочел это посвящение.

МНЕНИЯ
Пресс-тур будет широко и всесторонне ос-
вещен средствами массовой информации 
и наверняка вызовет значительный резонанс, 
особенно в регионах, входящих в зону про-
изводственной ответственности ООО «Газ-
пром трансгаз Москва». Вот несколько фраг-
ментов репортажей, написанных и отснятых 
в рамках визита журналистов на КС «Воло-
коламская».

«Мне, как представителю тульского края, 
было приятно увидеть на емкостях      – каме-
рах приема      – надпись: Тула     –Торжок. Следу-
ет отметить, что по потреблению газа Туль-
ская область занимает 3 место после Москвы 
и Московской области. Директор Белоусов-
ского УМГ Е.А. Смирнов, который сопрово-
ждал прессу на этот узел, рассказал об очист-
ке газопровода от мусора, о внутритрубной 
диагностике. Также речь шла и о защите га-
зопровода от злейшего врага      – коррозии. Нет 
сомнения, газовые магистрали весьма над-
ежны и хорошо защищены». (Анна Байра-
мова      – газета «Заря» Ефремовского района, 
Тульской области)

«Через газораспределительные сети «Газ-
пром трансгаз Москва» в Тамбовскую об-
ласть ежегодно поставляется 500 миллионов 
кубических метров голубого топлива. Учиты-
вая то, что сейчас идет активная газификация 
нашего региона, эта цифра будет неуклонно 
расти». (Владислав Соловьев, Виктор Мар-
ченко      – «Вести-Тамбов»)

«Европейский уровень безопасности стан-
ции дополнен и европейским пейзажем. Иде-
альный газон, яркие элементы производствен-
ных сооружений. Издалека похоже на детскую 
площадку. Однако «Газпром» более чем се-
рьезная организация. Контрольный пакет ак-
ций принадлежит государству. Газ стратеги-
ческое сырье…» (Вера Юркова, Валерий Чи-
кин      – «Вести-Рязань»)

«Время перед началом осенне-зимнего 
сезона для газовиков      – самое напряженное. 
Готовиться к нему они начали заранее. А это 
значит      – более 400 городов центральных ре-
гионов России, тысячи деревень и поселков 
могут рассчитывать на бесперебойную подачу 
голубого топлива». (Елена Романцева, Юрий 
Рязанцев      – «Вести-Курск»)

«Экскурсия по объекту для журналистов 
не прошла даром      – помимо массы техниче-
ских знаний мы получили представление о 
том, насколько серьезен подход сотрудников 
компании к своей напряженной, но необхо-
димой стране работе, в которой нет мелочей. 
14 регионов Российской Федерации, и в их 
числе Орловская область, могут это засви-
детельствовать с полным основанием». 
(Ирина Костина, Александр Воронович      – 
«Вести-Орел»)

УЧАСТНИКИ ПРЕСС-ТУРА
Телевизионные каналы были представлены: 
ГТРК «Курск»      – Е. Романцева, Ю. Рязанцев, 
ГТРК «Тамбов»      – В. Соловьев, В. Марченко, 
ГТРК «Орел»      – И. Костина, А. Воронович, 
ГТРК «Ока» (Рязань)      – В. Юркова, В. Чикин. 

Среди «пишущих» журналистов в пресс-ту-
ре участвовали:  В. Дементьев («АГЗК+АТ»), 
Н. Сирота («Российская газета-Черноземье»), 
Н. Русанова («Комсомольская правда-Чер-
ноземье»), Л. Ставцева («Орловская прав-
да»), С. Егоров («Белгородские известия»), 
В. Передерий (Белгородская областная газета 
«Смена»), В. Зенкин (газета Жуковского 
р-на Калужской обл. «Жуковский вестник»), 
Л. Моргач («Брянский рабочий»), Н. Крас-
носельская («Деснянская правда»), В. Лютов 
(«Семилукская жизнь»), В. Золотарев («Ли-
пецкая газета»), А. Байрамова (газета Ефре-
мовского р-на Тульской обл. «Заря»), О. Пи-
чугина («Рязанские ведомости»), Е. Юрков 
(газета Старожиловского р-на Рязанской обл. 
«Старожиловские просторы»).

Наталья СОКОЛОВА 

Наша компания      – одно из важных 
пред приятий «Газпрома», ее газо-
транспортная система, доставляющая 
ежегодно 300 млрд. кубометров газа, 
устойчиво работает на протяжении 
последних 20 лет. 

4 С МЕСТА СОБЫТИЙ

журналистов в сопровождении трех гидов      – 
инженеров КС Алексея Батина, Вадима Хухля-
кова и Владимира Ногаева      – обошли всю тер-
риторию станции. Они побывали на насосном 
складе турбинных масел КП-22Ф и МС-8П, 
необходимых для бесперебойной работы ком-
прессорного цеха. «Экскурсоводы» подробно 
рассказали о принципах функционирования 
узла очистки газа, куда первоначально для 
обработки пылеуловителями и фильтросе-
параторами поступает газ из магистрально-
го газопровода. Далее гостей проводили на 
пункт охлаждения газа 60 вентиляторами об-
щей мощностью 390 кВт. И наконец, участ-
никам пресс-тура представили «ядро» ком-
прессорной станции      – 4 современных газо-
перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 
и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 
56 МВт. Рассказали о принципах работы и ав-
томатической системе безопасности, установ-
ленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-
ным щитом управления КС «Волоколамская», 
куда стекается полная информация со всех 
технологических установок станции и отку-
да осуществляется централизованное управ-
ление ими. Гиды объясняли журналистам, что 
дежурный диспетчер может, к примеру, вклю-
чить насос, подняв давление питьевой воды 
(это самая элементарная операция). И так же 
легко с помощью систем телемеханики где-
нибудь за 50 км от КС переставить кран, за-
ставив газ двигаться в нужном направлении. 
Именно такую манипуляцию проделал, клик-
нув мышью, Президент Дмитрий Медведев      – 
и меньше чем через минуту голубой поток по-
шел по другой трубе.

Во время экскурсии переполненные впе-
чатлениями журналисты расспрашивали сво-
их сопровождающих абсолютно обо всем, 
начиная с функций узла подключения КС 
к газопроводу, и почему он находится на зна-
чительном расстоянии от станции, заканчи-
вая темой хладагентов      – применяются ли они 
в процессе охлаждения газа? Но основная 
часть вопросов была по священа ГПА. В част-
ности, журналистов интересовало, почему на 
КС «Волоколамская» работают по два агрега-
та разной мощности – 12 и 16 МВт.

– Это необходимо для того, чтобы мы 
могли свободно регулировать различные 
газовые потоки в зависимости от ежедневного 
распорядка, который поступает к нам утром      – 
ответили экскурсоводы.      – Поскольку разная 
мощность привода, это и разная производи-
тельность компрессора, можно, подключая их 
в различной комбинации, свободно варьиро-
вать направлениями газовых потоков.

– А КПД агрегатов вас удовлетворяет?
     – Здесь лучший КПД из всех существую-

щих. Если говорить про нагнетатель, его КПД 
составляет 85     –87%. А у газотурбинного дви-
гателя (ПС-90) он равен 36     –38%. Это двига-
тели последнего поколения.

БРИФИНГ
Многочисленные вопросы журналистов, 
звучавшие во время экскурсии, были лишь 
разминкой перед брифингом генерального 
директора ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Алексея Голубничего, который состоялся 
в заключение пресс-тура. Вот ключевые 
темы, обсуждавшиеся в беседе.

Два вопроса от Натальи Арсеньевой (га-
зета «Сенеж» Солнечногорского р-на Мос-
ковской обл.):

     – Алексей Сергеевич, как вы оцениваете 
все сделанное вашим предприятием в 2008 
году и каковы ближайшие планы на будущее?

     – Думаю, что читателям действительно 
интересно об этом узнать, потому постара-
юсь ответить подробно на этот вопрос. Рабо-
та в газовой промышленности тяжелая и не-
простая. Если схематично      – это добыча, тран-
спортировка газа, доставка его по требителям. 

У газовиков год делится на два основных 
периода. Самый важный      – зимняя эксплуата-
ция. Второй период      – подготовка к этой экс-
плуатации. Для нас нынешний год был пози-
тивным во всех отношениях. Самое главное      – 
мы не допустили в зоне своей ответственности 
ни одной аварийной ситуации, которая могла 
бы серьезно повлиять на газоснабжение по-
требителей. Это, безусловно, результат осу-
ществляемой на предприятии планомерной 
работы по модернизации, капитальному ре-
монту, поддержанию в идеальном рабочем 
состоянии основных фондов.

Как вы уже поняли из презентации, на-
ша компания      – одно из важных предприятий 
«Газпрома», ее газотранспортная система, до-
ставляющая ежегодно 300 млрд. кубометров 
газа, устойчиво работает на протяжении по-
следних 20 лет. И то, что через наши сети 
проходит две трети экспортного газа, идуще-
го в Европу, тоже показатель стабильности 
работы.

В «Газпроме» существуют трехлетняя и 
долгосрочная программы реконструкции 
и модернизации основных фондов. Акцент 
делается на двух основных направлениях. 
Первое: создание альтернативных маршрутов 
транспорта газа для исключения технологи-
ческих и политических рисков при поставке 
газа на экспорт. Второе: повышение надеж-
ности существующей газотранспортной сис-
темы. Именно это направление является клю-
чевым в деятельности нашего предприятия.

Три года назад перед нами в связи с ростом 
газопотребления была поставлена масштаб-
ная задача      – увеличить на 30% поставки газа 
в Московский регион. Москва и область уже 
сейчас являются крупнейшими потребителя-
ми      – свыше 50 млрд. кубометров газа в год. 
Эта цифра сопоставима с поставками газа 
в Германию, Францию и Италию, вместе взя-
тыми. А теперь газопотребление должно уве-
личиться еще на 20 млрд. кубометров. Реша-
ется эта задача комплексно. На КС «Волоко-
ламская» тоже ляжет часть работ. Кроме этого, 
в нынешнем году мы завершим строительст-
во второй нитки магистрального газопрово-
да «Касимовское ПХГ     –КС «Воскресенск», 
соединяющего Касимовское подземное хра-
нилище газа в Рязанской области с Москвой. 
В этом хранилище постоянно находится 
25 млрд. кубометров активного газа, предназ-
наченного для перекрытия пиковых нагру-
зок в Московском и Центральном регионах 
в период резких похолоданий.

     – Скажите, пожалуйста, с чем связано 
переименование вашего предприятия, ведь 
до недавнего времени ООО «Газпром транс-

газ Москва» носило более привычное для всех 
название ООО «Мострансгаз»?

     – Это распространенная мировая практи-
ка, чтобы в названии дочернего Общества 
обязательно присутствовало название мате-
ринской компании. В нашем случае      – то же 
самое. «Газпром»      – жестко вертикально ин-

тегрированная компания      – провела в рамках 
своей организационной структуры соответ-
ствующие изменения. И теперь каждая его 
«дочка» имеет в своем названии общий зна-
менатель      – «Газпром», а числитель      – то, что 
осуществляет это предприятие (в нашем слу-
чае      – транспортировка газа). Третьим состав-
ляющим названия является тот регион или 
город, где расположено дочернее Общество.

За время существования наше предприя-
тие      – родоначальник транспорта газа в Рос-
сии      – четыре раза меняло свое название: 
Управление по эксплуатации газопровода 
«Саратов      – Москва», Московское управле-
ние магистральных газопроводов, ПО «Мо-
странсгаз», ООО «Мострансгаз».

С 1 марта 2008 г. мы в пятый раз стали на-
зываться по-другому. Конечно, и я, и мои кол-
леги еще долго будем привыкать к новому 
названию. Но оно не означает каких-либо 
корпоративных или структурных перемен. 
Все наши приоритеты      – прежние.

Александр Фурсов (газета «Тамбов ская 
жизнь»):

     – В связи с событиями в Южной Осетии 
на Западе стали раздаваться заявления, 
что без российского газа там вполне могут 
обойтись. К тому же наличие подземных 
хранилищ позволит им пережить все ката-
клизмы. Соответствует ли это действи-
тель ности?

Начальник Белоусовского УМГ Евгений Смирнов представляет гостям узел подключения станции 
к магистральному газопроводу «Тула     –Торжок» (фото: ИТАР ТАСС)

Брифинг генерального директора А.С. Голубничего
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– Предлагаю вспомнить нынешнее лето, 
если его можно так назвать. Полтора ме-
сяца сплошных дождей. Как вы работали 
в этих условиях?

– Период был многоводным, поэтому до 

середины лета работали береговым водос-

бросом, чего не было ранее. Притоки значи-

тельно превышали пропускную способность 

гидростанции в 50 м3 в секунду, поэтому, что-

бы не произошло переполнения водохранили-

ща, мы работали еще и вхолостую: сбрасыва-

ли избытки воды береговым паводковым во-

досбросом.

– Назовите самые запоминающиеся собы-
тия в жизни Нугушского гидроузла. Как вы-
ходили из сложных ситуаций?

– Половодье 1990 года было самым много-

водным за всю историю гидроузла. Я был оче-

видцем этих событий: вода стекала с окрест-

ных гор вместе со снегом, к большой приточ-

ности добавился еще и дождь. В это время 

работали все пропускные отверстия сооруже-

ний. Объем половодья составил 1143 млн м3, 

максимальный приток – 1167 м3/с, макси-

мальный сброс – 1148 м3/с. Многие насе-

ленные пункты, расположенные ниже по те-

чению, оказались в зоне подтопления. По 

наблюдениям, такие половодья случаются 

раз в сто лет, и никто не может дать гаран-

тии, что такая ситуация не повторится. Сейчас 

многие хотят жить как можно ближе к реке, 

поэтому желающим строиться можно посо-

ветовать внимательнее отнестись к выбору 

участка для застройки.

– Сейчас используется много альтерна-
тивных видов получения энергии: ветровая, 
солнечная... Как вы считаете, энергия воды 
– вечная? И каков запас прочности у гидро-
узла, построенного полвека назад?

– Энергия воды вечная при бережном отно-

шении человека к природе. Нельзя кардиналь-

но вмешиваться, поворачивать реки вспять, от-

водить русла в другом направлении. Мы долж-

ны помнить о том, что случилось с Аральским 

морем. Без вмешательства человека река те-

кла миллионы лет и будет течь еще столько же, 

и мы сможем пользоваться ее благами. Поэто-

му работаем в гармонии с природой. Гидро-

технические сооружения на Нугуше проек-

тировались и строились с запасом прочности 

и рассчитаны не менее чем на 100 лет.

Сейчас золотая середина, и надеемся, что 

еще через 50 лет надежность гидроузла со-

хранится. Кстати, регулярно специальная ко-

миссия проверяет устойчивость плотины, 

соответствие проектным значениям, мы по-

лучаем декларацию безопасности на гидро-

технические сооружения.

– За 50 лет какие ремонты и модерниза-
ции претерпел гидроузел?

– На предприятии постоянно обновляется 

оборудование, проводятся мероприятия по 

усилению антитеррористической защищен-

ности, модернизация систем телекоммуни-

кации и связи. На сегодняшний день прошли 

капитальные ремонты двух гидроагрегатов, 

в этом году планируется капитальный ремонт 

третьего. Кроме того, перед началом каждого 

зимнего периода проводятся текущие ремон-

ты оборудования.

– Впереди большой праздник. Что было 
главным для вашего предприятия все эти 
годы?

– Главное для коллектива гидроузла – обес-

печить надежность гидротехнических соору-

жений, механического и энергетического обо-

рудования. Сегодня гидроузел обслуживает 

32 человека – это электромонтеры, машини-

сты, токари, слесари, обходчики. Все они про-

фессионалы  своего дела.

Ирина СЕРГЕЕВА 

В коллективе предприятия немало представителей славных династий. Один из них, мастер Николай Карамаев, 
в этом году отметил профессиональный юбилей – 20 лет работы на Нугушском гидроузле

В центральном пункте управления гидроэлектростанции

ПРОИЗВОДСТВО

Значительное большинство автоматизиро-

ванных систем управления технологиче-

скими процессами (АСУТП) Общества 

в настоящее время в качестве операционной 

системы персональных компьютеров исполь-

зуют Microsoft Windows различных модифи-

каций, к примеру NT/2000/XP/Vista. 

Однако прогресс не стоит на месте, и с те-

чением времени появляются новые версии 

операционных систем, которые приходят 

на замену старым. В связи с чем компания 

Microsoft объявила о завершении расширен-

ной поддержки предыдущих версий опера-

ционных систем, и это означает, что обновле-

ния и пакеты исправлений для данных версий 

выпускаться больше не будут. Антивирусное 

программное обеспечение и другие средства 

защиты стали ограниченными в своих воз-

можностях и не смогут более обеспечить без-

опасность платформы.

Особенность этого процесса такова, что 

одновременно с прекращением поддержки 

устаревших версий Windows существует 

проблема прекращения производства и, со-

ответственно, продажи компьютерного обо-

рудования, серверов, операторских станций, 

способных работать под управлением этих 

операционных систем. По этим причинам, 

с одной стороны, становится невозможным 

ремонт и замена автоматизированных рабо-

чих мест операторов АСУТП в случае выхо-

да их из строя. 

С другой стороны, используемое в ком-

пании «Газпром нефтехим Салават» сис-

темное программное обеспечение АСУТП 

жестко привязано именно к старым версиям 

Windows, поэтому после замены оборудо-

вания и перехода на новые операционные 

системы потребуется также и обновление 

(так называемая «миграция») программно-

го обеспечения АСУТП.

План охватывает период с 2016 по 

2018 год и включает в себя такие мероприя-

тия, как замена станций операторов и ин-

женеров, серверного оборудования с пол-

ным обновлением системного программно-

го обеспечения АСУТП, которое способно 

работать под управлением операционной 

системы Windows 7.

Сергей ФЕДОРОВ 

С 2016 по 2018 год в ОАО «Газпром нефтехим Салават» запланирована работа по замене станций операторов и инженеров, 
а также серверного оборудования в целях полного  обновления системного программного обеспечения АСУТП и возможности 
функционировать под управлением операционной системы Windows 7.

 В КОМПАНИИ НАЧАЛАСЬ МОДЕРНИЗАЦИЯ АСУТП

Инженер АСУТП НПЗ Сергей Потапов (слева) и старший оператор цеха № 9 Евгений Грешнов 
обсуждают особенности нового интерфейса
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– Виктор Васильевич, для начала давайте 
представим Нугушский гидроузел нашим чита-
телям. Кстати, чем отличается гидроузел от 
гидроэлектростанции?

– Гидроузел – это целый комплекс гидро-

технических сооружений, он включает в се-

бя плотину, береговой водосброс и электро-

станцию в том числе.

– Каковы характеристики гидроузла – его 
мощность, пропускная способность, разме-
ры дамбы, а также площадь водохранилища, 
другие параметры, по которым можно пред-
ставить масштаб вашей работы?

– Установленная мощность Нугушской ГЭС 

составляет 11, 25 МВт. Если интересно, пло-

щадь водохранилища – 25 км2, объем воды в 

нем составляет 400 млн м3 . Наша первооче-

редная задача – именно надежное водоснаб-

жение промышленных предприятий и насе-

ленных пунктов. Мы не ставим перед собой 

цель достичь максимума выработки по элек-

троэнергии, как правило, из-за дефицита вод-

ных ресурсов. Каждый, кто приезжает на Ну-

гуш, в первую очередь обращает внимание на 

плотину. Высотой она примерно с десятиэтаж-

ный дом – 31 метр, длиной 2 км 187 метров. 

Для сравнения, соответствующие параметры 

Юмагузинского водохранилища – 60 метров 

и 650 метров. Наша плотина в 3 с лишним 

раза длиннее, что не влияет ни на выработку 

энергии, ни на расход воды и требует больше 

ресурсов для ее обслуживания. По первона-

чальному проекту планировалось расположить 

створ плотины ниже по течению на 5 км, тог-

да бы  ли карстовые провалы. Поэтому выбра-

ли более безопасное место для строительства 

здесь, на скальных грунтах. 

– Каковы основные показатели эффектив-
ности вашей деятельности?

– За все время работы гидроузел вырабо-

тал электроэнергии более 1,5 млрд кВт●ч. При 

прежних мощностях компании «Газпром неф-

техим Салават» этого объема хватило бы на 

год работы. По воде у нас тоже ведется посто-

янная статистика: в среднем ежегодно объем 

половодья составляет 650 млн м3. До Салава-

та наша вода доходит за двое суток, объемы 

ее потребления огромные, и совершенно оче-

видно, что, если бы не постоянный приток из 

водохранилища, ниже Стерлитамака в летний 

период река Белая обмелела бы в несколько 

раз. При этом мы должны всю накопленную 

весной воду сливать планомерно в течение го-

да, чтобы этих ресурсов хватило для снабже-

ния промышленности и лежащих ниже по те-

чению городов и населенных пунктов.

– От чего зависят результаты вашей 
работы?

– Выработка электроэнергии зависит от 

надежности работы оборудования и водно-

сти года. При этом водность спрогнозиро-

вать невозможно. Мы руководствуемся крат-

косрочными прогнозами Гидрометцентра 

и собственными замерами, которые, как пра-

вило, проводим начиная с нового года: анали-

зируем высоту снежного покрова, запасы во-

ды в снеге и многие другие параметры. Важно 

знать заранее, будет ли наполнено водохрани-

лище и какие объемы нужно сбрасывать. Кро-

ме того, на гидроузле стоят уровнемеры, кото-

рые в режиме онлайн замеряют уровень воды 

в верхнем и нижнем бьефах, то есть уровень 

воды мы можем отслеживать каждую секунду.

Виктор Суслов, начальник Нугушского гидроузла

Нугушский гидроузел включает в себя плотину, береговой водосброс и электростанцию.

Нугушский гидроузел ведет свою историю с 30 сентября 1967 года. С тех пор он непрерывно обеспечивает водой промышленные предприятия 
ишимбая, Салавата, Стерлитамака и населенные пункты. нугушский гидроузел долгое время входил в состав компании «Газпром нефтехим 
Салават», сегодня это дочернее предприятие ООО «Ново-Салаватская ТЭц». На днях небольшой коллектив третьей по величине ГЭС в республике 
отметит 50-летний юбилей предприятия. О рабочих буднях рассказывает начальник гидроузла Виктор Суслов.

РАБОТА В ГАРМОНИИ С ПРИРОДОЙ

НОВОСТИ ФИЛИАЛОВ

Объект строительства находится в 40-ки-

лометровой зоне Северного полярного 

круга с крайне суровыми климатически-

ми условиями. В Новый Уренгой перебазиро-

вана специальная техника, произведена раз-

бивка свайного поля, где бригады уже при-

ступили к погружению металлических свай 

буропускным методом (всего их более 4 ты-

сяч штук). Работы ведутся в зоне вечной мер-

злоты по принципу Х1, то есть с сохранени-

ем грунта в естественном состоянии, чтобы 

исключить деформацию основания площадки.

Цех металлоконструкций в данное вре-

мя разворачивает выпуск необходимой про-

дукции. Опыта в этом направлении деятель-

ности коллективу «Югорскремстройгаза» 

не занимать. Например, при строительстве 

Няганской ГРЭС и объекта «Расширение 

Пунгинского ПХГ» сваебойный участок Обще-

ства погрузил более 14 тысяч различных ви-

дов конструкций – железобетонных, состав-

ных, железных с дальнейшим бетонированием.

Для производства качественных работ на-

объекте строительства дожимной компрессор-

ной станции на Восточно-Уренгойском лицен-

зионном участке приобретены современная 

техника и оборудование. До конца 2017 года 

«Югорскремстройгазу» предстоит реализо-

вать весь цикл работ, начиная от изготовле-

ния ростверков под блочные турбоагрегаты 

до возведения промышленных зданий и мон-

тажа технологического оборудования. Кроме 

этого, в зоне ответственности ООО «Югор-

скремстройгаз» общестроительные работы.

Анна ПЕТРОВА 

НОВЫЙ ОБЪЕКТ – 
НОВАЯ СТУПЕНЬ КАЧЕСТВА
Среди объектов, возведенных строительным предприятием «Югорскремстройгаз», которое 
на протяжении нескольких последних лет входит в состав холдинга «Газпром центрремонт», – 
станции охлаждения газа, компрессорные станции, Няганская и Челябинская ГРЭС, 
Аргаяшская ТЭЦ, жилые дома, здания банков, больницы, аэропорт и железнодорожный вокзал.

Обвязка технологического оборудования

Игорь Таратунин, технический директор 
ООО «Газпром нефтехим Салават»:

– Строительство Нугушского гидротехнического узла 

по заказу и под руководством дирекции строительства Са-

лаватского нефтехимического комбината № 18 в далекие 

шестидесятые годы имело огромное значение для крупно-

го промышленного куста южной части Башкирской АССР 

и республики в целом. 

Гидроузел уверенно справляется с поставленной задачей, 

обеспечивая водой население, организации и предприятия 

вверенного района, осуществляя регулирование реки Бе-

лой, попутно вырабатывая электроэнергию.

В большей степени из высококвалифицированных спе-

циалистов комбината № 18 с самого начала эксплуатации на предприятии сложился 

профессиональный и работоспособный коллектив. В разное время в разных условиях 

работники гидроузла одинаково ответственно выполняли и сейчас выполняют главную 

задачу – непрерывно и целенаправленно проводят работу по совершенствованию мето-

дов эксплуатации, повышению надежности и эффективности основного оборудования 

и сооружений. На сегодняшний день Нугушский гидротехнический узел по-прежнему 

является одним из важных объектов Башкортостана, необходимость которого не требу-

ет доказательств. Благодарю ветеранов, стоявших у истоков эксплуатации, за их нелег-

кий самоотверженный труд, передачу опыта и знаний нынешнему коллективу гидроузла. 

Здоровья всем и благополучия!
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Открыл пресс-тур заместитель генераль-

ного директора      – главный инженер 

ООО «Газпром трансгаз Москва» Бо-

рис Буховцев. 

В начале своего выступления он подроб-

но рассказал о деятельности компании, яв-

ляющейся одной из крупнейших «дочек» 

«Газпрома» сразу по нескольким показате-

лям: протяженности линейной части газо-

проводов      – предприятие эксплуатирует око-

ло 22 тысяч километров (15% трубопроводов 

ОАО «Газпром»); количеству газораспредели-

тельных станций      – свыше 720 ГРС (1/5 часть 

всех ГРС «Газпрома»), а также по установ-

ленной мощности газоперекачивающих аг-

регатов на компрессорных станциях      – око-

ло 3000 МВт (что соответствует мощности 

100 реактивных самолетов типа МИГ-31).      – 

ООО «Газпром трансгаз Москва» обеспечива-

ет газом 14 субъектов европейской части Рос-

сии. Общий объем поставок      – около 300 мил-

лиардов кубометров в год, в том числе около 

90 миллиардов кубометров      – непосредственно 

российским потребителям. Особая гордость      – 

«сердце» предприятия      – его 24 компрессор-

ных станции, насчитывающие 47 производ-

ственных цехов. 

Далее был сделан акцент на работе КС «Во-

локоламская»      – новейшем объекте компа-

нии, расположенном в 120 километрах от 

Москвы. Станция входит в состав одного из 

ее филиалов      – Белоусовского управления ма-

гистральных газопроводов, эксплуатирующе-

го свыше 1600 км газовых труб и поставля-

ющего природный газ в объеме 1 миллиард 

кубометров в год потребителям Московской 

и Калужской областей. 

КС «Волоколамская» относится к маги-

стральному газопроводу «Тула     –Торжок» си-

стемы газопроводов «Ямал     –Европа». Ввод 

объекта в эксплуатацию в 2007 году позволил 

увеличить возможность подачи газа в этом на-

правлении до 70 миллионов кубометров в сут-

ки. Главная достопримечательность станции      – 

4 современных отечественных, полностью 

автоматизированных, газоперекачивающих 

агрегата с приводом от авиационных газо-

турбинных двигателей, с центробежными на-

гнетателями, оснащенными сухими уплотне-

ниями.

ЭКСКУРСИЯ
По завершении тематической части для участ-

ников пресс-тура была организована свое-

образная экскурсия по КС «Волоколамская».

Начальник Белоусовского УМГ Евгений 

Смирнов показал журналистам полностью 

автоматизированный узел подключения КС 

к магистральному газопроводу «Тула      – Тор-

жок». Все его параметры      – давление, темпе-

ратура, состояние запорной арматуры      – в ре-

жиме «он-лайн» передаются на главный щит 

управления «Волоколамской», откуда эти 

данные поступают в диспетчерское управле-

ние ООО «Газпром трансгаз Москва» и ЦП-

ДУ ОАО «Газпром». На территории узла под-

ключения также находятся камера приема 

очистного сооружения, при помощи которо-

го производится очистка полости газопрово-

да мот загрязнений и камеры приема-запуска 

«снарядов» дефектоскопа, предназначен-

ных для регулярного (не реже одного раза 

в 3–5 лет) проведения внутритрубной диаг-

ностики газопровода. Затем около полусотни 

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
В преддверии профессионального праздника – Дня работников нефтяной и газовой промышленности – ООО «Газпром трансгаз Москва» 
организовало пресс-тур для представителей 40 федеральных, региональных и районных средств массовой информации из 14 регионов 
России на компрессорную станцию «Волоколамская», считающуюся лидером российской газовой отрасли в сфере использования 
новейших технологий. 

>>> стр. 3

ЧТО СТОИТ ЗА СЛОВОМ «ГАЗ»?
Пресс-тур на КС «Волоколамская»

cтр. 1–3

ЛЮБИМ ТРУДИТЬСЯ И ВЕСЕЛИТЬСЯ
Как отмечали профес сиональный 

праздник в филиалах компании

cтр. 4–5

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ «ТУМЫ»
В рязанском поселке Тума возвели 

современную компрессорную станцию

cтр. 6

РАЗВИВАЯ МОЛОДЕЖЬ, МЫ ЗАБОТИМСЯ 
О БУДУЩЕМ
Cеминар-совещание молодых работников 

cтр. 7

НАЧИНАЕТСЯ ВЫПЛАТА ДИВИДЕНДОВ
АКЦИОНЕРАМ ПАО «ГАЗПРОМ»

20 июля объявлено датой начала выплаты 

дивидендов. Датой завершения выплаты 

номинальным держателям и являющимся про- 

фессиональными участниками рынка ценных 

бумаг доверительным управляющим, зареги- 

стрированным в реестре акционеров, назна-

чено 3 августа. Другим зарегистрированным 

в реестре акционеров лицам – 24 августа.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию (на 9,6% выше уровня прош-

лого года). 

Дивиденды составляют более 50% от скор-

ректированной чистой прибыли, определен-

ной по данным бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ПАО «Газпром» за 2015 год, со-

ставленной в соответствии с требованиями 

российского законодательства.

Данные решения полностью соответству-

ют рекомендациям Совета директоров и ре-

ализуются согласно Дивидендной политике 

ПАО«Газпром», утвержденной в новой редак-

ции в 2010 году. Документ отображает направ-

ленность корпорации на повышение прозрач-

ности расчета и предсказуемости для акцио-

неров уровня дивидендных выплат.

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

ГАЗПРОМ НАРАЩИВАЕТ ЭКСПОРТ 
ПРИРОДНОГО ГАЗА ВО ФРАНЦИЮ

14 сентября состоялся визит делегации 

ПАО «Газпром» во главе с Председателем 

Правления Алексеем Миллером во Фран-

цию. В рамках визита в Париже прошла рабо-

чая встреча Алексея Миллера и Президента, 

Генерального директора EDF Жана-Бернара 

Леви. Особое внимание стороны уделили во-

просам создания новых маршрутов для экс-

порта российского газа в Европу с учетом воз-

обновления проекта «Турецкий поток». 

Состоялась также рабочая встреча Алексея 

Миллера и Председателя Совета директоров 

ENGIE Жерара Местралле. Участники встре-

чи обсудили текущее состояние и перспекти-

вы разви- тия сотрудничества, в том числе по 

проекту «Северный поток – 2».

Годовое Общее собрание акционеров, 

которое прошло в июне этого года, утвердило 

размер дивидендов по результатам деятельно-

сти ПАО «Газпром» за 2015 год – 7 руб. 89 коп. 

на одну акцию. 

НОВОСТИ ГАЗПРОМАПРОИЗВОДСТВО

4 ГЛАВНАЯ ТЕМА

– Виктор Васильевич, для начала давайте 
представим Нугушский гидроузел нашим чита-
телям. Кстати, чем отличается гидроузел от 
гидроэлектростанции?

– Гидроузел – это целый комплекс гидро-

технических сооружений, он включает в се-

бя плотину, береговой водосброс и электро-

станцию в том числе.

– Каковы характеристики гидроузла – его 
мощность, пропускная способность, разме-
ры дамбы, а также площадь водохранилища, 

другие параметры, по которым можно пред-
ставить масштаб вашей работы?

– Установленная мощность Нугушской ГЭС 

составляет 11, 25 МВт. Если интересно, пло-

щадь водохранилища – 25 км2, объем воды в 

нем составляет 400 млн м3 . Наша первооче-

редная задача – именно надежное водоснаб-

жение промышленных предприятий и насе-

ленных пунктов. Мы не ставим перед собой 

цель достичь максимума выработки по элек-

троэнергии, как правило, из-за дефицита вод-

ных ресурсов. Каждый, кто приезжает на Ну-

гуш, в первую очередь обращает внимание на 

плотину. Высотой она примерно с десятиэтаж-

ный дом – 31 метр, длиной 2 км 187 метров. 

Для сравнения, соответствующие параметры 

Юмагузинского водохранилища – 60 метров 

и 650 метров. Наша плотина в 3 с лишним 

раза длиннее, что не влияет ни на выработку 

энергии, ни на расход воды и требует больше 

ресурсов для ее обслуживания. По первона-

чальному проекту планировалось расположить 

створ плотины ниже по течению на 5 км, тог-

да бы  ли карстовые провалы. Поэтому выбра-

ли более безопасное место для строительства 

здесь, на скальных грунтах. 

– Каковы основные показатели эффектив-
ности вашей деятельности?

– За все время работы гидроузел вырабо-

тал электроэнергии более 1,5 млрд кВт●ч. При 

прежних мощностях компании «Газпром неф-

техим Салават» этого объема хватило бы на 

год работы. По воде у нас тоже ведется посто-

янная статистика: в среднем ежегодно объем 

половодья составляет 650 млн м3. До Салава-

та наша вода доходит за двое суток, объемы 

ее потребления огромные, и совершенно оче-

видно, что, если бы не постоянный приток из 

водохранилища, ниже Стерлитамака в летний 

период река Белая обмелела бы в несколько 

раз. При этом мы должны всю накопленную 

весной воду сливать планомерно в течение го-

да, чтобы этих ресурсов хватило для снабже-

ния промышленности и лежащих ниже по те-

чению городов и населенных пунктов.

– От чего зависят результаты вашей 
работы?

– Выработка электроэнергии зависит от 

надежности работы оборудования и водно-

сти года. При этом водность спрогнозиро-

вать невозможно. Мы руководствуемся крат-

косрочными прогнозами Гидрометцентра 

и собственными замерами, которые, как 

правило, проводим начиная с нового года: 

анализируем высоту снежного покрова, 

запасы воды в снеге и многие другие параме-

тры. Важно знать заранее, будет ли наполнено 

водохранилище и какие объемы нужно сбра-

сывать. Кроме того, на гидроузле стоят уров-

немеры, которые в режиме онлайн замеряют 

уровень воды в верхнем и нижнем бьефах, 

то есть уровень воды мы можем отслеживать 

каждую секунду.

– Предлагаю вспомнить нынешнее лето, 
если его можно так назвать. Полтора ме-
сяца сплошных дождей. Как вы работали 
в этих условиях?

– Период был многоводным, поэтому до 

середины лета работали береговым водос-

бросом, чего не было ранее. Притоки значи-

тельно превышали пропускную способность 

гидростанции в 50 м3 в секунду, поэтому, что-

Нугушский гидроузел ведет свою историю с 30 сентября 1967 года. С тех пор он непрерывно обеспечивает водой промышленные предприятия 
ишимбая, Салавата, Стерлитамака и населенные пункты. нугушский гидроузел долгое время входил в состав компании «Газпром нефтехим 
Салават», сегодня это дочернее предприятие ООО «Ново-Салаватская ТЭЦ. На днях небольшой коллектив третьей по величине ГЭС в республике 
отметит 50-летний юбилей предприятия. О рабочих буднях рассказывает начальник гидроузла Виктор Суслов.

РАБОТА В ГАРМОНИИ 
С ПРИРОДОЙ

Значительное большинство автоматизиро-

ванных систем управления технологиче-

скими процессами (АСУТП) Общества 

в настоящее время в качестве операционной 

системы персональных компьютеров исполь-

зуют Microsoft Windows различных модифи-

каций, к примеру NT/2000/XP/Vista. 

Однако прогресс не стоит на месте, и с те-

чением времени появляются новые версии 

операционных систем, которые приходят 

на замену старым. В связи с чем компания 

Microsoft объявила о завершении расширен-

ной поддержки предыдущих версий опера-

ционных систем, и это означает, что обновле-

ния и пакеты исправлений для данных версий 

выпускаться больше не будут. Антивирусное 

программное обеспечение и другие средства 

защиты стали ограниченными в своих воз-

можностях и не смогут более обеспечить без-

опасность платформы.

Особенность этого процесса такова, что 

одновременно с прекращением поддержки 

устаревших версий Windows существует 

проблема прекращения производства и, со-

ответственно, продажи компьютерного обо-

рудования, серверов, операторских станций, 

способных работать под управлением этих 

операционных систем. По этим причинам, 

с одной стороны, становится невозможным 

ремонт и замена автоматизированных рабо-

чих мест операторов АСУТП в случае выхо-

да их из строя. 

С другой стороны, используемое в ком-

пании «Газпром нефтехим Салават» сис-

темное программное обеспечение АСУТП 

жестко привязано именно к старым версиям 

Windows, поэтому после замены оборудо-

вания и перехода на новые операционные 

системы потребуется также и обновление 

(так называемая «миграция») программно-

го обеспечения АСУТП.

Для исключения неблагоприятного разви-

тия событий Управление главного метролога 

заблаговременно разработало план модерни-

зации применяемых в Обществе комплексов 

технических средств от ведущих производите-

лей АСУТП ООО «Иокогава Электрик СНГ» 

и ЗАО «Хоневелл». План охватывает период 

с 2016 по 2018 год и включает в себя такие 

мероприятия, как замена станций операторов 

и инженеров, серверного оборудования с пол-

ным обновлением системного программно-

го обеспечения АСУТП, которое способно 

работать под управлением операционной си-

стемы Windows 7.

Принимая во внимание необходимость оп-

тимизации расходов Общества, объемы и ка-

лендарные планы модернизации тщательно 

прорабатывались по каждой конкретной уста-

новке. На 2016 год было запланировано и уже 

проведена модернизация двух систем на ГХЗ 

и одной на НПЗ. 

В 2017 году планируется проведение мо-

дернизации на четырех объектах завода «Мо-

номер», двух объектах НПЗ и одном объекте 

ГХЗ, при этом АСУТП ГХЗ будет модернизи-

рована полностью. На 2018 год планируется 

модернизация на одном объекте завода «Мо-

номер» и на трех объектах НПЗ.

По итогам запланированной работы будет 

существенно повышена надежность работы 

АСУТП Общества. 

Сергей ФЕДОРОВ 

С 2016 по 2018 год в ОАО «Газпром нефтехим Салават» запланирована работа по замене станций операторов и инженеров, 
а также серверного оборудования в целях полного  обновления системного программного обеспечения АСУТП и возможности 
функционировать под управлением операционной системы Windows 7.

 В КОМПАНИИ НАЧАЛАСЬ МОДЕРНИЗАЦИЯ АСУТП

Инженер АСУТП НПЗ Сергей Потапов (слева) 
и старший оператор цеха № 9 Евгений Грешнов 
обсуждают особенности нового интерфейса

ПРОИЗВОДСТВО

Логотипы акций ПАО «Газпром» могут быть размещены на первой полосе издания (в блоке выпускающей организции)  
или в материалах, посвященных этой акции, как обычная иллюстрация.
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Не допускается выход иллюстрации в колонку с текстом, перекрывание иллюстрацией шапки рубрики,  
обтекание текста по контуру изображения.

4 ГЛАВНАЯ ТЕМА

– Виктор Васильевич, для начала давайте 
представим Нугушский гидроузел нашим чита-
телям. Кстати, чем отличается гидроузел от 
гидроэлектростанции?

– Гидроузел – это целый комплекс гидро-

технических сооружений, он включает в се-

бя плотину, береговой водосброс и электро-

станцию в том числе.

– Каковы характеристики гидроузла – его 
мощность, пропускная способность, разме-

ры дамбы, а также площадь водохранилища, 
другие параметры, по которым можно пред-
ставить масштаб вашей работы?

– Установленная мощность Нугушской ГЭС 

составляет 11, 25 МВт. Если интересно, пло-

щадь водохранилища – 25 км2, объем воды в 

нем составляет 400 млн м3 . Наша первооче-

редная задача – именно надежное водоснаб-

жение промышленных предприятий и насе-

ленных пунктов. Мы не ставим перед собой 

цель достичь 

м а к с и м у -

ма выработ-

ки по элек-

троэнергии, 

как прави-

ло, из-за де-

фицита вод-

ных ресур-

сов. Каждый, 

кто приезжа-

ет на Нугуш, 

в первую оче-

редь обраща-

ет внимание 

н а  п л о т и -

ну. Высотой 

она пример-

но с десяти-

этажный дом 

– 31 метр, 

длиной 2 км 

187 метров. 

Для сравнения, соответствующие параметры 

Юмагузинского водохранилища – 60 метров 

и 650 метров. Наша плотина в 3 с лишним 

раза длиннее, что не влияет ни на выработку 

энергии, ни на расход воды и требует больше 

ресурсов для ее обслуживания. По первона-

чальному проекту планировалось расположить 

створ плотины ниже по течению на 5 км, тог-

да бы  ли карстовые провалы. Поэтому выбра-

ли более безопасное место для строительства 

здесь, на скальных грунтах. 

– Каковы основные показатели эффектив-
ности вашей деятельности?

– За все время работы гидроузел вырабо-

тал электроэнергии более 1,5 млрд кВт●ч. При 

прежних мощностях компании «Газпром неф-

техим Салават» этого объема хватило бы на 

год работы. По воде у нас тоже ведется посто-

янная статистика: в среднем ежегодно объем 

половодья составляет 650 млн м3. До Салава-

та наша вода доходит за двое суток, объемы 

ее потребления огромные, и совершенно оче-

видно, что, если бы не постоянный приток из 

водохранилища, ниже Стерлитамака в летний 

период река Белая обмелела бы в несколько 

раз. При этом мы должны всю накопленную 

весной воду сливать планомерно в течение го-

да, чтобы этих ресурсов хватило для снабже-

ния промышленности и лежащих ниже по те-

чению городов и населенных пунктов.

– От чего зависят результаты вашей 
работы?

– Выработка электроэнергии зависит от 

надежности работы оборудования и водно-

сти года. При этом водность спрогнозиро-

вать невозможно. Мы руководствуемся крат-

косрочными прогнозами Гидрометцентра 

и собственными замерами, которые, как 

правило, проводим начиная с нового года: 

анализируем высоту снежного покрова, 

запасы воды в снеге и многие другие параме-

тры. Важно знать заранее, будет ли наполнено 

водохранилище и какие объемы нужно сбра-

Нугушский гидроузел ведет свою историю с 30 сентября 1967 года. С тех пор он непрерывно обеспечивает водой 
промышленные предприятия ишимбая, Салавата, Стерлитамака и населенные пункты. нугушский гидроузел долгое время 
входил в состав компании «Газпром нефтехим Салават», сегодня это дочернее предприятие ООО «Ново-Салаватская ТЭЦ. 
На днях небольшой коллектив третьей по величине ГЭС в республике отметит 50-летний юбилей предприятия. О рабочих 
буднях рассказывает начальник гидроузла Виктор Суслов.

РАБОТА В ГАРМОНИИ 
С ПРИРОДОЙ

В первом матче нашим футболистам выпа- 

ло на долю непростое испытание – игра 

с командой «Нефтяник» из Стрежевого. 

Уже к пятой минуте матча новоуренгойцы ве-

ли в счете – 2:0. Однако за несколько минут 

до перерыва наши мальчишки допустили так-

тическую ошибку и в итоге пропустили гол, 

который на футбольном сленге называют «в 

раздевалку». Во втором тайме воспитанники 

«Факела» неоднократно создавали у ворот со-

перника опасные моменты, но мяч, как закол-

дованный, не шел в ворота. 

Увлекшись игрой, новоуренгойцы не успе-

ли перестроиться под динамичную контрата-

ку «Нефтяника». Наш вратарь Роман Фирса-

ков отбил первый мяч, но не заставившее се-

бя ждать повторное нападение отразить уже 

не успел и пропустил гол. Не прошло и ми-

нуты, как один из футболистов «Нефтяника» 

дальним ударом вновь поразил наши ворота. 

И на табло уже – 2:3 не в нашу пользу. Анд-

рей Симкин за семь секунд до конца матча-

попытался сравнять счет, но его удар был не 

точен и мяч попал в перекладину ворот. Так, 

новоуренгойские футболисты потерпели пер- 

вое поражение.

Разобрав ошибки, допущенные в этой иг-

ре, наша команда на следующий день выш-

ла на поле совершенно в другом настроении. 

С первых минут ребята контролировали ход 

матча, не оставив шансов сверстникам из 

Нижневартовска. Счет – 4:1, и первая побе-

да «Факела».

Весь третий матч ситуацией на поле вла- 

дела сильная команда «Сибирь» из Радуж- 

ного. Лишь под конец периода подопечный 

Алексея Викулова – Александр Бородин – пе- 

рехватил мяч в центре поля, хорошим дриб  

лингом обыграл трех соперников и забил гол 

престижа. Итог игры – 1:4.

В игре с «Олимпом» из Новоаганска 

наши футболисты выглядели очень уве-

ренно, голевой задел держался почти до 

самого финала.При счете 4:2 юные но-

воуренгойцы, окры-ленные 

успехом, немного рассла-

бились и не смогли удер-

жать преимущество, что 

выли-лось в итоговую 

ничью.

Заключительный 

день первого тура 

был определяющим для 

команды ДЮСШ 

«Факел». Чтобы по-

пасть в финаль-

ный этап, ребя-

там нужна 

б ы л а 

только 

победа. На этот 

раз с поставленной зада-

чей команда справилась, обыг-

рав «Союз» из Пыть Яха. Уступая 

в счете, наши мальчишки сумели 

проявить характер и вырвали столь 

нужную 

волевую побе-

ду. Голы Владимира 

Штеле и Алексея Маке-

ева на пос ледней минуте матча за-

фиксировали счет 5:2.

Итог первого тура – семь очков 

и седьмое место в турнирной 

таблице. Учитывая тот 

факт, что новоуренгой-

цы – дебютанты столь 

престижного турнира, 

результаты на старте 

можно назвать удач-

ными.

Впереди у наших 

спортсменов три тура и 17 

матчей. Безусловно, вся борь-

ба еще впереди.

Алексей ВИКУЛОВ,
тренер ДЮСШ «Факел»
по мини-футболу
Фото предоставлено автором

Юные футболисты ДЮСШ «Факел» Объединенной первичной профсоюзной организации 
«Газпром добыча Уренгой профсоюз» открыли спортивный сезон. С ноября по март команда юношей 
2007 года рождения примет участие в Кубке губернатора Тюменской области. За выход

 ОТКРЫТ СЕЗОН ДЛЯ МИНИФУТБОЛИСТОВ
СПОРТ
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15.3. Фоторепортаж
Фоторепортаж может содержать заголовок, вводный текст или подзаголовок, короткий текст о событии,  
много иллюстраций и подрисуночные подписи.  
Фоторепортаж верстается на белом фоне. Верстка фоторепортажа может отличаться от основной  
верстки газеты – можно использовать любые удобные модули в рамках сетки.

7СПОРТ

Они состязались в шести видах спорта (волейбол, гири, лег-
кая атлетика, плавание, шахматы и футбол). Впервые в рам-
ках корпоративной олимпиады состоялось выполнение нор-
мативов Всероссийского физкультурно-спортивного ком-
плекса ГТО. Соревнования прошли на четырех спортивных 
площадках: «Адлер-Арена», СК «Юность», «Ледяной куб» 
и ГТЦ «Газпром». В течение недели было разыграно 180 
комплектов наград, из них в командном первенстве – 23, 
в личном – 157. 

В итоге у команды Общества – 19 место. Наивысшего 
результата добились волейболисты – они на пятой позиции. 
Спортсмены, сдававшие нормы комплекса ГТО, заняли 6 ме-
сто. Шахматисты замкнули семерку лучших. Девушки-волей-
болистки заняли 19 место. Сборная по футболу оказалась на 
20 месте. Гиревики показали 19 результат, на таком же уровне 
выступили и бегуньи. Сильная половина легкоатлетической 
сборной – на 16 позиции. Пловцы заняли 17 место (женщи-
ны) и 18 (мужчины).

Рекорды на водных дорожках спортсмены ставили в уникальном 
спортивном сооружении – открытом бассейне «Гранд Отель Поляна», 
расположенном в заповедных местах Сочинского национального парка 
среди вершин Кавказских гор.

Гиревики выполняли рывок и толчок двух 32-килограммовых гирь,
на выполнение каждого упражнения отводилось 10 минут.

Зрители переживали за исход состязаний не меньше, а иногда
и больше самих участников.

Шахматные баталии велись по швейцарской системе, время партии было
ограничено: каждый участник должен был завершить игру за 25 минут.

«Беги, Ноябрьск, беги!» – скандировали болельщики нашей сборной.
Ох и нелегкая эта легкая атлетика!

Каждая из волейбольных сборных, приехавших на Спартакиаду,
претендовала на Кубок. Каждая верила в свой успех.

Отжимания, подтягивания, наклоны, метание спортивных 
снарядов,прыжки в длину, упражнения на пресс,  
а также бег, плавание и стрельба…
У кого хочешь силы кончатся!

СПОРТСМЕНЫ 29 ДОЧЕРНИХ ОБЩЕСТВ И ОРГАНИЗАЦИЙ  БОЛЕЕ 3 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК  СЪЕХАЛИСЬ 
В СОЧИ ДЛЯ УЧАСТИЯ В XII ЛЕТНЕЙ СПАРТАКИАДЕ РАБОТНИКОВ ПАО «ГАЗПРОМ». 

ПОД ЗНАКОМ ОЛИМПИЙСКИХ КОЛЕЦ
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15.4. оформление инфографики
Оформление инфографики не регламентируется данным методическим руководством.  
Данный раздел носит рекомендательный характер.

Шрифты
При оформлении инфографики рекомендуется использовать фирменные шрифты Helios Cond и Helios Cond Bold.

Цвета

1.  С100 M44 Y0 K0

2.  С45 M10 Y0 K0

3.  С65 M0 Y65 K0

4.  С0 M36 Y65 K0

5.  С10 M0 Y0 K40

Порядок появления цветов должен быть единым для всех диаграмм.

При оформлении графиков и диаграмм рекомендуется использовать элементы, которые уже используются  
при верстке газеты, например:
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4 ГЛАВНАЯ ТЕМА

Открыл пресс-тур заместитель генераль-

ного директора      – главный инженер 

ООО «Газпром трансгаз Москва» Бо-

рис Буховцев. 

В начале своего выступления он подроб-

но рассказал о деятельности компании, яв-

ляющейся одной из крупнейших «дочек» 

«Газпрома» сразу по нескольким показате-

лям: протяженности линейной части газо-

проводов      – предприятие эксплуатирует око-

ло 22 тысяч километров (15% трубопроводов 

ОАО «Газпром»); количеству газораспредели-

тельных станций      – свыше 720 ГРС (1/5 часть 

всех ГРС «Газпрома»), а также по установ-

ленной мощности газоперекачивающих аг-

регатов на компрессорных станциях      – око-

ло 3000 МВт (что соответствует мощности 

100 реактивных самолетов типа МИГ-31).      – 

ООО «Газпром трансгаз Москва» обеспечива-

ет газом 14 субъектов европейской части Рос-

сии. Общий объем поставок      – около 300 мил-

лиардов кубометров в год, в том числе около 

90 миллиардов кубометров      – непосредственно 

российским потребителям. Особая гордость      – 

«сердце» предприятия      – его 24 компрессор-

ных станции, насчитывающие 47 производ-

ственных цехов. 

Далее был сделан акцент на работе КС «Во-

локоламская»      – новейшем объекте компа-

нии, расположенном в 120 километрах от 

Москвы. Станция входит в состав одного из 

ее филиалов      – Белоусовского управления ма-

гистральных газопроводов, эксплуатирующе-

го свыше 1600 км газовых труб и поставля-

ющего природный газ в объеме 1 миллиард 

кубометров в год потребителям Московской 

и Калужской областей. 

КС «Волоколамская» относится к маги-

стральному газопроводу «Тула     –Торжок» си-

стемы газопроводов «Ямал     –Европа». Ввод 

объекта в эксплуатацию в 2007 году позволил 

увеличить возможность подачи газа в этом на-

правлении до 70 миллионов кубометров в сут-

ки. Главная достопримечательность станции      – 

4 современных отечественных, полностью 

автоматизированных, газоперекачивающих аг-

регата с приводом от авиационных газотурбин-

ных двигателей, с центробежными нагнетате-

лями, оснащенными сухими уплотнениями.

ЭКСКУРСИЯ
По завершении тематической части для участ-

ников пресс-тура была организована свое-

образная экскурсия по КС «Волоколамская».

Начальник Белоусовского УМГ Евге-

ний Смирнов показал журналистам полно-

стью автоматизированный узел подключения 

КС к магистральному газопроводу «Тула      – 

Торжок». Все его параметры      – давление, тем-

пература, состояние запорной арматуры      – 

в режиме «он-лайн» передаются на глав-

ный щит управления «Волоколамской», от-

куда эти данные поступают в диспетчерское 

управление ООО «Газпром трансгаз Москва» 

и ЦПДУ ОАО «Газпром». На территории 

узла подключения также находятся каме-

ра приема очистного сооружения, при по-

мощи которого производится очистка поло-

сти газопровода мот загрязнений и камеры 

приема-запуска «снарядов» дефектоскопа, 

предназначенных для регулярного (не реже од-

ного раза в 3–5 лет) проведения внутритрубной 

диагностики газопровода. Затем около по-

лусотни журналистов в сопровождении трех 

гидов      – инженеров КС Алексея Батина, Вади-

ма Хухлякова и Владимира Ногаева      – обошли 

всю территорию станции. Они побывали на 

насосном складе турбинных масел КП-22Ф 

и МС-8П, необходимых для бесперебойной 

работы компрессорного цеха. «Экскурсово-

ды» подробно рассказали о принципах функ-

ционирования узла очистки газа, куда перво-

начально для обработки пылеуловителями и 

фильтросепараторами поступает газ из маги-

стрального газопровода. Далее гостей прово-

дили на пункт охлаждения газа 60 вентилято-

рами общей мощностью 390 кВт. И наконец, 

участникам пресс-тура представили «ядро» 

ком прессорной станции      – 4 современных газо-

перекачивающих агрегата ГПА-16 НК «Урал» 

и ГПА-12-05 «Урал» суммарной мощностью 

56 МВт. Рассказали о принципах работы 

и автоматической системе безопасности, уста-

новленной на этих машинах.

Завершилась экскурсия знакомством с глав-

ным щитом управления КС «Волоколамская», 

куда стекается полная информация со всех тех-

нологических установок станции и откуда осу-

ГЕОЛОГОРАЗВЕДКА

1-е место   
в мире по объемам запасов 
природного газа

17 %  
доля в мировых 
запасах газа

72 %    
доля в российских 
запасах газа

ДОБЫЧА 

1-е место  
в мире по объемам добычи 
природного газа

11 %   
доля в мировой 
добыче газа

66 %   
доля в российской 
добыче газа

11 %   
доля в российской добыче нефти 
и газового конденсата

420,1 млрд м   
добыча природного и попутного 
газа в России

63,0 млн т   
добыча нефти и газового 
конденсата в России

ТРАНСПОРТИРОВКА 
И ХРАНЕНИЕ

1-е место   
в мире по размеру 
газотранспортной системы

171,4 тыс. км  
протяженность магистральных 
газопроводов на территории России

 622,6 млрд м3
  

объем газа, транспортированный 
по ГТС на территории России

73,6 млрд м3
  

суммарная активная емкость 26 объектов 
подземного хранения газа на территории России

«ФУНДАМЕНТ ДАЛЬНЕЙШЕГО РОСТА»

НАЗВАНИЕ СХЕМЫ

Совет директоров ПАО «Газпром»

Правление ПАО «Газпром»

Координационный комитет ПАО «Газпром» 
по вопросам охраны окружающей среды и энергоэффективности

Дочерние общества 
ПАО «Газпром»

Экологические службы дочерних обществ

Рабочая группа по совершенствованию СЭМ
ПАО «Газпром»

Структурные подразделения 
Администрации ПАО «Газпром»

Управление, отвечающее за проведение 
единой экологической политики ПАО «Газпром» 

Экологическая 
инспекция ПАО «Газпром»

Научные и проектные 
организации

ПОКАЗАТЕЛИ ВОЗДЕЙСТВИЯ ГРУППЫ ГАЗПРОМ 
НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

Показатель 2014 2015 2016

Выбросы загрязняющих веществ 
в атмосферу, тыс. т 2 797,6 2 830,6 2 868,5

в т. ч.

оксид углерода 547,0 533,6 550,5

оксиды азота 313,1 286,3 288,5

диоксид серы 289,3 328,4 346,1

углеводороды (включая метан) 1 398,5 1 430,8 1 462,3

Сбросы сточных вод в поверхностные 
водные объекты, млн м3 4 179,1 3 853,8 3 855,5

в т. ч. нормативно чистые и нормативно 
очищенные на очистных сооружениях 3 991,6 3 660,6 3 691,2

Образование отходов, тыс. т 4 831,4 4 954,0 4 289,8

Площадь нарушенных земель 
в течение года, тыс. га 15,4 58,1 27,0

Площадь рекультивированных земель 
в отчетном году, тыс. га 12,6 18,2 42,5
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5

ществляется централизованное управление 
ими. Гиды объясняли журналистам, что дежур-
ный диспетчер может, к примеру, включить на-
сос, подняв давление питьевой воды (это са-
мая элементарная операция). И так же легко 
с помощью систем телемеханики где-нибудь 
за 50 км от КС переставить кран, заставив газ 
двигаться в нужном направлении. Именно та-
кую манипуляцию проделал, кликнув мышью, 
Президент Дмитрий Медведев      – и меньше чем 
через минуту голубой поток пошел по другой 
трубе. Во время экскурсии переполненные 
впечатлениями журналисты расспрашивали 
своих сопровождающих абсолютно обо всем, 
начиная с функций узла подключения КС 

к газопроводу, и почему он находится на зна-
чительном расстоянии от станции, заканчи-
вая темой хладагентов      – применяются ли они 
в процессе охлаждения газа? Но основная 
часть вопросов была по священа ГПА. В част-
ности, журналистов интересовало, почему на 
КС «Волоколамская» работают по два агрега-
та разной мощности – 12 и 16 МВт.

– Это необходимо для того, чтобы мы 
могли свободно регулировать различные 
газовые потоки в зависимости от ежедневного 
распорядка, который поступает к нам утром      – 
ответили экскурсоводы.      – Поскольку разная 

мощность привода, это и разная производи-
тельность компрессора, можно, подключая их 
в различной комбинации, свободно варьиро-
вать направлениями газовых потоков.

– А КПД агрегатов вас удовлетворяет?
     – Здесь лучший КПД из всех существую-

щих. Если говорить про нагнетатель, его КПД 
составляет 85     –87%. А у газотурбинного дви-
гателя (ПС-90) он равен 36     –38%. Это двига-
тели последнего поколения.

БРИФИНГ
Многочисленные вопросы журналистов, 
звучавшие во время экскурсии, были лишь 
разминкой перед брифингом генерального 

директора ООО «Газпром трансгаз Москва» 
Алексея Голубничего, который состоялся 
в заключение пресс-тура. Вот ключевые 
темы, обсуждавшиеся в беседе.

Два вопроса от Натальи Арсеньевой (га-
зета «Сенеж» Солнечногорского р-на Мос-
ковской обл.):

     – Алексей Сергеевич, как вы оценива-
ете все сделанное вашим предприятием 
в 2008 году и каковы ближайшие планы 
на будущее?

     – Думаю, что читателям действительно ин-
тересно об этом узнать, потому постараюсь 

ответить подробно на этот вопрос. Работа 
в газовой промышленности тяжелая и непро-
стая. Если схематично      – это добыча, тран-
спортировка газа, доставка его потребителям. 

У газовиков год делится на два основных 
периода. Самый важный      – зимняя эксплуата-
ция. Второй период      – подготовка к этой экс-
плуатации. Для нас нынешний год был пози-
тивным во всех отношениях. Самое главное      – 
мы не допустили в зоне своей ответственности 
ни одной аварийной ситуации, которая могла 
бы серьезно повлиять на газоснабжение по-
требителей. Это, безусловно, результат осу-
ществляемой на предприятии планомерной 
работы по модернизации, капитальному ре-

монту, поддержанию в идеальном рабочем 
состоянии основных фондов.

Как вы уже поняли из презентации, наша 
компания      – одно из важных предприятий 
«Газпрома», ее газотранспортная система, 
доставляющая ежегодно 300 млрд. кубоме-
тров газа, устойчиво работает на протяжении 
последних 20 лет. И то, что через наши сети 
проходит две трети экспортного газа, идущего 

в Европу, тоже показатель стабильности 
работы.

В «Газпроме» существуют трехлетняя 
и долгосрочная программы реконструкции 
и модернизации основных фондов. Акцент 
делается на двух основных направлениях. 
Первое: создание альтернативных маршру-
тов транспорта газа для исключения техно-
логических и политических рисков при 
поставке газа на экспорт. Второе: повыше-
ние надежности существующей газотранс-
портной системы. Именно это направление 
является ключевым в деятельности нашего 
предприятия.

Три года назад перед нами в связи с ростом 
газопотребления была поставлена масштаб-
ная задача      – увеличить на 30% поставки газа 
в Московский регион. Москва и область уже 
сейчас являются крупнейшими потребителя-
ми      – свыше 50 млрд. кубометров газа в год. 
Эта цифра сопоставима с поставками газа 
в Германию, Францию и Италию, вместе взя-
тыми. А теперь газопотребление должно уве-
личиться еще на 20 млрд. кубометров. Реша-
ется эта задача комплексно. 

На КС «Волоколамская» тоже ляжет часть 
работ. Кроме этого, в нынешнем году мы за-
вершим строительство второй нитки маги-
стрального газопровода «Касимовское ПХГ     –
КС «Воскресенск», соединяющего Касимов-
ское подземное хранилище газа в Рязанской 
области с Москвой. В этом хранилище пос-
тоянно находится 25 млрд. кубометров ак-
тивного газа, предназначенного для пере-
крытия пиковых нагрузок в Московском 
и Центральном регионах в период резких 
похолоданий.

     – Скажите, пожалуйста, с чем связано 
переименование вашего предприятия, ведь 
до недавнего времени ООО «Газпром транс-
газ Москва» носило более привычное для всех 
название ООО «Мострансгаз»?

     – Это распространенная мировая практи-
ка, чтобы в названии дочернего Общества 
обязательно присутствовало название мате-
ринской компании. В нашем случае      – то же 
самое. «Газпром»      – жестко вертикально ин-
тегрированная компания      – провела в рамках 
своей организационной структуры соответ-
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Данное методическое руководство описывает все варианты размещения графических элементов  
корпоративной газеты дочернего предприятия ПАО «Газпром» и должно строго соблюдаться  
при создании каждого выпуска газеты.


